
Майнинг 
напрокат
Россиян не пугает 
использование  
их устройств  
для добычи криптовалют

Россияне хорошо осведомле-
ны о криптовалютах и вредонос-
ных сайтах, которые занимают-
ся майнингом с их устройств, 
но не видят в этом угрозы, по-
казало исследование Avast. Бо-
лее того, около 20% российских 
пользователей готовы выбрать 
криптомайнинг как альтернативу 
назойливой рекламе. Майнинг 
действительно часто незаметен, 
поэтому количество зараженных 
устройств будет расти, уверены 
эксперты.

Более 40% россиян не задумыва-
ются о том, что их гаджеты могут 
быть заражены программами для 
незаконной добычи криптовалю-
ты, следует из проведенного Avast 
опроса 2 тыс. респондентов. По-
чти треть из них (32%) полагают, что 
в принципе не могут стать жертва-
ми вредоносного ПО для крипто-
майнинга, потому что сами не вла-
деют майнинг-фермами и не зани-
маются добычей криптовалюты. 
При этом 95% опрошенных знако-
мы с криптовалютами, а 82% слы-
шали о вредоносных или заражен-
ных сайтах, которые майнят крип-
товалюту. Это достаточно высокий 
показатель среди пользователей по 
всему миру, отмечают в Avast.

С 2017 года киберпреступники 
стали чаще использовать для крип-
томайнинга устройства интернета 
вещей, поскольку они слабо защи-
щены и заражение труднее обна-
ружить, в отличие от ПК, которые 
начинают медленнее работать, на-
греваться или передавать подозри-
тельный трафик. По данным Avast, 
в 2017 году 24% устройств интерне-
та вещей в России были уязвимы 
для кибератак, самые ненадежные 
из них роутеры — 69,2% из них мо-
гут быть взломаны.

Сейчас появились веб-сайты, ко-
торые открыто предлагают посети-
телям выбор между просмотром ре-
кламы и добычей криптовалют с по-
мощью их устройства в фоновом ре-
жиме. Более 20% российских поль-
зователей заявили, что выбрали бы 
криптомайнинг как альтернативу 
назойливой рекламе.
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ОПЕК умножает плюс
Нефтяные державы поднимают добычу

Страны ОПЕК+, несмотря на протесты 
Ирана, Венесуэлы и Ирака, согласова-
ли рост нефтедобычи на 1 млн барре-
лей в сутки (б/с) во втором полугодии. 
Цель — вернуть сокращение добычи 
на уровень, который ОПЕК+ согласова-
ла в октябре 2016 года, сейчас сделка 
перевыполняется в полтора раза из-за 
падения добычи в Венесуэле. Конкрет-
ные квоты стран пока не утверждены, 
но оперативно повысить добычу  могут 
лишь около десяти стран- участниц. 
Несмотря на активность сланцевых 
производителей США, новые пара-
метры сделки не должны сильно изме-
нить  уровень нефтяных цен, считают 
в ОПЕК+ и подтверждают эксперты.

Страны ОПЕК+ согласовали условия про-
должения сделки по сокращению добычи 
нефти, договорившись во втором полуго-
дии увеличить производство на 1 млн б/с 
от текущего уровня. Речь идет о том, чтобы 
сделка, о которой страны ОПЕК и вне ОПЕК 
договорились в конце 2016 года, выполня-
лась на 100% — 1,8 млн б/с от уровня октя-
бря 2016 года (сейчас падение добычи до-
стигает 150% от договоренностей). Причи-
ной перевыполнения сделки стал в пер-
вую очередь резкий спад добычи в Венесу-
эле. Рынок также ожидает, что она снизит-
ся и в Иране, санкции США против которо-
го начнут действовать с сентября.

На прошлой неделе министр нефти Са-
удовской Аравии Халид аль-Фалих при-
знал, что фактическое увеличение добы-
чи ОПЕК+ будет чуть меньше 1 млн б/с. 
По словам Халида аль-Фалиха, уже в ию-
ле участники соглашения могут обеспе-
чить прирост 250–400 тыс. б/с, а к кон-
цу года — 1 млн б/с. Сейчас около десятка 
стран ОПЕК+ из 24 имеют возможность уве-
личить производство, но как именно рас-
пределятся новые квоты, пока неизвест-
но, решение об этом будет принимать мо-
ниторинговый комитет. По словам госпо-
дина аль-Фалиха, распределение повыше-
ния по квотам стран будет «диспропорцио-
нальным», а пропорциональное расшире-
ние привело бы к тому, что «только 60% объ-

емов будет поставлено на рынок». Доля Рос-
сии в общем увеличении может составить 
около 200 тыс. б/с, сообщил 23 июня гла-
ва Минэнерго РФ Александр Новак, в ито-
ге в 2018 году российская добыча прибли-
зится к 550 млн тонн, но уже сейчас РФ до-
бывает больше заложенной для нее квоты 
в 10,9 млн б/с.

ОПЕК+ выбрала довольно консерватив-
ный вариант продления сделки: еще не-
делю назад обсуждался рост производст-
ва сразу на 1,5 млн б/с, но против выступа-
ли Ирак, Иран и Венесуэла. Такой вариант 
корректировки мог стать ответом на повы-
шение активности производителей слан-
цевой нефти в США: ОПЕК прогнозирова-
ла рост добычи в Америке в 2018 году на 
1,16 млн б/с, до 10,51 млн б/с, с удвоением 
темпов роста по сравнению с 2017 годом.

Самую непримиримую позицию отно-
сительно корректировки занимал Тегеран: 
при снижении экспорта страны из-за санк-
ций долю Ирана на рынке могли бы занять 
другие участники ОПЕК+. Но Москва и Эр-
Рияд смогли убедить Тегеран, что посте-
пенное наращивание добычи лучше, чем 
полный распад сделки. Министр нефти 
Ирана Бижан Намдар Зангане заявил в ито-
ге, что «согласился с сохранением 100% вы-
полнения сделки ОПЕК+, не более». При-
мерно о том же говорил министр нефти Ве-
несуэлы Мануэль Кеведо: «По соглашению 
мы будем выполнять стопроцентный уро-
вень добычи, одобренный в ноябре 2016 
года, и обязательство достичь 1,972 млн б/с 
на второй квартал. Ни одна страна, соглас-
но нашему соглашению, не может взять на 
себя объем добычи другой». «Если мы не 
договоримся, это нанесет вред всем про-
изводителям. Очевидно, мы сделали что-
то, что отвечает нашим намерениям, но 
в то же время это в интересах Ирана, Вене-
суэлы и остальных. И мы видели реакцию 
рынка на это решение»,— заявил Халид 
аль-Фалих, намекая на рост цен на нефть, 
которые 22 июня увеличились на 3,5%, 
до $75,6 за баррель Brent.
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Прошла «весна»,  
настало лето
Крым, Донбасс и Украина  
все меньше упоминаются  
на российских телеканалах

Темы, связанные с присоединением 
Крыма и конфликтом на Юго-Востоке 
Украины, все реже обсуждаются на фе-
деральных каналах, свидетельствуют 
данные «Медиалогии». Пики упомина-
емости приходятся, как правило, на го-
довщины появления в составе РФ новых 
субъектов. Эксперты говорят, что ин-
терес к этим темам за четыре с лишним 
года упал в разы и сокращение их в по-
вестке закономерно. При этом они не 
исключают, что тематика все еще может 
продвигаться сознательно.

«Крымская весна» — так в российских 
СМИ стали называть период в феврале-мар-
те 2014 года, который завершился присо-
единением полуострова к России. На феде-
ральных каналах («Первый», «Россия 1», «Рос-
сия 24», ТВЦ, НТВ, РЕН ТВ) термин упомина-
ют в основном только в годовщины этих со-
бытий, причем от года к году эти показате-
ли снижаются. Это следует из данных, под-
готовленных компанией «Медиалогия» для 

”
Ъ“ (анализировался период с ноября 2013 

по май 2018 года). Например, в марте 2016 
года «крымскую весну» упомянули 141 раз, 
в марте 2017 года — 76, а еще спустя год — 
27. Крым, упоминавшийся на федеральном 
ТВ за март 2014 года почти 5 тыс. раз, послед-
ний раз превышал 1 тыс. упоминаний за ме-
сяц два года назад. В обычные месяцы его 
вспоминают в среднем 400–600 раз.

Термин «русская весна» появился однов-
ременно с событиями в Крыму — для об-
щего обозначения пророссийских проте-
стов на Украине. Федеральные каналы его 
активно не подхватили, и с марта 2014 го-
да он практически не упоминался. Донбасс, 
уверенно державшийся в повестке с осени 
2014 до осени 2015 года (до 2,6 тыс. раз в ме-
сяц), на телепрограммах последний раз ча-
сто вспоминали в феврале-марте 2017 го-
да (1–1,8 тыс.). Теперь о Донбассе говорят 
в среднем 300–400 раз в месяц.
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Турецкая власть 
укрепилась в одном лице
Реджеп Тайип Эрдоган  
сохранил президентское кресло

В Турции вчера прошли досрочные пре-
зидентские и парламентские выборы, 
показавшие, что страна по-прежнему 
не видит альтернативы курсу президен-
та Реджепа Тайипа Эрдогана. В услови-
ях экономических проблем и усталости 
от несменяемости власти для мобили-
зации избирателей президент и его со-
ратники прибегли к националистическим 
лозунгам и кампании по изобличению 
внешних врагов. В итоге Реджеп Тайип 
Эрдоган получил 55% голосов. Пропре-
зидентские силы, судя по всему, будут 
контролировать и парламент:  правящая 
Партия справедливости и развития не по-
лучила большинства, но сможет создать 
коалицию с союзниками. С подробнос-
тями из Анкары — корреспондент ”Ъ“ 
 Кирилл  Кривошеев.

Эрдоган продолжается
Предварительные итоги президентских 
и парламентских выборов в Турции, обна-
родованные вчера вечером, стали разоча-
рованием для турецкой оппозиции, рас-

считывавшей поколебать позиции непото-
пляемого турецкого лидера Реджепа Тайи-
па Эрдогана и его Партии справедливости 
и развития (ПСР).

По данным Высшего избирательного со-
вета, за действующего президента проголо-
совало около 55% избирателей, в то время как 
его основной соперник Мухаррем Индже, 
представляющий главную оппозиционную 
силу — Народно-республиканскую партию 
(НРП), набрал вдвое меньше — 27% голосов. 

По мнению собеседников 
”
Ъ“ в Анкаре, 

столь значительный отрыв от ближайшего 
оппонента президент Эрдоган использует 
после выборов как мандат на еще более ре-
шительные действия. Между тем уверенной 
победы Реджепа Тайипа Эрдогана поначалу 
ничто не предвещало. В самой Анкаре «день 
больших выборов» 24 июня, когда впервые 
в истории турецким избирателям предстоя-
ло одновременно избрать и главу государст-
ва, и высший законодательный орган, явно 
не соответствовал «историчности» момента.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 18,4

процента составило снижение объема ввода жилья в мае 2018 года по сравнению с маем 2017 
года, свидетельствуют данные Росстата. Показатель рухнул впервые с начала года, а темпы его падения 
оказались максимальными с января 2017 года — с учетом сезонности ввод жилья снизился на 18% и к 
среднемесячным показателям 2015 года. Впрочем, столь заметное падение может объясняться сдвигом 
сезонности с холодного апреля на май: общий объем работ в строительстве в мае вырос на 5,6%, что яв-
ляется максимумом за последние два года. В результате в мае динамика показателя сравнялась со сред-
немесячными темпами 2015 года, что может свидетельствовать об оживлении инвестиционного спроса.

НАРОДНОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ

Рынок краудфандинга  
в России удвоился  
в 2017 году

Данные Банка России, которые 
с 2015 года собираются на основе 
добровольной отчетности интернет-
платформ, фиксируют фактически 
двукратное увеличение объема 
рынка краудфандинга в 2017 
году, до 11,2 млрд руб. Столь 
заметный рост рынка «народного 
финансирования» отчасти объ-
ясняется появлением в сегменте 
B2B (займы, предоставляемые 
бизнесом бизнесу) отчетности 
нового крупного игрока (вероятнее 
всего, речь идет о платформе Fudl, 
запущенной Qiwi). Это увеличило 
объем соответствующего сегмента 
рынка на 81,5%, до 9,3 млрд руб., 
в 2017 году на нем было заключено 
более 9,4 тыс. договоров.

Другими причинами бурного 
роста рынка стали ужесточение 
требований банков к маленьким 
компаниям-заемщикам (особенно 
стартапам), а также физлицам. 
Так, за 2017 год сумма заключен-

ных сделок в сегменте P2P (финан-
сирование граждан гражданами) 
выросла практически вдвое, до 
208,8 млн руб., средний размер од-
ного займа составил 8,9 тыс. руб., 
а число заемщиков выросло в 1,3 
раза, хотя при этом сопоставимо — 
более чем на треть — снизилось 
число заимодавцев. Рынок выдачи 
займов компаниям или предприни-
мателям физлицами (P2B) за 2017 
год увеличился на 216% и достиг 
1,55 млрд руб.— доходность таких 
инвестиций в разы превышает став-
ки по банковским вкладам. Объем 
портфеля займов на этом рынке 
вырос на 236%, до 1,15 млрд руб., 
а доля просроченной задолженно-
сти на нем снизилась с 8,7% в 2016 
году до 7,8% в 2017 году. Сегмент 
краудинвестинга (чаще всего, 
финансирование юрлиц в обмен 
на долю в уставном капитале), где 
инвесторами выступали в основном 
граждане, потерял в объемах 
52%, сжавшись до 153,2 млн руб., 
которые поделили 19 компаний. 
Краудфандинговый сектор rewards 
(финансирование в обмен на нефи-
нансовое вознаграждение) в 2017 
году был стабильным — 2,5 тыс. 
проектов и 163 млн руб.

Напомним, в июне 2017 года 
премьер-министр Дмитрий Медве-
дев поручил Минэкономики, Мин-
фину и ЦБ разработать предложе-
ния по развитию альтернативных 
механизмов финансирования — 
краудфандинга, краудинвестинга 
и краудлендинга. В результате был 
разработан законопроект «О при-
влечении инвестиций с использо-
ванием инвестиционных плат-
форм», который сейчас готовится 
ко второму чтению. Он ограничи-
вает как объем вложений физлиц 
в проекты, так и объемы, которые 
каждая платформа может привлечь 
от граждан.

Алексей Шаповалов

РЫНОК КРАУДФАНДИНГА И ЕГО СЕГМЕНТЫ 
В РФ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: ЦБ.
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На совещании о ходе уборочной 
кампании в Белом доме в пят-
ницу премьер-министр Дмит-
рий Медведев неожиданно за-
явил, что поддержит решение 
о компенсации аграриям потерь 
от роста цен на топливо. Источ-
ником может стать резервный 
фонд правительства, совокуп-
ный спрос составляет несколь-
ко миллиардов рублей, но губер-
наторы согласны и на частичное 
покрытие потерь. Обсуждалась 
в Белом доме и страховая защи-
та АПК — включая возможное 
усиление ответственности реги-
онов за уклонение от страхова-
ния агрорисков. По данным ”Ъ“, 
чиновники говорили и о возмож-
ном отказе от механизма единой 
субсидии для АПК, к которому 
у отрасли есть много претензий.

Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев в минувшую пятницу на со-
вещании об уборочной кампании 
в Белом доме неожиданно заявил о 
готовности поддержать решение о 
компенсациях аграриям расходов 
на подорожавшее топливо. Его сло-
ва стали реакцией на доклад губер-
натора Краснодарского края Вениа-
мина Кондратьева, заявившего, что 
за первые пять месяцев 2018 года из-
за роста цен на дизтопливо допол-
нительные затраты аграриев на го-

рюче-смазочные материалы (ГСМ) 
составили около 1,3 млрд руб. До 
конца года при нынешних ценах на 
топливо эти затраты вырастут еще 
на 2,6 млрд руб.— и компенсация 
хотя бы части затрат снизит финан-
совые потери АПК.

«Такого рода компенсации нуж-
ны. Я это решение готов поддержать 
в рамках несвязанной поддержки и 
возможностей резервного фонда»,— 
отреагировал премьер-министр. От-
метим, что годовые запросы АПК на 
топливо в 2011–2012 годах (когда пра-
вительство в последний раз обсужда-
ло с нефтяными компаниями скид-
ки на ГСМ для аграриев) составляли 
2,5 млн тонн дизеля и 180 тыс. тонн 
бензина (и даже эти согласованные 
лимиты аграрии традиционно не вы-
бирали) — таким образом, компенса-

ция роста цен на 1 руб. за литр всему 
АПК РФ обойдется в 2,5–3 млрд руб. 
С учетом роста цен на топливо (около 
8%) общая потребность в компенса-
циях вряд ли превысит 10 млрд руб.

Обсуждалась на совещании и 
страховая поддержка аграриев, до-
работка которой может обернуться 
повышенными штрафами для ре-
гионов за невыполнение планов по 
защите от агрорисков. Глава Нацио-
нального союза агростраховщиков 
(НСА) Корней Биждов рассказал пре-
мьер-министру о том, что механизм 
единой субсидии снижает охват аг-
рариев страхованием с господдер-
жкой — в 2017 году объем страхо-
вых премий в этом сегменте упал на 
67%, до 2,8 млрд руб., застрахованная 
площадь составила всего 1,3 млн га, 
или 1,7% посевной площади, вместо 
20% несколькими годами ранее, тог-
да как мировой рынок агрострахо-
вания за десять лет вырос вчетверо 
и превысил $30 млрд, 70% из них — 
страхование с господдержкой (от 30 
до 85% посевов).

Регионы сами определяют при-
оритеты расходования единой суб-
сидии — и страхование в этот спи-
сок не попадает. «Региону легче за-
платить штраф за неисполнение це-
левых показателей по охвату стра-
хованием,— пояснил 

”
Ъ“ господин 

Биждов,— а средства субсидии по-

тратить на другие нужды». В 2017 
году все регионы заплатили около 
190 млн руб. таких штрафов. Поэто-
му глава НСА предложил ужесточить 
санкции, повысить показатели — и 
увязать с наличием полисов выделе-
ние бюджетных средств при чрезвы-
чайных ситуациях, от которых ре-
гионам также следует страховать-
ся. Так, по предварительным оцен-
кам НСА, в 2018 году ущерб аграри-
ев от ЧС уже превысил 1,7 млрд руб., 
а в бюджете на компенсацию ущерба 
заложено только 1,9 млрд руб.— без 
коммерческой защиты средств мо-
жет не хватить.

Выделение агрострахования из 
единой субсидии или придания рас-
ходам на него защищенного стату-
са поддерживает не только НСА, но 
и отраслевые объединения (сою-
зы свиноводов и зернопроизводи-
телей, плодоовощной союз, карто-
фельный союз, мясная ассоциация, 
а также отдельные регионы, такие 
как Белгородская область). Впрочем, 
уже в 2019 году эта дискуссия может 
потерять актуальность. По сведени-
ям 

”
Ъ“, в кулуарах совещания чинов-

ники говорили о возможности отка-
за от механизма единой субсидии в 
рамках перехода на проектное фи-
нансирование.

Олег Сапожков,  
Татьяна Гришина

АПК посеял спрос на господдержку
Белый дом согласен покрыть рост цен на топливо и подумать об агростраховании
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Минэкономики предложило 
 внести показатели энергоемко-
сти в KPI региональных властей 
и реформировать работу реги-
ональных центров энергосбе-
режения. Важнейшими приори-
тетами госполитики в секторе 
станет ужесточение требова-
ний для бюджетных организа-
ций и упрощения правил для про-
ектов и энергосервиса, считают 
эксперты. Основными инстру-
ментами финансирования регио-
нальных программ вместо отме-
ненных в 2013 году федеральных 
субсидий могут стать типовые 
банковские кредиты — или  новая 
система поддержки регионов 
на основе конкурсов.

Законопроект об «Оценке эф-
фективности деятельности высших 
должностных лиц субъектов РФ в об-
ласти повышения энергетической 

эффективности» был опубликован 
для обсуждения на сайте regulation.
gov.ru. Проект предлагает учиты-
вать динамику расходов бюджета на 
электричество и тепло, а также из-
менения энергоемкости валового 
регионального продукта, в KPI вла-
стей субъектов РФ. Одновременно с 
этим Минэкономики представило 
и концепцию федерального и реги-
ональных центров энергосбереже-
ния (есть у 

”
Ъ“). Предполагается, что 

федеральный центр энергоэффек-
тивности будет заниматься коорди-
нацией работы региональных цен-
тров, мониторингом и оценкой эф-
фективности программ в субъектах 
РФ, распространять международный 
опыт и работать над снятием регуля-
торных барьеров. В функции регио-
нальных центров (они есть в 51 субъ-
екте РФ) войдет реализация про-
грамм и инвестпроектов, энергооб-

следования зданий госучреждений, 
организация конкурсов на заключе-
ние энергосервисных контрактов, 
разработка схем теплоснабжения и 
топливно-энергетических балансов. 
Минэкономики предлагает финан-
сировать центры из бюджетов соот-
ветствующих уровней и допдоходов 
от их работы.

Судьба федерального финанси-
рования региональных программ 
энергоэффективности (его, напом-
ним, отменили в 2013 году, ранее 
субсидии достигали 6 млрд руб. в 
год) по-прежнему остается неясной. 
Концепция Минэкономики упоми-
нает возможность финансовой под-
держки проектов в рамках госпро-
граммы повышения энергоэффек-
тивности (путем, например, созда-
ния соответствующего фонда) или 
за счет средств банков. Запуск типо-
вых банковских продуктов, а также 

выпуск на рынок «зеленых серти-
фикатов» назывались в качестве по-
тенциальных инструментов финан-
сирования и на форуме «Энергоэф-
фективная Россия», проходившем 
в середине июня. Так, референт де-
партамента промышленности и ин-
фраструктуры аппарата правитель-
ства Виталий Ковальчук заявил на 
мероприятии, что уже в ближай-
шее время планируется предста-
вить набор типовых инструкций 
по получению кредитного финан-
сирования на проекты при участии 
Сбербанка. Ряд представителей ве-
домств также не исключили созда-
ние новой системы поддержки ре-
гионов на конкурсной основе (вме-
сто субсидий).

«Приоритетами политики в об-
ласти энергоэффективности на бли-
жайшее время станут упрощение 
процедур для реализации проектов, 

введение новых стимулов (прежде 
всего в виде типовых банковских 
инструментов), а также ужесточе-
ние требований для регулируемых 
и бюджетных организаций»,— го-
ворит замдиректора СРО 19 «Союз 
Энергоэффективность» Мария Сте-
панова. Напомним, ранее прави-
тельство уже утвердило комплекс-
ный план по повышению энергоэф-
фективности в РФ (см 

”
Ъ“ от 24 апре-

ля) — первый документ после объ-
явления о «перезагрузке» темы в мае 
2017 года. По данным 

”
Ъ“, не исклю-

чено, что в ближайшее время даль-
нейшая разработка мер и законо-
проектов в области энергоэффек-
тивности будет также увязана и с 
«климатической» тематикой — сни-
жением показателей выбросов пар-
никовых газов и углеродоемкости 
экономики.

Ангелина Давыдова

Губернаторов оценят по экономии
Минэкономики предлагает учесть энергоемкость регионов в KPI их властей

РСПП, Минстрою, ресурсоснаб-
жающим организациям (РСО) 
и строительному лобби не уда-
ется урегулировать спор, воз-
никший из-за необходимости 
передачи инфраструктуры, со-
здаваемой застройщиками, 
на баланс РСО. РСПП раскрити-
ковал законопроект Агентства 
стратегических инициатив (АСИ), 
обязывающий застройщиков 
принимать у строителей под-
станции и тепловые узлы: РСО 
не устраивает их качество и по-
тенциальные дополнительные 
расходы, связанные с эксплуа-
тацией объектов, построенных 
с нарушением норм. Строите-
лей, в свою очередь, не устраи-
вают расценки и сроки подклю-
чения РСО. На фоне ипотечного 
бума проблема становится все 
актуальнее, затягивая ввод но-
вых домов в эксплуатацию.

РСПП раскритиковал законо-
проект АСИ о передаче созданных 

застройщиками объектов комму-
нальной инфраструктуры (газо-, те-
пло-, электро- и водоснабжения) в 
собственность РСО, к чьим сетям 
они присоединены: документ обя-
зывает РСО принимать такие объек-
ты на баланс. Негативный отзыв ко-
миссии РСПП по ЖКХ был направ-
лен в Минстрой (

”
Ъ“ ознакомился с 

письмом объединения заместителю 
главы ведомства Никите Стасиши-
ну). В союзе констатируют, что при-
нятие документа вызовет ряд нега-
тивных последствий: объекты ЖКХ, 
построенные без учета отраслевых 
схем территориального планирова-
ния, вызовут «увеличение совокуп-
ных затрат на содержание всей сис-
темы». Застройщики не несут обяза-
тельств по выполнению установлен-
ных законом требований к РСО по 
обеспечению надежности и качест-
ва коммунальных объектов, «у них 
отсутствует стимул к использова-
нию материалов и комплектующих 
соответствующего качества, что со-

здает риски значительного удоро-
жания эксплуатации этих участни-
ков сетей в долгосрочной перспек-
тиве, а также аварий и ухудшения 
качества ресурсоснабжения», отме-
чается в отзыве РСПП. Также в союзе 
отмечают, что принудительная пе-
редача в собственность имущества 
в отношениях между двумя хозяй-
ствующими субъектами противоре-
чит базовым основам гражданско-
го законодательства. Ранее проект 
критиковала и комиссия по ЖКХ об-
щественного совета при Минстрое.

По мнению же президента Наци-
онального объединения застрой-
щиков жилья и председателя прав-
ления корпорации «Баркли» Леони-
да Казинца, РСО в отсутствие конку-
ренции выставляют «несоразмерно 
высокую» стоимость подключения, 
а их требования к подрядчикам за-
тягивают процедуру. «Самостоятель-
но строить дешевле и быстрее, каче-
ство не страдает — прокладывают 
сеть те же самые подрядчики, толь-

ко деньги они получают напрямую 
и на них есть возможность воздей-
ствовать»,— отмечает он. По расче-
там «Баркли», плата за «официаль-
ное» подключение выходит за «рам-
ки тарифной линейки, утвержден-
ной органами власти, которые тоже 
немалы». Так, трехэтажное здание 
площадью 1,3 тыс. кв. м с неболь-
шой подземной частью застрой-
щикам обходится с подключением 
и прокладкой необходимых сетей 
в 12,4 млн руб., в то время как под-
ключение к инженерным коммуни-
кациям по счетам РСО — в 21 млн 
руб. Авторы законопроекта увере-
ны: если идею АСИ не реализовать, 
то строительство «будет так же долго 
и дорого, как сейчас, или еще доро-
же и дольше».

В целом и застройщики, и РСО 
признают: Минстрой в старом со-
ставе «не координировал две сферы 
между собой, и это привело к тому, 
что настроили сети, они на балансе у 
застройщиков, их никто не обслужи-

вает и не знает, что с ними делать». 
«Проблема в том, что сети дробятся 
между поставщиками и застройщи-
ками. Но застройщик, строя сети, 
минимизирует плату за подключе-
ние. Заставлять ресурсоснабжающие 
компании выкупать эти сети за счет 
платежей существующих потреби-
телей неправильно»,— считает ген-
директор ассоциации «ЖКХ и город-
ская среда» Алексей Макрушин. По 
его словам, «оптимальная схема, ког-
да всю сеть строит 

”
до стенки дома“ 

и ею владеет ресурсоснабжающая 
организация». Сейчас же, по его сло-
вам, зачастую застройщики исполь-
зуют самые дешевые материалы и 
подключают объекты незаконно по 
временным схемам. Новое руковод-
ство Минстроя позицию на эту тему 
пока не сформировало. Как заяви-
ли 

”
Ъ“ в министерстве, «проводятся 

межведомственные согласительные 
мероприятия по поводу документа».

Дарья Николаева,  
Олег Сапожков

Труба уперлась в тупик
Строители и коммунальная отрасль не могут погасить пограничный конфликт
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Сергея Митрохина  
не признают  
кандидатом в мэры 
Что не помешало ему отнести документы  
в Мосгоризбирком

Федеральное бюро «Яблока» сегодня ре-
шит, правомерно ли конференция сто-
личного отделения партии выдвинула 
своего лидера Сергея Митрохина канди-
датом в мэры Москвы. Решение о выд-
вижении, принятое 22 июня, уже прио-
становлено контрольно-ревизионной 
комиссией партии. Несмотря на это, 
Сергей Митрохин подал документы на 
регистрацию в Мосгоризбирком, открыл 
избирательный счет в Сбербанке и при-
ступил к сбору подписей муниципальных 
депутатов. Эксперт говорит, что этим 
конфликтом «Яблоко» «нанесло колос-
сальный урон своей репутации».

В субботу лидер московского «Яблока», ко-
торого накануне утвердила в качестве кан-
дидата в мэры Москвы конференция город-
ского отделения партии, подал в Мосгориз-
бирком документы на регистрацию. В этот 
же день контрольно-ревизионная комис-
сия (КРК) партии приостановила решение 
о его выдвижении как принятое с наруше-
нием устава «Яблока». Позицию КРК сегодня 
обсудит федеральное бюро партии. «Конфе-
ренция могла обсуждать и выдвигать толь-
ко Елену Русакову (глава муниципального 
округа Гагаринский), кандидатура которой 
была согласована бюро партии»,— пояснила 

”
Ъ“ лидер «Яблока» Эмилия Слабунова.

«Какие там юридические претензии у 
КРК, не знаю, но я уже сдал документы на ре-
гистрацию, собрал около 50 подписей муни-
ципальных депутатов в свою поддержку, от-
крыл избирательный счет»,— сказал 

”
Ъ“ Сер-

гей Митрохин. «Как открыл, так и закроет, 
если бюро примет такое решение»,— заявил 

”
Ъ“ председатель КРК Борис Моисеев. Он под-

черкнул, что 22 июня состоялся второй этап 
конференции, которая могла выдвигать кан-
дидата в мэры только после подтверждения 
полномочий 14 дополнительных делегатов.

Первый этап конференции 8–9 июня то-
же завершился выдвижением Сергея Мит-
рохина. Но федеральное бюро было против 
этого решения, так как региональная конфе-
ренция обязана была выдвинуть согласован-
ную с бюро кандидатуру Елены Русаковой. 
Противостояние столичного отделения и фе-
дерального руководства партии стало про-

должением двухлетнего конфликта в сто-
личном «Яблоке». Сторонники Сергея Мит-
рохина составляют большинство среди деле-
гатов предвыборной конференции, а новые 
члены партии, которых привел в партию по-
литтехнолог Максим Кац, не имеют право го-
лоса, так как руководство московского отде-
ления отказывается их регистрировать. Фе-
деральное бюро попыталось уравновесить 
шансы конфликтующих сторон, зарегистри-
ровав 195 новых членов партии (треть город-
ской организации), после чего готово было 
согласовать обе кандидатуры — и Сергея 
Митрохина, и Елены Русаковой — при усло-
вии, что кандидата в мэры выдвинет общее 
собрание всех членов московского «Яблока». 
Однако сторонники господина Митрохина 
в большинстве своем не явились 20 июня 
на общее собрание, но на втором этапе кон-
ференции 22 июня вновь проголосовали за 
выдвижение лидера отделения.

«Бюро соглашалось рекомендовать обе 
кандидатуры только общему собранию, но 
не конференции»,— уточнил зампред пар-
тии Николай Рыбаков. При этом конферен-
ция не закрыта, напоминает он, в ближайшие 
дни состоится ее третий этап, на котором во-
прос о выдвижении кандидата в мэры может 
быть поднят вновь. «Ситуация нехорошая для 
всех, но конфликты на эмоциональной почве 
— это одна из сторон партийной жизни»,— 
сказал 

”
Ъ“ зампред партии Сергей Иваненко. 

«Партийный аппарат пытается задвинуть кан-
дидата, которого выдвинула партия,— гово-
рит Сергей Митрохин, отмечая, что конфликт 
прибавит ему голосов на выборах.— Кто-то 
меня пожалеет, а кто-то проголосует из уваже-
ния за то, как я сопротивляюсь аппарату».

«О голосах избирателей можно будет рас-
суждать после преодоления муниципаль-
ного фильтра»,— говорит Эмилия Слабуно-
ва, рассчитывающая, что сторонники «Ябло-
ка» поймут конфликт как «живую жизнь пар-
тии». «Кого бы теперь ни выдвинула партия в 
мэры, голосов она сможет получить не боль-
ше ядерного электората — 3–5%,— полагает 
политолог Борис Макаренко.— Таким кон-
фликтом 

”
Яблоко“ нанесло колоссальный 

урон своей репутации».
Виктор Хамраев

Профсоюзы и партии выходят на улицу
Как в регионах готовятся к акциям протеста  
против пенсионной реформы

На этой неделе практически 
во всех регионах пройдут ак-
ции протеста против повыше-
ния пенсионного возраста, 
организованные профсоюза-
ми, партиями и активистами. 
Разрешение на акции давали 
не везде: в Самарской обла-
сти власти ссылались на про-
ходящий чемпионат мира по 
футболу, а в Новосибирской 
области объясняли отказ при-
зывами в интернете к «устра-
иванию бунтов». Пока про-
фсоюзы и партии выступают 
 отдельно. 

Уже в пятницу прошли пер-
вые митинги. 22 июня акция фе-
дерации профсоюзов Краснояр-
ского края собрала около 1 тыс. 
человек. Собравшиеся сканди-
ровали «Нет реформе!» и держа-
ли в руках плакаты: «Хочется до-
жить до пенсии!!!», «Приговор ра-
ботающим: пять и восемь лет без 
права отдыха!». Пикет, органи-
зованный алтайским краевым 
союзом организаций профсою-
зов, прошел в пятницу в Барна-
уле. Глава краевого союза про-
фсоюзов Иван Панов сообщил, 
что 26 июня на заседании испол-
кома Федерации независимых 
профсоюзов России (ФНПР) бу-
дет принято решение о дальней-
ших действиях профсоюзов и, 
возможно, определен единый 
день для проведения протест-
ных акций по всей России.

25 июня митинги профсою-
зов против повышения пенси-
онного возраста пройдут в Том-
ске и Иркутске. В Свердловской 
области профсоюзы проведут 
митинги 5 июля в Нижнем Та-
гиле, Краснотурьинске, Камен-
ске-Уральском, Первоуральске и 
Ирбите. Такое решение принял 
вчера президиум федерации 
профсоюзов Свердловской об-
ласти. В федерации напомина-
ют, что председатель ФНПР Ми-
хаил Шмакова призвал прово-
дить «коллективные акции про-
теста, включая митинги и пике-
ты». 29 июня Федерация профсо-
юзов Приморского края наме-
рена провести пикеты пример-
но в 30 городах края, в том чи-
сле во Владивостоке (акции по-
ка не согласованы). В Кировской 
области федерация профсоюзов 
проведет пикеты 28 июня в день 
пленарного заседания заксобра-
ния (региональные парламенты 
должны направить в Госдуму от-
зывы на законопроект о повы-
шении пенсионного возраста). 
В этот же день здание парламен-

та намерена пикетировать и но-
восибирская федерация. В Хаба-
ровске профсоюзы заявились 
на 3 июля.

В Ярославской области реги-
ональному объединению про-
фсоюзов отказали в проведе-
нии митинга 28 июня, сослав-
шись на то, что заявка была по-
дана позднее чем за десять дней 
до проведения мероприятия, но 
согласовали пикеты на 26 и 28 
июня. В Ижевске, как сообщил 
сопредседатель межрегиональ-
ного профсоюза работников 
здравоохранения «Действие» 
Андрей Коновал, в 20-х числах 
июля может пройти общегород-
ской митинг в рамках кампа-
нии «Народ против повышения 
пенсионного возраста».

Партии также готовятся к про-
тестным акциям. В Омске 1 июля 
в центре города на Театральной 
площади состоится митинг, ор-
ганизаторами которого высту-
пили в том числе местные от-
деления «Яблока», ЛДПР, КПРФ, 
«Справедливой России» и Пар-
тии дела. «Мы хотели, чтобы это 
был общегражданский митинг, 
без политической окраски, что-
бы все желающие могли при-
нять в нем участие»,— расска-
зал 

”
Ъ“ Игорь Басов, председа-

тель омского общественного го-
родского совета. По его словам, к 
этой акции протеста отказались 
присоединиться профсоюзные 
организации: «Они пояснили, 
что будут проводить свое меро-
приятие, но в другое время». На 
сайте федерации омских про-
фсоюзов информации о плани-
руемом митинге пока нет.

Первый секретарь севасто-
польского горкома КПРФ Васи-
лий Пархоменко подал заявку 
на проведение двухтысячного 
митинга на площади Нахимова 
в Севастополе. О желании при-
соединиться к акции протеста, 
по его словам, заявили предста-
вители еще десяти политиче-
ских партий и общественных 
организаций. Ответ от админи-
страции по заявке пока не по-
лучен, коммунист полагает, что 
акцию предложат перенести из 
центра города. Глава фракции 
КПРФ в горсовете Симферополя 
Степан Кискин подавал заявку 
на митинг на центральной пло-
щади имени Ленина 30 июня, 
однако она не была согласова-
на. Новая, по его словам, будет 
подана на 7 июля. 

В Ульяновской области фрак-
ция КПРФ направила в заксобра-

ние проект обращения всех де-
путатов к президенту РФ, в ко-
тором просит его «повлиять на 
правительство, чтобы оно ото-
звало законопроект, а если за-
кон будет принят, не подписы-
вать его». Коммунистов готова 
поддержать ЛДПР. 

В Нижнем Новгороде КПРФ 
проведет 9 июля митинг в ми-
крорайоне Кузнечиха — спе-
циально в удалении от площа-
док ЧМ. Отказала коммунистам 
в проведении митинга 1 июля в 
центре города администрация 
Ростова-на-Дону из-за ЧМ по фут-
болу. Отказали коммунистам в 
Бийске и Барнауле (планирова-
ли митинг на 3 июля). По словам 
депутата алтайского заксобра-
ния Вероники Лапиной, власти 
сообщили, что на площади Со-
ветов в этот день будут прово-
диться городские соревнования 
по снукболлу в рамках офици-
альных спортивных мероприя-
тий, посвященных ЧМ-2018 по 
футболу. В Самарской области 
администрация Новокуйбы-
шевска отказала КПРФ, сослав-
шись на то, что весь личный со-
став местной полиции задейст-
вован на охране порядка во вре-
мя ЧМ-2018. Митинг предлага-
ется провести в удобном месте 
после 25 июля 2018 года. Пар-
тия будет обжаловать решение 
администрации в суде. 

В Перми мэрия не согласова-
ла КПРФ митинг в центре горо-
да на 30 июня, предложив в ка-
честве альтернативы Сад кам-
ней недалеко от железнодорож-
ного вокзала. В КПРФ говорят, 
что на этой площадке акции не-
эффективны — «людей практи-
чески нет, и получается, что мы 
будем агитировать сами себя». В 
Сад камней отправили и других 
протестующих. В Ижевске КПРФ 
собирает митинг на централь-
ной площади города 3 июля. В 
Томске митинг КПРФ пройдет 
30 июня, в Омске в районах го-
рода расставлены палатки, в ко-
торых идет сбор подписей про-
тив реформ. 

В Санкт-Петербурге КПРФ 
проведет совместный митинг 
с Партией роста 27 июня. Влас-
ти согласовали акцию в центре 
города в форме встречи депута-
та заксобрания от КПРФ Ольги 
Ходуновой с избирателями. В 
тот же день девять депутатов пе-
тербургского парламента — от 
КПРФ, Партии роста, «Справед-
ливой России» и «Яблока» — на-
мерены на заседании поставить 

вопрос о принятии обращения 
к спикеру Госдумы Вячеславу Во-
лодину с предложением не при-
нимать законопроект о повы-
шении пенсионного возраста. 
Впрочем, спикер заксобрания 
Вячеслав Макаров уже высказал-
ся в поддержку реформы, объяс-
нив, что «Россия — это воюющая 
страна, которая живет в услови-
ях экономических санкций».

Справороссы Кузбасса в пят-
ницу, субботу и воскресенье 
проводили одиночные пике-
ты в Кемерово, Новокузнец-
ке, Юрге, Калтане, Прокопьев-
ске, Осинниках. Депутат обл-
совета от ЛДПР Игорь Украин-
цев сказал 

”
Ъ“, что в воскресе-

нье на партконференции при-
нято решение начать с поне-
дельника по всем городам Куз-
басса сбор подписей за отмену 
пенсионной реформы в форме 
одиночных пикетов, а в начале 
июля ЛДПР планирует проведе-
ние митингов. В Казани спра-
вороссам согласовали проведе-
ние митинга 30 июня в посел-
ке Юдино (из-за ЧМ по футбо-
лу до 25 июля акции разреше-
ны лишь там и в жилом масси-
ве Дербышки). К справороссам 
планируют присоединиться 
«Коммунисты России». 

Региональным штабам Алек-
сея Навального отказали в про-
ведении акций протестов 1 ию-
ля в Ставрополе, Ярославле, в 
Волгограде (из-за ЧМ по футбо-
лу), в Новокузнецке, Владивосто-
ке, Красноярске. В Саратове заяв-
ки штаба несколько раз отклоня-
ли как «некорректные», в итоге 
решено было провести митинг в 
одном из гайд-парков, это меро-
приятие мэрия одобрила. Согла-
сована акция 1 июля пензенско-
му и томскому штабам Навально-
го. В Краснодаре митинг штабу 
согласовали, но сразу после это-
го несколько гражданских акти-
вистов получили повестки в про-
куратуру по поводу их участия в 
собрании движения «Откры-
тая Россия». В Новосибирске мэ-
рия не согласовала общую заяв-
ку штаба Навального, местного 
отделения «Яблока» и движения 
«Открытая Россия», обосновав 
свое решение данными антитер-
рористической комиссии обла-
сти о призывах в сети интернет 
к проведению 1 июля 2018 года 
«терактов против правительства 
в каждом городе и устраиванию 
бунтов с поджогами тех, кто за-
щищает правительство».

Отдел политики

Музеям  
нашли в Минкульте 
нового куратора
Владимир Мединский перераспределил 
полномочия заместителей

Как стало известно ”Ъ“, глава Минкуль-
туры Владимир Мединский внес в пра-
вительство предложения по перестанов-
кам в ведомстве. Его заместитель Алла 
Манилова в ранге статс-секретаря бу-
дет курировать законопроектную и му-
зейную сферы. Усиление полномочий 
госпожи Маниловой как специалиста по 
пиару совпало с разработкой концепции 
проекта закона «О культуре» и нацпро-
екта «Культура», что потребует сложных 
переговоров с деятелями культуры и фе-
деральными органами власти.

По данным 
”
Ъ“, в Минкульте определи-

лись с заполнением двух из трех свободных 
вакансий заместителей господина Медин-
ского (всего их по штатному расписанию 
шесть). Статс-секретарем ведомства, который 
отвечает за всю законопроектную работу и 
связи с федеральными органами власти, ста-
нет замминистра Алла Манилова — бывший 
«идеологический» вице-губернатор Санкт-
Петербурга, отвечавшая за культуру и пиар в 
Смольном при Валентине Матвиенко. Госпо-
жа Манилова с 2012 года курировала в Мин-
культе развитие туризма и регионов. Теперь 
ее полномочия меняются: она будет куриро-
вать музеи, нормативно-правовой департа-
мент, а также кадровую и наградную работу (в 
том числе в составе комиссий президентской 
администрации). До окончательного форми-
рования руководства Минкульта госпоже Ма-
ниловой переданы вопросы образования и 
театрально-цирковой деятельности.

Напомним, в феврале президент пору-
чил своей администрации подготовить сов-
местно с Советом при президенте по культу-
ре и искусству концепцию проектов закона 
«О культуре» и соответствующих поправок к 
другим законам. Они должны быть разрабо-
таны к 1 июля 2018 года, кроме того долж-
ны быть откорректированы правила госза-
купок в сфере культуры и порядок присвое-
ния почетных званий творческим работни-
кам и деятелям культуры и искусства.

Отметим, что законодательство в сфере 
культуры в мае резко раскритиковали участ-
ники Петербургского международного юри-
дического форума. На форуме говорилось, 
что «последовательное применение законов 
ведет к дезорганизации процесса»: например, 
применение закона «О ввозе и вывозе» с зако-
ном «Об иммунитете» позволяет сделать вы-
вод, «что государство больше не предоставля-
ет никаких гарантий произведениям из част-
ных собраний». Глава Союза музеев России 
Михаил Пиотровский заявлял, что «россий-
ские законы враждебны к культуре» и их надо 

менять. Эта работа потребует от министерства 
серьезных дипломатических усилий в диало-
ге как с представителями подведомственной 
ему сферы, так и с другими органами власти.

За туризм и региональную политику вме-
сто госпожи Маниловой будет отвечать ны-
нешняя глава профильного департамента 
Ольга Ярилова, которая также получит пост 
замминистра. Ей поручат разработку нац-
проекта «Культура», который, согласно май-
скому указу президента, должен быть пред-
ставлен к 1 октября.

Кто станет первым заместителем минис-
тра, пока не известно. В пятницу в отставку 
ушел первый заместитель министра Влади-
мир Аристархов, чья деятельность была свя-
зана с рядом скандалов. Самым громким из 
них был конфликт с руководителем театра 
«Сатирикон» Константином Райкиным, ко-
торый возмутился оскорбительным тоном и 
«сталинским лексиконом» господина Арис-
тархова в общении с деятелями культуры. 
Первый замминистра также выступал про-
тив «чуждых ценностей» театрального фе-
стиваля «Золотая маска» и пропаганды «ан-
тихристианских, антирусских и антироссий-
ских идей» на выставках. Резонанс получила 
и проверка МВД в 2015 году признаков кор-
рупции в работе господина Аристархова: его 
брат Андрей возглавлял тогда ОАО «Рестав-
рационные компании» и публично заявлял 
о планах создания «реставрационного мон-
стра». Полиция, впрочем, ничего незаконно-
го не выявила. Скандалы возникали и в му-
зейной сфере, которую курировал господин 
Аристархов,— в связи с планами строитель-
ства в музее-заповеднике «Херсонес Таври-
ческий», реконструкции Русского музея и от-
казом Минкульта вернуть из Музейного фон-
да по решению высших судов картину Карла 
Брюллова частным владельцам.

Господин Аристархов вчера сказал 
”
Ъ“, что 

решил уйти сам, а на вопрос о дальнейшей 
карьере сообщил о желании отдохнуть, а за-
тем «остаться в отрасли». В июне из Минкуль-
та был уволен статс-секретарь Александр Жу-
равский, а в феврале — замминистра Олег 
Рыжков (курировал имущественно-инвести-
ционный блок, в том числе стройки и охра-
ну памятников).

Перестановки проходят на фоне нового 
уголовного дела о коррупции, в котором фи-
гурируют бывшие подчиненные Владимира 
Мединского, и неутихающих протестов об-
щественности против уголовного преследо-
вания деятелей культуры (режиссеров Кирил-
ла Серебренникова, Олега Сенцова и других).

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Прошла «весна», настало лето
Аналогично с весны прош-

лого года снизилась упоминае-
мость ДНР и ЛНР. Об Украине в 
целом говорят все еще довольно 
много, но значительно реже, чем 
прежде. Если в 2014 году количе-
ство упоминаний страны на рос-
сийских каналах подбиралось к 
6 тыс. в месяц, то с марта 2017 го-
да оно не превышало 2 тыс.

По всем российским феде-
ральным СМИ (сюда входят фе-
деральные издания, информа-
гентства, шесть федеральных те-
леканалов, радиостанции и по-
пулярные новостные порталы) 
спад крымско-украинской по-
вестки ощущается чуть меньше. 
«Крымскую весну» здесь вспо-
минают тоже скорее к годовщи-
нам, причем в 2017 году она упо-
миналась 2,2 тыс. раз, а в этом — 
1,1 тыс. А вот Крым позиций пра-
ктически не сдает и с прошлой 
весны даже вырос до 60–70 тыс. 
упоминаний против 40–50 тыс. 
в предыдущие годы. Уверенно в 
повестке держатся Донбасс, ДНР 
и ЛНР. Упоминание ДНР, напри-
мер, за последний год колеба-
лось от 36 тыс. до 52 тыс. Мень-
ше, но все еще говорят и о «рус-
ской весне»: в марте и октябре 
прошлого года она упоминалась 
почти по 5 тыс. раз, а в послед-
ние месяцы она встречалась не 
больше 2,2 тыс. раз.

«Очевидно, что в поле основ-
ных СМИ темы Украины, Кры-
ма, Донбасса и т. д. ушли с пер-
вых полос. Интерес к ним упал в 
разы»,— говорит политолог Аб-
бас Галлямов. По его словам, тот 
факт, что «в общем объеме выхо-
дящих в стране материалов эти 
темы сохраняют свои позиции, 
можно объяснить продолжаю-
щейся работой по их продвиже-
нию с помощью различных 

”
му-

сорных сайтов“»: «По всей ви-
димости, бюджеты на раскрут-

ку этих тем срезаны еще не пол-
ностью, и специальные люди 
занимаются тем, что повыша-
ют их цитируемость на второ-
разрядных и третьеразрядных 
порталах».

«Страна не может жить толь-
ко этими темами. Их усиление 
в повестке ситуативно, в зависи-
мости от появления ярких пово-
дов»,— говорит политолог Алек-
сей Чеснаков. А уход их на вто-
рой план в медийном поле свя-
зывает с естественным процес-
сом: «Мы же не находимся в со-
стоянии монополизации повест-
ки одной темой». По его словам, 

«доля рукотворных поводов и ак-
центов тоже есть, но она не столь 
значительна», а сравнивать упо-
минание тем на ТВ и в печатных 
СМИ некорректно.

Напомним, что со сменой 
правительства сменился кура-
тор Крыма в Белом доме. Начи-
ная с марта 2014 года, когда по-
луостров был включен в состав 
РФ, его интеграцию в РФ и Ми-
нистерство по делам Крыма ку-
рировал вице-премьер Дмитрий 
Козак. Он участвовал в регули-
ровании политических вопро-
сов внутри Крыма, а в 2015 го-
ду после ликвидации специаль-

ного территориального ведомст-
ва стал автором идеи по направ-
лению в подразделения крым-
ского и севастопольского прави-
тельств федеральных замов. Эта 
практика не прижилась. С мая 
2018 года господин Козак сме-
нил профиль, а вице-премьером 
по региональной политике, ку-
рирующим в том числе Крым и 
Севастополь, стал Виталий Мут-
ко. Это связали с тем, что полу-
остров завершил интеграцию в 
российскую политическую сис-
тему (см. 

”
Ъ“ от 1 июня).

Наталья Корченкова, 
Максим Иванов
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В Санкт-Петербурге Петроград-
ский районный суд арестовал 
футбольного болельщика из Бра-
зилии Родриго Динарди. На ро-
дине он обвиняется в серии раз-
бойных нападений на почтовые 
отделения и банковские офи-
сы. Налетчика, некогда входив-
шего в состав крупной организо-
ванной преступной группировки, 
российские полицейские по ори-
ентировке южноамериканских 
коллег задержали на стадио-
не сразу же по окончании мат-
ча между сборными Бразилии и 
Коста-Рики, завершившегося по-
бедой земляков гангстера. В бли-
жайшее время Родриго Динарди, 
около года успешно скрывавше-
гося от бразильского правосудия 
в Великобритании, ждет проце-
дура экстрадиции.

Футбольный фанат Родриго Вицен-
тини Динарди прилетел в Россию из 
Великобритании несколько дней на-
зад. Болельщик планировал поддер-
жать сборную Бразилии на чемпио-
нате мира. Таможенный и погранич-
ный контроль он прошел без про-
блем, предъявив итальянский па-
спорт на свое имя. Как выяснилось по-
зже, господин Динарди имеет двой-
ное гражданство — Бразилии и Ита-
лии. Но, несмотря на все предосто-
рожности, гангстеру не удалось избе-
жать внимания правоохранительных 
органов. Национальное центральное 
бюро Интерпола МВД России заранее 
подготовило ориентировки на нахо-
дящихся в международном розыске 
преступников из стран, чьи команды 
участвуют в ЧМ-2018. 22 июня перед 
матчем между сборными Бразилии 
и Коста-Рики Динарди, даже не пы-
тавшийся изменить свою довольно 
яркую внешность, попав в объектив 
камеры видеонаблюдения на петер-
бургском футбольном стадионе, тут 
же привлек внимание полиции. Сра-
зу задерживать предполагаемого пре-
ступника не стали. Пока шел матч, его 
фотографию успели отправить в Бра-
зилию с просьбой уточнить, действи-
тельно ли этот человек объявлен в ро-
зыск как опасный преступник. Утвер-
дительный ответ пришел почти сразу.

Динарди разыскивается на роди-
не по обвинению в серии вооружен-
ных налетов на почтовые отделения 
и офисы финансовых организаций. 
На его счету более десятка преступ-

ных эпизодов. Причем действовал 
он в составе банды, в которую входи-
ло около 20 человек. Большая часть 
разбойников была арестована еще в 
2017 году, но тогда Динарди удалось 
скрыться и благодаря предусмотри-
тельно оформленному итальянскому 
гражданству перебраться в Лондон.

Брать Динарди петербургские 
полицейские решили после окон-
чания игры — чтобы не провоциро-
вать каких-либо инцидентов на три-
бунах: существовала опасность, что, 
не разобравшись в ситуации, темпе-
раментные бразильцы бросятся на 
выручку своему земляку. В итоге Ро-
дриго Динарди уже на выходе акку-
ратно оттеснили в сторону от лику-
ющих сограждан (сборная Брази-
лии победила 2:0) и предложили 
пройти для проверки документов. 
Бразилец спорить не стал. 

Как сообщили 
”
Ъ“ в объединен-

ной пресс-службе судов Санкт-Пе-

тербурга, 24 июня Петроградский 
районный суд вынес постановле-
ние об избрании меры пресече-
ния «в виде заключения под стра-
жу в рамках экстрадиции по запро-
су иностранного государства в от-
ношении Родриго Вицентини Ди-
нарди, обвиняемого в совершении 
преступления, предусмотренно-
го ст. 157 УК Бразилии, сроком на 
два месяца с содержанием в следст-
венном изоляторе». «Динарди пояс-
нил суду, что ни в чем не виноват, в 
российской полиции с ним обходи-
лись хорошо, просил его отпустить, 
утверждал, что об обвинениях ему 
ничего не известно и, вероятно, все 
происходящее — ошибка»,— уточ-
нили в пресс-службе. Кроме того, го-
сподин Динарди утверждал, что ни-
каких проблем с переездами по ми-
ру у него никогда не возникало. От-
метим, что в суде бразилец пользо-
вался услугами переводчика с пор-
тугальского, поскольку английским 
и итальянским задержанный владе-
ет в очень ограниченном объеме.

Владислав Литовченко, 
Санкт-Петербург

Петербургская полиция  
сыграла за бразильскую
На выходе с матча Бразилия—Коста-Рика  
задержан налетчик, которого искали больше года

Как стало известно ”Ъ“, Черта-
новский суд Москвы поместил 
под домашний арест адвоката 
Константина Скрыпника и отпра-
вил в СИЗО его коллегу, подпол-
ковника ФСБ в отставке Ролана 
Гагоева. Оба, по версии след-
ствия, являются членами пре-
ступной группы, которая начиная 
с февраля 2016 года пыталась 
осуществить рейдерский зах- 
ват имущества, в том числе  
ТЦ «Галерея ”Водолей“», семьи  
кинопродюсера Юрия Глоцера. 
Как считают в Следственном ко-
митете России (СКР), адвокат 
Скрыпник разработал план афе-
ры, а отставной подполковник  
Гагоев вместе с уже осужден-
ным — правда, по другому делу — 
экс-сотрудником ФСБ Андреем 
Чумановым входили в число не-
посредственных исполнителей. 
Еще один фигурант этого дела 
ранее был силой отбит у следова-
телей в Гудермесе при попытке 
его задержания и скрывается.

Адвоката Константина Скрыпни-
ка оперативники задержали вечером 
18 июня в аэропорту Внуково. Его до-
ставили в управление СКР по Южно-
му административному округу Мо-
сквы, где адвокату было предъявле-
но обвинение в покушении на мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). Анало-
гичное обвинение было предъявле-
но и коллеге Константина Скрыпни-
ка Ролану Гагоеву.

После этого следствие обратилось 
в Чертановский суд Москвы с ходатай-
ствами об избрании обоим меры пре-
сечения. Мотивируя необходимость 
помещения под домашний арест Кон-
стантина Скрыпника, представитель 
СКР отметил наличие у последнего 
связей в «криминальном мире», за-
фиксированную в материалах дела 
«информацию об оказании давления 
на свидетелей и потерпевших», а так-
же факт «вооруженного сопротивле-
ния», оказанного сотрудникам пра-
воохранительных органов при по-

пытке задержать в Гудермесе еще од-
ного предполагаемого организатора 
аферы с «Водолеем» бизнесмена Глеба 
Привалова (об этом инциденте 

”
Ъ“ со-

общал 6 апреля 2017 года). Что касает-
ся Ролана Гагоева, то, избирая ему ме-
ру пресечения в виде содержания под 
стражей, суд согласился со следстви-
ем, что обвиняемый, проработав бо-
лее 15 лет в ФСБ и дослужившись до 
подполковника, хорошо осведомлен 
как о методах предварительного рас-
следования, так и способах ведения 
оперативно-разыскных мероприя-
тий и поэтому, оставаясь на свободе, 
способен создать серьезные препятст-
вия для расследования.

Адвокат Скрыпник будет нахо-
диться под домашним арестом в сво-
ей квартире в элитном ЖК (улица мар-
шала Василевского, 13).

По версии следствия, несколь-
ко лет назад Константин Скрыпник 
разработал план захвата имущества, 
принадлежащего семье кинопродю-
сера Юрия Глоцера, включая ТЦ «Га-
лерея 

”
Водолей“» на Ореховом буль-

варе, на общую сумму $30 млн. К ис-
полнению своего замысла, говорит-
ся в деле, он привлек Ролана Гагое-
ва, а также отставного капитана вол-
гоградского управления ФСБ Андрея 
Чуманова (он уже осужден за другое 
мошенничество, совершенное в Вол-
гограде). Схема мошеннической опе-
рации, по данным следствия, у Кон-
стантина Скрыпника появилась по-
сле того, как он узнал о конфликте 
продюсера со знакомым адвоката 
Глебом Приваловым.

Как говорится в материалах рас-
следования, злоумышленники изго-
товили поддельную доверенность, 
якобы выданную 1 сентября 2014 го-
да гендиректором ООО «Югра Лтд», 
которому принадлежит «Водолей». 
Согласно этой бумаге, Глеб Привалов 
якобы получил право распоряжаться 
площадями ТЦ. На основании дове-
ренности, говорится в деле, обвиня-
емые изготовили ряд других финан-
совых документов, из которых следо-
вало, что в 2014 году адвокат Скрып-

ник приобрел часть «Водолея» и даже 
внес на счет «Югры» задаток в размере 
165,6 млн руб. Поручителем сделки по 
бумагам выступил отставной капитан 
Чуманов. Отдельным пунктом в дого-
воре было указано, что все возникаю-
щие между сторонами споры должны 
решаться в Гудермесском горсуде Че-
ченской Республики. Пользуясь этим 
пунктом, Константин Скрыпник и Ан-
дрей Чуманов в мае 2016 года подали 
в Гудермесе исковые заявления, со-
гласно которым владельцы «Водолея» 
якобы не выполнили условия догово-
ра и должны уплатить неустойку в раз-
мере почти 2 млрд руб. Гудермесский 
суд признал требования законными 
и наложил арест на торговый центр, 
однако полностью взять его под свой 
контроль обвиняемым не удалось.

Поначалу расследованием этой 
истории занимались московские по-
лицейские. Однако, когда выясни-
лось, что в число подозреваемых вхо-
дят спецсубъекты — адвокаты,— ма-
териалы дела были переданы из ГСУ 
ГУ МВД по Москве в СКР. После этого 
следственные действия, по мнению 
Юрия Глоцера, притормозились. Сам 
продюсер связывает это с давлением, 
которое, как он считает, оказывается 
на следственную группу. Об этом го-
сподин Глоцер написал в своих заяв-
лениях, направленных в СКР и ФСБ. В 
частности, он указал на то, что, по его 
данным, вмешивался в ход расследо-
вания оперативник управления «М» 
Владимир Голубенко. Господин Гло-
цер также сообщил 

”
Ъ“, что именно с 

давлением на следствие он связыва-
ет тот факт, что предполагаемому ор-
ганизатору рейдерского захвата Кон-
стантину Скрыпнику была избрана 
«излишне мягкая мера пресечения». 
К слову, адвокаты господина Глоцера 
обжаловали судебное решение о до-
машнем аресте. Юрий Глоцер также 
считает, что следствие должно разо-
браться, кто стоял за Константином 
Скрыпником, и привлечь к уголов-
ной ответственности и заказчиков 
этого преступления.

Владислав Трифонов

Адвокатам поменяли статус  
на обвиняемых
Один фигурант дела о попытке захвата ТЦ  
отправлен в СИЗО, другой — под домашний арест

Поддержка социальной реаби-
литации осужденных со стороны 
администрации колоний и СИЗО 
недостаточно эффективна, гово-
рится в докладе Центра страте-
гических разработок (ЦСР). Его 
авторы опросили сотрудников 
уголовно-исполнительной сис-
темы (УИС) и людей, вышедших 
из мест лишения свободы, и при-
шли к выводу, что попытки ресо-
циализировать осужденных стал-
киваются с препятствиями как 
внутри УИС, так и вне ее. Сведе-
ния из доклада уже направлены 
во ФСИН России и Минюст РФ.

Некоммерческая организация 
ЦСР, председателем совета которой 
является глава Счетной палаты РФ 
Михаил Кудрин, представила до-
клад «Ресоциализация в местах ли-
шения свободы в России». Вопросы 
возвращения осужденных в общест-
во обсуждаются сейчас во ФСИН Рос-
сии. В службе неоднократно подчер-
кивали: чем лучше работа по этому 
направлению, тем ниже уровень по-
вторной преступности. «Мы начи-
наем работать на ресоциализацию с 
первого дня, как к нам попадает осу-
жденный»,— говорил на круглом 
столе по вопросам ресоциализации 
во ФСИН в прошлом году и. о. на-
чальника управления социальной, 
психологической и воспитательной 
работы ФСИН России Сергей Фили-
монов. Но пока 63% отбывающих на-
казание в исправительных колони-
ях — люди неоднократно судимые. 
Всего, по данным ФСИН России, на 
1 января 2018 года в тюрьмах, испра-
вительных колониях и СИЗО содер-
жалось 602 тыс. человек.

Чтобы выяснить, насколько эф-
фективна работа УИС, авторы докла-
да изучили основные способы ре-
абилитации, в том числе образова-
ние, труд, воспитательную работу и 
психологическую поддержку. «Ис-
следователи опирались на откры-
тые источники, а также на интервью 
с сотрудниками УИС и бывшими осу-
жденными»,— пояснила 

”
Ъ“ Ольга 

Шепелева, старший эксперт направ-
ления «Институты и общество» ЦСР.

Деятельность администрации 
мест лишения свободы пока недо-
статочно эффективна, делают вывод 
авторы. Так, по данным Минюста, в 

2016 году было трудоустроено только 
40% всех осужденных, а сотрудники 
колоний пояснили исследователям, 
что среди мужчин эта цифра еще ни-
же — до 30%. Зарплаты, не превыша-
ющие после всех вычетов 2 тыс. руб. 
в месяц, не вызывают у осужденных 
желания трудиться. Единственный 
мотив — это характеристика на УДО. 
Но если у человека мало шансов до-
срочно освободиться, например мно-
го взысканий, то и это не срабатыва-
ет. Зато на свободе могли бы приго-
диться полученные за решеткой об-
разование и профессия. Во всех ис-
правительных учреждениях, кроме 
колоний-поселений, есть професси-
ональные училища и их филиалы: 
так, в 2013–2014 годах было обуче-
но по профессии более 162 тыс. осу-
жденных. Однако обучение идет на 
устаревшем оборудовании, а быв-
шие заключенные признаются, что 
не слушали лекторов.

Воспитательная работа в колони-
ях зачастую проводится формально, 
хотя в некоторых учреждениях меро-
приятия разнообразные и осужден-
ные массово участвуют в них. «Но ос-
новным стимулом к такому поведе-
нию становятся страх взысканий и 
желание получить поощрения, ко-
торые непосредственно влияют на 
УДО»,— подчеркивают авторы докла-
да. Помочь осужденным могли бы 
психологи, но они подчиняются ад-
министрации учреждения и могут не 
сохранить тайну беседы. Кроме того, 
психологов крайне мало. «Обычно в 
исправительной колонии или СИЗО 
два-три психолога на 1–1,5 тыс. осу-
жденных и всех сотрудников»,— под-
черкивают авторы доклада.

Влияние семейных связей также 
помогает вернуть осужденного в об-
щество, не раз заявляло руководст-
во ФСИН. Но часть родственников 
предпочитают забыть об оступив-
шемся члене семьи, констатируют 
авторы доклада, а другие сталкива-
ются с препятствиями, в том числе 
со стороны сотрудников ФСИН. Же-
ны осужденных жалуются, что им 
приходится проходить через уни-
зительные досмотры перед свида-
нием, где их заставляют раздевать-
ся и приседать. А оперуполномо-
ченный исправительного учрежде-
ния на условиях анонимности рас-

сказал, как он сорвал долгожданное 
свидание, отправив осужденного в 
штрафной изолятор за надуманную 
провинность. Кроме того, многие 
осужденные отбывают наказание не 
в своем регионе, и их родным тяже-
ло добираться до колоний.

Будут ли у освободившегося си-
лы и здоровье для поиска работы, за-
висит от тюремной медицины. «На 
мой взгляд, это самое важное, так 
как у людей в местах лишения сво-
боды здоровье сильно подрывает-
ся и, когда они освобождаются, это 
очень сильно им мешает,— расска-
зала 

”
Ъ“ автор доклада Ксения Руно-

ва, лаборант Института проблем пра-
воприменения (ИПП) при Европей-
ском университете в Санкт-Петер-
бурге.— Многие серьезные заболе-
вания, например рак, нельзя выле-
чить в условиях ФСИН. А ФСИН стре-
мится к тому, чтобы быть независи-
мым, и у них вся медицинская ин-
фраструктура своя. Но это приводит 
к низкому качеству медицины». Это 
можно было бы исправить, усилив 
связь с Минздравом и муниципаль-
ными больницами. Сейчас есть воз-
можность направлять больных на 
лечение в гражданские клиники, но 
только с конвоем, на что руководст-
во колоний и СИЗО идет неохотно. 
«Также крайне важна реабилитация 
после освобождения,— добавляет го-
спожа Рунова.— Сейчас люди выхо-
дят на свободу, но ими никто не за-
нимается, не помогает с жильем и ра-
ботой. Нужна преемственность, что-
бы другое учреждение брало ответст-
венность за освобожденных».

«Сведения, которые были собра-
ны для этого доклада, ЦСР направил 
вместе с предложениями и в Мини-
стерство юстиции, и во ФСИН этой 
весной. А доклад — это справоч-
ный материал»,— пояснила 

”
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спожа Шепелева. Она добавила, что 
ЦСР проводит сейчас большое ис-
следование пенитенциарной сис-
темы и вопросы ресоциализации — 
это лишь его часть. «Сейчас ИПП сов-
местно с ЦСР изучает накопленный 
в разных регионах страны опыт реа-
билитации освободившихся из мест 
лишения свободы. Результаты пред-
ставим осенью»,— добавила госпо-
жа Шепелева.

Анастасия Курилова

Тюрьмы подталкивают к обществу
ЦСР нашел малоэффективной работу  
по ресоциализации осужденных

Как стало известно ”Ъ“, Хим-
кинский городской суд огласил 
приговор по уголовному делу 
в отношении 11 участников орга-
низованного преступного сооб-
щества (ОПС), занимавшегося 
обналичиванием денег в подмо-
сковных Химках. ОПС было рас-
крыто после нашумевшей по-
лицейской операции, во время 
которой во Внуковском аэропор-
ту были изъяты несколько меш-
ков с наличностью. Лидеры «об-
нальщиков» Игорь Кузнецов 
и дагестанский депутат Абдул-
ла Гасанов получили соответст-
венно 12,5 и 16 лет лишения сво-
боды, их ближайший помощник 
Сергей Горячев — 15 лет. Рядо-
вым операционисткам суд назна-
чил условные сроки.

Поскольку текст приговора со-
ставил около 1 тыс. страниц, пред-
седательствующая Людмила Федор-
ченко огласила лишь его вводную и 
резолютивную части. На это ей по-
требовалось около десяти минут. Из 
судебного решения следовало, что 
председательствующая фактиче-
ски согласилась с позицией гособ-
винителя, просившего руководи-
телей ОПС приговорить к длитель-
ным срокам лишения свободы, а в 
отношении рядовых участников не-
законного обналичивания, в основ-
ном девушек, выполнявших функ-
ции операционисток, ограничиться 
условным наказанием.

Как ранее уже сообщал 
”
Ъ“, орга-

низовал преступное сообщество в 
2007 году москвич Игорь Кузнецов, 
который до этого неофициально ока-
зывал различным банкам помощь в 
открытии пунктов обмена валюты. 
По его задумке преступное сообще-
ство должно было заниматься неле-
гальной аккумуляцией и переводом 
средств по заявкам клиентов, а также 
оказывать услуги по обналичиванию 
денег. Чтобы реализовать свой замы-
сел, Игорь Кузнецов вышел на началь-
ника отдела неторговых операций КБ 
«Инвестиционный союз» Сергея Горя-
чева, с помощью которого оформил 
при химкинском отделении этого 
кредитного учреждения операцион-
ную кассу вне кассового узла (ОКВКУ). 
Она-то и должна была служить при-
крытием для проведения незакон-
ных банковских операций.

Для начала теневики обоснова-
лись в квартире жилого дома в под-
московных Химках, где работало не 
менее восьми операционисток. А 
в декабре 2011 года «отделение» пе-
реехало в деревню Голубое Солнеч-
ногорского района Московской об-
ласти. Объемы перекачиваемых 
средств первое время были неве-
лики, но все изменилось в 2011 го-
ду, когда Игорь Кузнецов познако-
мился с депутатом из Левашинского 
района Дагестана Абдуллой Гасано-
вым. Тот пообещал теневому банки-
ру обеспечить ОКВКУ наличкой, ко-
торой не хватало в столичном реги-
оне, но которой в избытке было у те-
невиков в Дагестане.

Совместными усилиями злоу-
мышленники поставили «обналь-
ный» бизнес на широкую ногу, за-
действовав в том числе принадле-
жавший братьям Магомедрасулу и 

Магомеду Каратовым ЧОП «Карат-1», 
сотрудники которого специализи-
ровались на сопровождении налич-
ных средств из Махачкалы в Москву.

Именно перевозчики денег и за-
интересовали сотрудников ГУЭБиПК 
МВД. 28 марта 2013 года оперативни-
ки задержали в аэропорту Внуково 
сотрудников махачкалинского ЧО-
Па, доставивших в Москву из Дагес-
тана несколько тюков с 600 млн руб. 
После этого сыщики быстро выш-
ли и на нелегальных банкиров, ко-
торых задержали и препроводили в 
СИЗО. По окончании следствия, в на-
чале 2016 года, дело «обнальщиков» 
было передано в Химкинский город-
ской суд. Впрочем, тогда адвокатам 
удалось добиться возврата материа-
лов расследования на доработку, по-
этому дело было рассмотрено со вто-
рой попытки.

По результатам разбирательства 
суд признал подсудимых виновны-
ми (в зависимости от роли каждого) 
либо в организации ОПС, либо в уча-

стии в нем (ст. 210 УК РФ). Кроме того, 
председательствующая сочла дока-
занным участие всех подсудимых в 
незаконной банковской деятельнос-
ти (ст. 172 УК РФ). Лидеры ОПС Игорь 
Кузнецов, Сергей Горячев и Абдулла 
Гасанов получили на полгода мень-
ше, чем просило для них гособвине-
ние, но все равно сроки оказались 
длительными — от 12,5 до 16 лет ко-
лонии строгого режима. Суд также 
обязал их заплатить штрафы в раз-
мере от 1,3 млн до 1,8 млн руб.

Шести остальным участникам 
ОПС — девушкам-операционист-
кам — судья назначила по 5,5 го-
да условного лишения свободы ка-
ждой. Формальный руководитель 
ОКВКУ Сергей Соловьев, выполняв-
ший в реальности обязанности за-
вхоза, был приговорен к 6,5 года 
условно. Еще одна операционистка 
попала под амнистию.

Адвокат Сергея Соловьева Окса-
на Михалкина заявила 

”
Ъ“, что она и 

адвокаты операционисток «остались 
довольны итогами процесса». «Когда 
мы услышали, что обвинение в уча-
стии в ОПС суд в приговоре оставил, 
то очень огорчились,— заявила 

”
Ъ“ 

госпожа Михалкина.— Но поскольку 
судья решила не наказывать строго 
наших подзащитных, дав им услов-
ные сроки, мы решили не обжало-
вать приговор». Защитники Игоря 
Кузнецова, Сергея Горячева и Абдул-
лы Гасанова, напротив, уже подали в 
Мособлсуд апелляционные жалобы.

Между тем дело в отношении вла-
дельцев ЧОПа братьев Магомедрасу-
ла и Магомеда Каратовых расследу-
ется до сих пор. При этом, по словам 
адвоката Михалкиной, с братьев бы-
ло снято обвинение в участии в ОПС, 
что дает их защите шансы добиться 
относительно мягкого наказания в 
том случае, если суд признает биз-
несменов виновными.

Алексей Соковнин

Суд взвесил тюки с наличностью
Организаторы незаконных финансовых операций 
получили длительные сроки

Злоумышленники поставили 
«обнальный» бизнес на широкую ногу, 
задействовав в том числе ЧОП 
«Карат-1», специализировавшийся  
на сопровождении наличных средств 
из Махачкалы в Москву

Разыскиваемого  
Бразилией налетчика  
Родриго Динарди обна-
ружили в России на матче 
сборной его страны
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новости

В Конституционный суд (КС)  
поступила жалоба на практику 
Верховного суда и судов общей 
юрисдикции, нарушающую пра-
ва обитателей психоневрологи-
ческих интернатов (ПНИ). Юрий 
Калинин и его дочь Юлия Калини-
на оспаривают нормы федераль-
ного законодательства, не позво-
ляющие недееспособным лицам 
временно покидать ПНИ и защи-
щать свои права в судах.

Поводом для обращения в КС по-
служила типичная ситуация: руко-
водство Кировского ПНИ Ленобла-
сти отказалось временно отпустить 
Юлию Калинину на выходные к отцу 
Юрию Калинину. Она была призна-
на судом недееспособной по заявле-
нию матери, которая, находясь в раз-
воде, в 2016 году поместила дочь в 
ПНИ. Юрий Калинин ничего об этом 
не знал и теперь вместе с дочерью 
вынужден добиваться предоставле-
ния ей «домашнего отпуска» для об-
щения вне стен интерната. Руковод-
ство ПНИ, выступающее по закону 
опекуном госпожи Калининой, в от-
казе сослалось на отсутствие права 
временной передачи в семьи за пре-
делы интерната совершеннолетних 
недееспособных обитателей. Вер-
ховный суд (ВС) ранее признал, что 
такая временная передача «не пред-
усмотрена», поэтому иски господи-
на Калинина к ПНИ суды отклони-
ли. Оспоренный им в КС подход яв-
ляется устойчивой практикой, после 
того как ВС отменил в 2013 году при-
каз департамента соцзащиты Ива-
новской области о правилах времен-
ной передачи недееспособных гра-
ждан в их семьи из ПНИ. С тех пор 
госорганы прямо предписывают ин-
тернатам не выпускать недееспособ-
ных проживающих, сообщил КС за-
явитель, оспаривая нормы Граждан-
ского кодекса, а также законов «Об 
опеке и попечительстве» и «О пси-
хиатрической помощи и гарантиях 
прав граждан…».

Юлия Калинина была лишена 
возможности оспорить свое зато-
чение в суде (в силу признания не-
дееспособной), а ее представителя, 
руководителя правозащитной пра-
ктики адвокатской группы ОНЕГИН 
Дмитрия Бартенева суды не допу-
стили к участию в процессе из-за от-
сутствия соглашения с ПНИ. Такую 
трактовку Гражданского процессу-
ального кодекса госпожа Калинина 
просит КС признать неконституци-
онной.

Согласно оспоренным нормам, 
недееспособный гражданин поме-
щен в ПНИ «под надзор». Значение 
этого термина не расшифровывает-
ся, но по аналогии с положениями 
Семейного кодекса применительно 
к детям-сиротам трактуется как не-
обходимость «физического надзора» 
вне зависимости от его реальной не-
обходимости. При этом на интернат 
возлагается «обязанность постоян-
ного надзора за подопечным посред-
ством обеспечения его круглосуточ-
ного нахождения в пределах ПНИ», 

что позволяет «ограничивать сугу-
бо личные права такого гражданина 
вплоть до физического лишения сво-
боды и права на общение с другими 
лицами», говорится в жалобе. ПНИ 
не является психиатрическим стаци-
онаром, да и там право на проведе-
ние времени вне его территории мо-
жет быть ограничено только при не-
добровольной госпитализации. Пра-
ктика принудительного удержания 
в ПНИ в целях «надзора» приводит к 
произвольному ограничению кон-
ституционных прав и свобод его об-
итателей, нарушает неприкосновен-
ность частной жизни и гарантии за-
щиты семьи, а также запрет дискри-
минации инвалидов, настаивают за-
явители.

С учетом практики КС и ратифи-
кации Россией Конвенции о правах 
инвалидов заявители просят при-
знать, что принудительное содержа-
ние гражданина в ПНИ по причине 
недееспособности не соответству-
ет Конституции и современным ме-
ждународным стандартам прав чело-
века. В жалобе говорится, что утрата 
юридической дееспособности не оз-
начает беспомощности гражданина, 
он в любом случае не может быть ог-
раничен опекуном в праве свобод-
но выходить на улицу, встречаться 
с другими людьми или иным обра-
зом проводить время. При необхо-
димости ему лишь следует обеспе-
чить по месту нахождения вне ПНИ 
сопровождение и помощь родствен-
ников или друзей, меры социально-
го присмотра или помощь социаль-
ных служб. Но спорное регулирова-
ние фактически обязывает интернат 
ограничивать личную свободу и сво-
боду передвижения проживающего, 
приводя к дискриминации.

«Они (проживающие в ПНИ.— 

”
Ъ“) не имеют возможности вы-

брать, что надеть или поесть, с кем 
общаться, как потратить свои день-
ги даже на самые элементарные ве-
щи. Если житель интерната лишен 
дееспособности, он не может схо-
дить с друзьями в кафе или в кино, 

провести время в семье родствен-
ников — это своего рода пожизнен-
ное лишение свободы. Разрешения 
такой ситуации ждут многие орга-
низации и родственники обитате-
лей ПНИ»,— сказал 

”
Ъ“ автор жало-

бы в КС Дмитрий Бартенев. КС неод-
нократно подчеркивал недопусти-
мость лишения прав людей толь-
ко потому, что они имеют психиче-
ские проблемы или находятся в ме-
дицинских либо социальных орга-
низациях. Но в большинстве ПНИ 
сохраняется режим закрытого пре-
бывания, который мало отличается 
от режима психиатрических боль-
ниц, хотя Минтруд в 2016 году при-
знал, что ПНИ являются открытыми 
учреждениями, напомнил адвокат.

В Минтруде, куда обратился 
”
Ъ“, 

заявили, что не комментируют «ма-
териалы, находящиеся на рассмо-
трении в судах». Отвечая на вопрос, 
на какой стадии находится «допол-
нительная проработка» вопросов 
профилактики и недопущения на-
рушения прав лиц, страдающих 
психическими расстройствами, в 
ПНИ (решение об этом было при-
нято на совещании в ведомстве 14 
мая), в Минтруде сообщили, что «на-
правлены запросы в Минздрав, Ми-
нюст и Институт законодательства 
при правительстве РФ»: «После по-
ступления позиции ведомств рабо-
та будет продолжена». В Минюсте, 
однако, сообщили, что «вопросы, за-
трагиваемые проектом Минтруда, к 
компетенции Минюста не отнесе-
ны, и он по существу не рассматри-
вался, о чем Минтруд был проин-
формирован». Запрос КС о позиции 
по жалобе Калининых в Минюст по-
ка не поступал.

Правительство РФ признало не-
обходимость реформы интернатов, 
но концепция до сих пор не разра-
ботана, а законы, принятые после 
ратификации Конвенции о пра-
вах инвалидов, ничего не говорят о 
преодолении дискриминации лю-
дей с психическими расстройства-
ми, вновь оставляя их «невидимы-
ми для закона», отмечает господин 
Бартенев.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Валерия Мишина

Режим интернатов  
сверят с Конституцией
В КС поступила жалоба на дискриминацию инвалидов

Новое положение о Рособрнад-
зоре предполагает повышение 
статуса и масштабное расшире-
ние полномочий надзорного ве-
домства. В частности, служба 
сможет проводить мониторинг 
эффективности научных органи-
заций «вне зависимости от их ве-
домственной принадлежности». 
Соответствующий проект пра-
вительственного постановления 
опубликован на портале право-
вой информации для обществен-
ного обсуждения. Кроме того, Ро-
собрнадзор, который прежде был 
лишь оператором системы выда-
чи лицензий и госаккредитаций 
образовательным учреждениям, 
получает право устанавливать 
правила этой процедуры. Экс-
перты в связи с этим напомина-
ют о громкой истории с лишением 
аккредитации Московской выс-
шей школы социальных и эконо-
мических наук («Шанинка»).

Рособрнадзор получит право про-
водить мониторинг «результатив-
ности деятельности научных орга-
низаций, выполняющих научно-ис-
следовательские, опытно-конструк-
торские и технологические рабо-
ты», следует из проекта положения 
о службе. Ведомство будет самостоя-
тельно определять методику и уста-
навливать значения эффективности. 
Нововведения предполагают, что те-
перь служба будет самостоятельно 
определять и правила проведения 
процедуры государственной аккре-
дитации и лицензирования в вузах. 
«Рособрнадзор был лишь исполните-
лем этой функции»,— поясняет рек-
тор МГПУ Игорь Реморенко. Он счи-
тает связанные с этим проблемы од-
ними из наиболее болезненных в 
образовательном пространстве.

Напомним, общественные дис-
куссии вызвало лишение в 2017 го-
ду лицензии на образовательную де-
ятельность Европейского универси-
тета. В минувший четверг Рособр-
надзор объявил об отказе в аккре-
дитации Московской высшей шко-
ле социальных и экономических на-
ук («Шанинка»). Как сообщал 

”
Ъ“ 22 

июня, руководство и преподаватели 
вуза не согласились с аргументаци-
ей проверяющих, назвав мотивы от-
зыва оторванными от реальности, и 
предложили ректорскому сообщест-
ву обсудить возможность изменения 
законодательства.

«Могу допустить, что могли быть 
серьезные замечания по той или 
другой программе, но удивитель-
но, что в аккредитации было отка-
зано сразу всем образовательным 
программам 

”
Шанинки“»,— добав-

ляет экс-руководитель Рособрнад-
зора академик РАО Виктор Болотов. 
По словам эксперта, «самая большая 
проблема» текущей системы прове-
рок — критерии экспертизы и пул 
экспертов. Сейчас каждый проверя-
ющий может «интерпретировать ре-
зультаты проверки по-своему», что 
нередко приводит к разным толко-
ваниям текущих норм законодатель-
ства. Для того чтобы избежать такой 
ситуации при оценке научных орга-
низаций, необходимо, «чтобы крите-
рии экспертизы и сами эксперты бы-
ли признаны не только Рособрнадзо-
ром, но и РАН, и Минобрнауки», счи-
тает господин Болотов.

«Международная практика пока-
зывает, что органы надзора должны 
быть независимыми. В то же время 
показатели различных мониторин-
гов эффективности, как правило, 
разрабатывают органы власти, отве-
чающие за политику,— напомина-

ет научный руководитель Институ-
та образования НИУ ВШЭ Исак Фру-
мин.— Не хотелось бы, чтобы у Ро-
собрнадзора и Минобрнауки возни-
кли какие-то разночтения при опре-
делении приоритетов».

«Я подозреваю, что контрольно-
надзорная деятельность в отноше-
нии научных организаций будет 
происходить примерно так же, как 
это было с Европейским университе-
том и 

”
Шанинкой“»,— заявил 

”
Ъ“ со-

председатель профсоюза «Универси-
тетская солидарность» Павел Кудю-
кин. По его мнению, критерии эф-
фективности научных организаций, 
которые установит Рособрнадзор, 
«будут весьма далекими от реально-
сти». «Надеюсь, у РАН хватит пороху 
хоть как-то этому сопротивляться»,— 
сказал он.

«Это не очень приятная, но ожида-
емая история»,— сообщил 

”
Ъ“ один 

из членов президиума РАН на усло-
виях анонимности. По словам собе-
седника 

”
Ъ“, в академии не исключа-

ют, что в будущем это создаст ученым 
«неудобства». «Но пока это не пробле-
ма первого ряда: все силы уходят на 
историю с президентскими поправ-
ками о полномочиях РАН, против ко-
торых внезапно выступило прави-
тельство»,— заметил он.

Эксперты напоминают, что за по-
следние три года в результате дея-
тельности Рособрнадзора, который 
проводит мониторинг эффективно-
сти вузов, в России их количество со-
кратилось почти наполовину.

В Рособрнадзоре опубликован-
ный проект положения оперативно 
прокомментировать не смогли. Об-
щественное обсуждение документа 
продлится до 4 июля 2018 года.

Анна Макеева,  
Александр Черных

Рособрнадзор готовится 
экзаменовать ученых
Ведомство расширяет поле деятельности

На повторном процессе в Ленин-
ском райсуде Чебоксар по ре-
зонансному уголовному делу 
— о незаконном приобретении 
на бюджетные деньги глушилок 
для противодействия подсказ-
кам на ЕГЭ — вновь прошли пре-
ния сторон. 

Финальная часть повторного про-
цесса в Ленинском райсуде Чебок-
сар (по итогам первого разбиратель-
ства суд решил вернуть дело в про-
куратуру, однако позже Верховный 
суд Чувашии обязал рассмотреть де-
ло) сильно затянулась. Прения сто-
рон прошли первый раз в конце 
марта, однако приговора не после-
довало: председательствующий Ев-
гений Егоров возобновил судебное 
следствие, поскольку у него осталось 
«очень много вопросов», прояснить 
которые, по мнению судьи, могли 
лишь специалисты Государственной 
комиссии по радиочастотам (ГКРЧ) и 
федерального Роскомнадзора. После 
этого суд вместе с участниками про-
цесса сформировал список из вось-
ми вопросов, которые были направ-
лены в эти ведомства.

Напомним, что УФСБ по Чувашии 
изначально обвиняло Светлану Пет-
рову и Галину Арзамасцеву в растра-
те более 8,7 млн руб., выплаченных 
из бюджета на закупку 105 «блокира-
торов сотовой связи и сигналов» для 
борьбы с подсказками во время про-
ведения в 2015 году ЕГЭ (ч. 4 ст. 160 

УК РФ). По версии следствия, куплен-
ные по инициативе фигуранток бло-
кираторы не могли быть использо-
ваны на законных основаниях, по-
скольку работали на частотах, запре-
щенных для образовательных учре-
ждений (уже после возбуждения это-
го дела ГКРЧ этот запрет сняла). В су-
де прокуратура требовала признать 
подсудимых виновными не в рас-
трате, а по статье о злоупотребле-
нии должностными полномочиями 
(ст. 285 УК РФ). 

Из полученных под подписку об 
уголовной ответственности за дачу 
ложных показаний ответов из ГРКЧ 
и Роскомнадзора следовало, что при-
обретенное фигурантками оборудо-
вание подпадает под разрешение 
ГКРЧ от 10 марта 2017 года.

Однако гособвинитель Ирина Ге-
расимова в ходе новых прений в су-
де заявила, что считает письменные 
показания чиновника Роскомнад-
зора «некомпетентными», поэтому 
их, по ее мнению, следует расцени-
вать в качестве «недопустимых дока-
зательств». Гособвинитель подчерк-
нула, что в результате действий фи-
гуранток на бюджетные деньги бы-
ло закуплено оборудование, кото-
рое, по ее мнению, заведомо не мог-
ло быть применено из-за того, что 
свидетельство на использование ку-
пленных глушилок было аннулиро-
вано Роскомнадзором. Правоохра-
нители, отметим, и ранее указыва-

ли на то, что в момент совершения 
предполагаемого преступления за-
прет на данные блокираторы еще 
действовал. Прокурор вновь отка-
залась от ст. 160 УК РФ и потребова-
ла признать Светлану Петрову ви-
новной в подстрекательстве к злоу-
потреблению должностными пол-
номочиями (ст. 33 и ст. 285 УК РФ), а 
Галину Арзамасцеву — в злоупотре-
блении ими и назначить каждой из 
подсудимых наказание «в виде двух 
лет условно». Кроме того, гособвини-
тель потребовала удовлетворить иск 
прокуратуры о возврате подсудимы-
ми в бюджет потраченных на закуп-
ку блокираторов 8,7 млн руб. и пере-
даче оборудования в Минобразова-
ния Чувашии.

Адвокат Галины Арзамасцевой 
Айрат Хикматуллин назвал выдви-
нутые гособвинителем обвинения 
«дурацкими» и попросил суд выне-
сти частное определение в отноше-
нии гособвинителя. «Полагаю, что 
суд, получив показания Роскомнад-
зора и ГКРЧ, лишний раз получил 
доказательства невиновности под-
судимых»,— заявил Айрат Хикма-
туллин.

Сами обвиняемые в своем по-
следнем слове выразили возмуще-
ние «основанными на вранье» обви-
нениями в их адрес. Предполагает-
ся, что суд огласит свой приговор по 
делу 29 июня 2018 года.

Олег Ерусланов, Чебоксары

Глушилки для ЕГЭ  
прозвучат в приговоре
Обвиняемым в закупке оборудования для борьбы 
с подсказками предложили условные сроки

Результаты ЕГЭ по всем пред-
метам абсолютно сопоставимы 
с прошлогодними, заявили в Ро-
собрнадзоре. По предваритель-
ным подсчетам, средние баллы 
по большинству предметов из-
менились на сотые доли процен-
та. Например, по математике 
базового уровня средние пока-
затели выросли на 0,05%. Раз-
работчики заданий отмечают, 
что средние баллы ЕГЭ «все вре-
мя расти не могут», а прекраще-
ние этого роста подтверждает 
надежность контрольно-измери-
тельных материалов. Впрочем, 
в экспертном сообществе еще 
остаются вопросы к тому, что 
именно измеряют задания ЕГЭ.

В 2018 году средний балл участ-
ников обязательного для всех вы-
пускников ЕГЭ по математике базо-
вого уровня составил 4,29. Этот эк-
замен оценивается по пятибалль-
ной шкале, в прошлом году средний 
балл был равен 4,24. Второй необхо-
димый для получения аттестата эк-
замен, по русскому языку, школь-
ники сдали в среднем лучше почти 
на два балла, чем в прошлом году. 
«Число участников экзамена, кото-
рым не удалось преодолеть мини-
мальный порог для получения атте-
стата в 24 балла, составило 0,4%, что 
на 0,2% меньше, чем в 2017 году,— 
уточняют в Рособрнадзоре.— Мак-
симальный результат в 100 баллов 

получили 3722 выпускника, что так-
же сопоставимо с итогами прошло-
го года». По профильной математи-
ке средний балл вырос более чем на 
2,5. Это связано в первую очередь с 
уменьшением числа участников, по-
лучивших низкий результат в диапа-
зоне от 0 до 20 тестовых баллов, по-
ясняют в ведомстве. «В абсолютных 
цифрах число участников экзамена, 
набравших 61 балл или более (уро-
вень абитуриентов массовых техни-
ческих вузов), выросло с 120,6 тыс. 
до 125,6 тыс.»,— сообщили там.

По другим предметам разница с 
прошлогодними результатами и во-
все составила сотые доли процен-
та. Это, например, относится к ре-
зультатам по химии, информатике, 
истории. В прошлом году средний 
балл по химии — 60, по информати-
ке — 59, истории — 56,9. На 1,5 бал-
ла вырос средний результат на ЕГЭ 
по географии.

«Сопоставимость результатов эк-
замена разных лет — ключевая за-
дача при разработке экзаменацион-
ных материалов. Включая в экзаме-
национную работу новую модель за-
дания, мы проводили специальные 
апробационные исследования, да-
вали разъяснения для учителей и 
школьников. Это обеспечило ста-
бильность результатов экзамена»,— 
прокомментировала результаты 
ЕГЭ руководитель федеральной ко-
миссии по разработке контрольных 

измерительных материалов ЕГЭ по 
русскому языку Ирина Цыбулько.

Директор Федерального инсти-
тута педагогических измерений Ок-
сана Решетникова рассказала 

”
Ъ“, 

что «средние показатели бесконеч-
но расти не могут и модель экза-
мена учитывает дифференциацию 
знаний учеников — например, есть 
некоторая доля детей, которые мо-
гут справиться с заданиями повы-
шенной сложности, но абсолютно 
все их решить не могут». По ее сло-
вам, сопоставимыми оказались ре-
зультаты «абсолютно по всем пред-
метам». «Это говорит о том, что изме-
ритель работает эффективно, мы по-
лучаем предсказуемые результаты у 
разных детей в разные годы, то есть 
внешние условия на результаты су-
щественно не влияют»,— заключи-
ла эксперт.

«Вопрос ведь не в том, что систе-
ма работает, а в том, что она измеря-
ет и как,— рассуждает сопредседа-
тель профсоюза 

”
Учитель“ Всеволод 

Луховицкий.— Да, они добились, 
чего хотели: то измерение, кото-
рое они проводят, работает, вопрос 
в том, как это соотносится с потреб-
ностями школ, вузов, общества».

Окончательные результаты 
основного периода ЕГЭ-2018 будут 
подведены после завершения экза-
менов в резервные сроки, заплани-
рованные до 22 июля.

Анна Макеева

ЕГЭ уперся в потолок
Средние баллы выпускников  
перестали значительно расти

Граждане, помещенные  
в ПНИ, становятся неви-
димыми для закона, на-
поминают правозащит-
ники  ФОТО   ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА



Турецкая власть укрепилась в одном лице
Ситуация на улицах турецкой столицы бы-

ла расслабленно-спокойной. О выборах напо-
минали лишь сорванные накануне вечером 
агитационные плакаты, при этом самих из-
бирателей не было видно даже в центре.

Ситуация стала меняться лишь к обеду: 
в 13:30 сразу в нескольких местах на окра-
ине Анкары корреспонденту 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что явка достигла 60–70%. В 17:00 участ-
ки закрылись.

Участки, как и в России, располагались 
в школах и больницах. В кабинки избира-
тели заходили со специальными печатями, 
чтобы поставить слово «evet» (да) под фото-
графией выбранного кандидата в президен-
ты и логотипом партии. Чтобы проверить, 
не закончилась ли в печати краска, в кабин-
ках клали специальные листы картона, ко-
торые к полудню были заставлены кружка-
ми со словом «evet». После этого оба бюлле-
теня складывали в специальный конверт со 
штампом и опускали в урну.

Поговорив с турецкими гражданами воз-
ле избирательных участков и побывав на 
предвыборных митингах, корреспондент 

”
Ъ“ убедился в том, что в самой турецкой сто-

лице немало избирателей не испытывают 
особого энтузиазма по поводу перспективы 
продления «эпохи Эрдогана» и его партии. 
«Где это видано, чтобы одно правительство 
оставалось у власти 15 лет?» — недоумевал 
в разговоре с 

”
Ъ“ избиратель Осман в столич-

ном округе Чанкая.
На президентских выборах конкурен-

цию нынешнему президенту составляли 
пять кандидатов. Ближайший оппонент — 
Мухаррем Индже выдвигался от старейшей 
в стране Народно-республиканской партии 
(НРП). «Сделаем Турцию изящной»,— гласил 
плакат на одном из его предвыборных ми-
тингов в Анкаре. Это игра слов — фамилия 
кандидата Индже с турецкого переводится 
как «изящный», «тонкий». Сторонники кан-
дидата от НРП считают, что в проблемах Тур-
ции виновата слишком грубая, «неизящная 
политика» Реджепа Тайипа Эрдогана.

Господин Индже обещал помирить Анка-
ру и с Западом, и с президентом Сирии Ба-
шаром Асадом. По мнению бывшего главы 
МИД Турции и одного из основателей Пар-

тии справедливости и развития (ПСР) Яша-
ра Якыша, такой шаг действительно мог бы 
помочь стране. «Отношения Турции с Евро-
союзом очень плохие. Турция без необходи-
мости использует высокомерную риторику 
с США,— пояснил 

”
Ъ“ Яшар Якыш.— Я сорок 

лет находился на дипломатической службе, 
и ту дипломатию, которую сейчас использу-
ет власть, можно назвать 

”
мегафонной“. Это 

когда вы говорите, но не слушаете, что гово-
рит другая сторона».

Вторым по силе противником президен-
та Эрдогана стала глава новой национали-
стической «Хорошей партии» Мерал Акше-
нер. В своих выступлениях, на одном из ко-
торых присутствовал корреспондент 

”
Ъ“, 

она пообещала восстановить турецкую эко-
номику и вернуть сирийцев на родину.

«На праздники беженцы ездят в Сирию, но 
потом возвращаются. Если там не так уж опас-
но, почему бы им там не остаться?» — задава-

лись вопросом собеседники 
”
Ъ“ среди сторон-

ников Мухаррема Индже и Мерал Акшенер. 
Несмотря на критику со стороны пред-

ставителей западных институтов, заявляв-
ших, что проведение выборов во время ре-
жима чрезвычайного положения недопу-
стимо, основной оппонент президента Эр-
догана Мухаррем Индже заверил журнали-
стов, что «серьезных проблем» в ходе голо-
сования не было.

Не нашлось критики и у координатора де-
путатской группы Госдумы по связям с пар-
ламентом Турции Артура Таймазова, кото-
рый присутствовал на выборах наблюда-
телем от Шанхайской организации сотруд-
ничества. «Мы ни одного нарушения не ви-
дели, хотя объехали 80 участков. Выборы 
прошли нормально, демократично»,— ска-
зал 

”
Ъ“ господин Таймазов.

Полиции на улицах Анкары действи-
тельно было мало — кордон был выставлен 
лишь возле здания ЦИКа.

Неуверенная победа 
Если президент Эрдоган добился «чистой по-
беды», сумев избежать второго тура, то его 
ПСР выступила хуже, чем ожидалось, полу-
чив около 43%. Это означает, что для форми-

рования правящей коалиции ПСР придется 
сформировать альянс с союзниками из Пар-
тии националистического движения (ПНД). 
Общее число голосов ПСР и ПНД, объединив-
шихся в «Народный блок», составило 55,5%, 
позволяющих сформировать большинство.

Еще одним неприятным сюрпризом для 
турецкого лидера стало преодоление десяти-
процентного барьера прокурдской Партией 
демократии народов.

В качестве оппозиционеров кроме НРП, 
требующей возврата к парламентской респу-
блике, на политическом поле дебютировала 
еще одна политическая сила. Это «Хорошая 
партия», которая выступает против политики 
президента Эрдогана, обвиняя его «в автори-
таризме». Только появившись в прошлом го-
ду, она стремительно набрала популярность 
(накануне выборов ее рейтинг составлял 10–
13%). К «Хорошей партии» и НРП примкнула 
также консервативная Партия счастья. Полу-
чив в общей сложности 33,7% голосов, они 
объединились в «Национальный блок».

По мнению ряда турецких экспертов, не-
смотря на нарастающие экономические про-
блемы и накопившуюся в обществе усталость 
от несменяемости власти, президенту Эрдога-
ну и его соратникам удалось внушить избира-
телям, что нынешнему курсу нет альтернати-
вы. Для мобилизации избирателей власти при-
бегли к националистическим лозунгам и кам-
пании по изобличению внешних врагов.

Как пояснил 
”
Ъ“ профессор политологии 

Университета Чанкая в Анкаре Танель Деми-
рель, для повышения своего рейтинга перед 
выборами президенту Эрдогану даже при-
шлось начинать военную операцию против 
курдских формирований в Кандильских 
горах на севере Ирака. «У Турции есть аргу-
мент: мы предлагали курдским сепарати-
стам демократическое решение вопроса, но 
они отказались и подняли волну террора»,— 
заявил 

”
Ъ“ один из сторонников ПНД, кото-

рая поддержала Реджепа Тайипа Эрдогана.
Заключительный субботний митинг на-

ционалистов в Анкаре стал иллюстрацией 
того, какую роль на этих выборах сыграл те-
зис о «внешней угрозе». Пришедшие на него 
люди настаивали, что в нынешних пробле-
мах Турции виноват не президент Эрдоган, 
а «внешние силы», желающие их стране зла.

Кирилл Кривошеев, Анкара

Президент Турции, умеренный 
исламист Реджеп Тайип 
Эрдоган (на плакате) столкнулся 
на прошедших выборах с самым 
упорным за последние годы 
сопротивлением своему курсу   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Станислав 
Притчин, 
руководитель аналитической 
группы Центра изучения 
Центральной Азии и Кавказа 
Института востоковедения РАН

Вопрос Каспия 
близок 
к исчерпанию

22 года понадобилось каспийским 
странам, чтобы вплотную подойти 
к завершению переговоров о стату-
се моря. Об этом мы можем судить по 
опубликованному на сайте правовой 
информации правительства РФ про-
екту Конвенции о международно-пра-
вовом статусе Каспия, отправленно-
му на утверждение президенту. Работа 
над документом шла с 1996 года, ког-
да была создана специальная рабочая 
группа (СРГ) на уровне заместителей 
глав МИД «каспийской пятерки». Пе-
реговоры были непростыми: 51 засе-
дание СРГ, более десяти встреч минис-
тров иностранных дел и четыре прези-
дентских саммита — в 2002 году в Аш-
хабаде, в 2007 году в Тегеране, в 2010 
году в Баку и в 2014 году в Астрахани. 

С одной стороны, может пока-
заться, что процесс переговоров шел 
слишком медленно и долго. Но если 
сравнить каспийский диалог с други-
ми переговорными марафонами по 
разделу шельфа, то можно легко заме-
тить, что каспийский узел во многом 
уникален по сложности. Во-первых, 
количество участников. Пять стран 
с изначально взаимоисключающими 
позициями. Россия и Иран как право-
преемники советско-иранских дого-
воренностей настаивали на принци-
пе кондоминиума, совместном осво-
ении ресурсов моря. Для новых неза-
висимых государств ресурсы Каспия 
были важным условием обеспечения 
суверенитета и субъектности на ме-
ждународной арене. Во-вторых, при-
родные ресурсы моря, в первую оче-
редь запасы нефти и газа. По самым 
оптимистичным оценкам начала 90-
х годов, подтвердившимся лишь ча-
стично, Каспий по ресурсам мог стать 
альтернативой Персидскому заливу, 
что не добавляло простоты перего-
ворному процессу. В-третьих, ввиду 
уникальности географии Каспия как 
крупнейшего в мире водоема к не-
му нельзя было применить стандарт-
ные принципы и механизмы, содер-
жащиеся в Конвенции ООН по мор-
скому праву. Поэтому стороны были 
вынуждены искать свои уникальные 
принципы раздела моря. 

Процесс подготовки конвенции 
носил волнообразный характер со 
штилями, приливами и отливами. 
Первый серьезный прилив состоял-
ся в Тегеране в 2007 году, когда пре-
зиденты приняли декларацию, сфор-
мировавшую принципы обеспече-
ния безопасности в регионе. Тогда 
стороны обязались решать все споры 
мирно, путем переговоров, не предо-
ставлять свои территории для агрес-
сии против соседей и не пускать в ре-
гион военных третьих стран. Было со-
гласовано и важное соглашение по за-
щите экосистемы и биоразнообразия 
на море. Тегеранские договоренности 
стали важнейшей составляющей ча-
стью будущей конвенции. Далее по-
сле трехлетнего штиля в Баку в 2010 
году пятерка согласовала сотрудни-
чество в сфере невоенной безопасно-
сти, описав совместные механизмы 
по борьбе с преступностью, нарко-
трафиком, браконьерством. В Астра-
хани стороны, казалось, были близки 
к подписанию конвенции, но тогда 
пятерке удалось одобрить только клю-
чевые принципы сотрудничества на 
море и согласовать размер исключи-
тельной и рыболовной зон. После это-
го наступило затишье на четыре года. 

Появление проекта конвенции го-
ворит о том, что стороны выходят на 
финишную прямую и на предстоящем 
саммите в казахстанском Актау в нача-
ле августа президенты, скорее всего, 
подпишут конвенцию. Скорее всего, 
потому что теоретически есть вероят-
ность, что одна из сторон в последний 
момент передумает. Например, Иран, 
который ранее был категорически 
против секторального раздела.

Появление проекта 
конвенции говорит 
о том, что на саммите 
в Актау в начале авгус
та документ, скорее 
всего, будет подписан

Центробеженские тенденции
Лидерам европейских стран не удается договориться о том, что делать с мигрантами

На этой неделе в Брюсселе пройдет 
саммит ЕС, главной темой которого ста-
нет борьба с миграционным кризисом. 
А вчера лидеры полутора десятков евро-
пейских стран провели предваритель-
ное совещание на эту тему. Казалось бы, 
для выхода из тупика предлагается не 
менее десятка решений — однако среди 
них едва ли найдется такое, которое го-
товы будут поддержать все страны ЕС. 
Между тем в европейских СМИ уже вы-
сказываются опасения, что если прий-
ти к консенсусу не удастся, то это грозит 
распадом действующего правительства 
ФРГ и крахом шенгенской зоны в ее ны-
нешнем виде. 

Очередной саммит ЕС должен пройти 
в Брюсселе 28–29 июня. В повестке дня — во-
просы совместной обороны и безопасности, 
«Брексит» и налогообложение. Однако насту-
пление лета и теплой погоды, побудивших 
тысячи мигрантов пуститься в нелегкий путь 
в Европу по суше и через воды Средиземного 
моря, вынудило лидеров ведущих стран ЕС 
не просто сосредоточиться на проблеме миг-
рации, но и собрать вчера в Брюсселе предва-
рительный мини-саммит для ее обсуждения.

Во многом он состоялся по инициативе 
Ангелы Меркель, которой глава МВД Хорст 
Зеехофер в ультимативной форме пригрозил 
полным запретом на въезд в страну нелегаль-
ных мигрантов (см. 

”
Ъ“ от 15 июня). Под угро-

зой демарша со стороны ключевого минист-

ра госпожа Меркель согласилась немедлен-
но согласовать новый режим пересечения 
границ ФРГ с соседними странами. При этом 
формальное приглашение на встречу «всем 
желающим присоединиться лидерам ЕС» 
огласил не глава Евросовета Дональд Туск, 
в чьи компетенции это обыкновенно входит, 
а глава Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер. 

Казалось бы, пик миграционного кризи-
са миновал. В 2015 году в страны ЕС въехало 
1,2 млн мигрантов, но к прошлому году ситу-
ацию удалось взять под контроль. Более того, 
накануне мини-саммита страны ЕС одна за 
другой выступили с предложениями по даль-
нейшему исправлению ситуации. К этим ме-
рам относятся: укрепление внешних границ 
ЕС, реформа и усиление Европейской службы 
пограничной и береговой охраны, создание 
единой европейской службы координации 
заявок и перераспределения беженцев меж-
ду странами, ускорение обработки запросов, 
создание центров приема мигрантов и др. 

Но в качестве главной меры предлагает-
ся реформировать Дублинского соглашение, 
согласно которому ответственность за кан-
дидата на убежище несет та страна ЕС, через 
которую он впервые въехал. 

Однако подготовка к мини-саммиту пока-
зала: Евросоюз далек от консенсуса по миг-
рационной повестке. Первыми от участия во 
встрече отказались страны Вышеградской 
четверки — Польша, Чехия, Словакия и Вен-
грия. Именно эти страны отказываются при-

нимать обязательную систему европейских 
квот и перераспределение беженцев внутри 
ЕС, а Венгрия и вовсе приняла на прошлой 
неделе поправки к конституции, сделавшие 
прием в страну беженцев вне закона. «Ни-
кто из премьеров стран Вышеградской груп-
пы не поедет в Брюссель на воскресный ми-
ни-саммит. На нем соберутся поддерживаю-
щие миграцию страны»,— заявил премьер 
Чехии Андрей Бабиш.

Под вопросом было и участие в саммите 
премьер-министра Италии Джузеппе Кон-
те: Рим возмутила проталкиваемая Франци-
ей и Германией инициатива создания «филь-
трационных» лагерей внутри европейских 
границ, ведь очевидно, что одной из стран, 
где такие лагеря придется создать, в этом слу-
чае окажется Италия, и без того не справля-
ющаяся с нагрузкой. В итоге соответствую-
щий пункт из повестки вчерашней встречи 
был отозван. Тем не менее настроение ита-
льянских властей сформулировал вчера гла-
ва МИД Италии. «Кто считает, что миграци-
онный вопрос представляет огромную опас-
ность для единства Европейского союза, дра-
матизирует, но может и оказаться проро-
ком»,— заявил вчера в интервью итальянско-
му изданию Il Messaggero министр Энцо Мо-
аверо-Миланези. «Европа превратилась в ар-
хипелаг из множества островов. Снизилась 
способность достигать компромиссов, раз-
делять мнения и по-настоящему сотрудни-
чать,— пояснил он.— Риск того, что Европа 

распадется, существует. Разногласия между 
группами государств, сложности в поиске об-
щих решений и совместной работы произво-
дят, возможно, даже более разъедающее дей-
ствие, чем финансовый кризис 2012 года». 

Альтернатива созданию лагерей на тер-
ритории стран ЕС — создание «центров при-
ема мигрантов» за пределами сообщества, 
прежде всего в Египте, Алжире, Ливии, Ту-
нисе, Нигере и Марокко. Впрочем, никто из 
них с инициативой размещения у себя та-
ких центров пока не выступил. 

«Если мы не пришли к компромиссу за 
последние несколько лет, едва ли нам удаст-
ся что-то решить на предстоящем самми-
те»,— признался 

”
Ъ“ высокопоставленный 

собеседник в одной из стран ЕС. «Если не 
случится что-то серьезное, скорее всего, на 
предстоящем саммите ЕС 28–29 июня не бу-
дет принято никаких решений относитель-
но дублинских соглашений,— согласен 
и Тиберио Грациани, политолог, президент 
исследовательского центра Vision & Global 
Trends.— Для нового итальянского прави-
тельства было бы уже большим успехом до-
биться — через Африканский фонд — созда-
ния центров по идентификации иммигран-
тов в странах их нахождения, а кроме того, 
создания промежуточных аналогичных цен-
тров по размещению и идентификации им-
мигрантов вне ЕС».

Галина Дудина;  
Елена Пушкарская, Рим

Эскалация в зоне деэскалации
Российские ВКС нанесли удар по группировкам на юге Сирии

Российские ВКС приняли участие в на-
ступательной операции проправитель-
ственных сил на юго-западе Сирии. Это 
произошло впервые с момента заключе-
ния год назад соглашения с США и Иор-
данией о создании в этом районе зоны 
деэскалации. Об этом сообщил бази-
рующийся в Лондоне Сирийский центр 
мониторинга за соблюдением прав че-
ловека. Вашингтон неоднократно пре-
дупреждал Москву и Дамаск, что на-
рушение соглашения по юго-западной 
зоне деэскалации может привести к се-
рьезным последствиям. Однако в конце 
прошлой недели сирийская вооружен-
ная оппозиция на юге Сирии проинфор-
мировала СМИ о послании из Вашинг-
тона — в нем говорилось, что ей не стоит 
ждать помощи от США.

В ночь на воскресенье российские ВКС со-
вершили более 20 боевых вылетов, нанеся 
удары по целям в провинции Деръа, сообщил 
вчера базирующийся в Лондоне Сирийский 
центр мониторинга за соблюдением прав че-
ловека. Как сказал 

”
Ъ“ источник в органах 

военного управления, российская авиация 
в Сирии периодически прикрывает отдель-
ные сирийские спецподразделения (напри-
мер, «Тигр» генерала Сухейля аль-Хасана) во 
время их операций, заранее информируя об 
этом своих партнеров. «Сейчас бригады из со-

става 
”
Тигров“ выдавливают радикальных ис-

ламистов из пунктов Бусра аль-Харири, Нахта 
и Бусра аш-Шам»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“.

Это уже не первый случай участия россий-
ских военных в боевых действиях в зонах 
деэскалации. Российская авиация оказыва-
ла поддержку сирийским войскам в опера-
циях и в Восточной Гуте, и в Идлибе. Одна-
ко юго-западная зона деэскалации — вопрос 
особый. О ее создании было объявлено по 
итогам встречи президентов РФ и США Вла-
димира Путина и Дональда Трампа на полях 
саммита G20 в Гамбурге 7 июля прошлого го-
да. К соглашению присоединилась и Иорда-
ния. Как только в конце мая стало известно, 
что сирийская армия перебрасывает на юг 
военную технику, Вашингтон предупредил: 
в ответ на нарушение соглашения о зоне де-
эскалации в отношении Москвы и Дамаска 
будут приняты «решительные меры». В даль-
нейшем эти слова повторялись неоднократ-
но. В последний раз предупреждение про-
звучало 21 июня — в день, когда сирийские 
войска все-таки начали военную операцию 
в провинции Деръа. Однако уже через день 
представители отрядов сирийской воору-
женной оппозиции заявили СМИ, что полу-
чили послание из Вашингтона, где говорит-
ся, что они не должны рассчитывать на воен-
ное вмешательство со стороны США и дейст-
вовать исходя из своих интересов и оценок. 

Как пояснили 
”
Ъ“ в группировке «Джейш 

аль-Абабиль», входящей в состав «Свобод-
ной сирийской армии» (ССА), послание бы-
ло передано американским представителем 
в Аммане командирам ССА. Текст послания 
на арабском языке имеется в распоряжении 

”
Ъ“. Однако несколько источников 

”
Ъ“ усом-

нились в его подлинности. Официальных 
комментариев из США пока не последовало.

Одновременно с новостями о послании 
Вашингтона появились сообщения об уча-
стии в военной операции российской ави-
ации, тем самым давая почву для гипотез 
о договоренностях между Москвой и Ва-
шингтоном. Как утверждает арабская газе-
та «Аль-Хаят» со ссылкой на западных дипло-
матов, США готовы обсудить возможность 
сохранения власти у президента Сирии Ба-
шара Асада на время переходного периода, 
после ухода из этой страны иранцев. Еще 
в конце мая глава МИД РФ Сергей Лавров за-
явил, что договоренности по юго-западной 
зоне предполагают вывод из этого района 
всех несирийских сил.

На протяжении последнего месяца зву-
чали различные варианты будущего на юге 
Сирии. В том числе шла речь о размеще-
нии в этом районе российской военной по-
лиции. Предполагалось, что в начале июня 
в Аммане состоится встреча представителей 
России, США и Иордании, но этого так и не 

случилось. Тем не менее переговоры в дву-
сторонних форматах продолжались. К ним 
также был подключен Израиль. Российские 
дипломатические источники не подтверди-
ли 

”
Ъ“ достижения каких-либо соглашений 

между Москвой и другими гарантами юго-
западной зоны, хотя не исключили наличие 
договоренностей по военной линии.

Как сказал 
”
Ъ“ директор иорданского 

Центра политических исследований Ближ-
него Востока Шехаб Аль Макахлех, США 
ждут окончательных результатов выборов 
в Турции и переговоров Дональда Трампа 
с королем Иордании Абдаллой II, визит ко-
торого в Вашингтон начинается в понедель-
ник, и только после анализа этих событий 
будут предпринимать конкретные шаги. 
Эксперт не исключил, что возможна очеред-
ная провокация с химатакой и новый удар 
американской коалиции по Сирии.

По мнению гендиректора арабского Цен-
тра политических исследований «Аль-Кудс» 
Урейба Рантауи, даже в случае подлинности 
послания в нем нет ничего нового. В беседе 
с 

”
Ъ“ он подчеркнул, что США и раньше не 

проявляли особой активности, кроме того, 
вряд ли они будут предпринимать какие-ли-
бо шаги «в преддверии возможного саммита 
Путин—Трамп в середине июля». 

Марианна Беленькая,  
Иван Сафронов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22516,83 (–176,21)
РТС 1125,41 (+14,62)
FTSE 100 7682,27 (+125,83)

DAX 30 12579,72 (+67,81)
DJIA 24580,89 (+119,19)
NASDAQ Composite 7692,82 (–20,14)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.06.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23–25.06.18
Австралийский доллар 46,9111
Английский фунт 84,0644
Белорусский рубль** 31,6990
Датская крона* 98,8768

Доллар США 63,2396
Евро 73,7247
Индийская рупия*** 93,2462
Казахский тенге*** 18,5742

Канадский доллар 47,5808
Китайский юань* 97,3681
Норвежская крона* 78,1488
СДР 88,9288

Сингапурский доллар 46,6025
Новая турецкая лира 13,3945
Украинская гривна* 24,1051
Шведская крона* 71,3709

Швейцарский франк 63,9107
Японская иена*** 57,3940
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Первая декада обсуждения в РФ по-
вышения пенсионного возраста уже 
дала возможность оценить, как ди-
скуссия будет развиваться в следу-
ющие полгода. Большая часть рос-
сийских политических и общест-
венных объединений в едином по-
рыве выступила против повыше-
ния — и разнообразие в их идео-
логических программах (как у ком-
мунистов и либертарианцев) ни-
как не проявляет себя даже на уров-
не аргументации. В части реформи-
рования государственного соцобе-
спечения все варианты ответа на во-
прос, почему пенсионный возраст 
нельзя повысить, свелись к двум — 
«социальное обеспечение должно 
всегда расти» и «государство крадет 
наши деньги». Каждый из этих аргу-
ментов в принципе возможен в по-
литических дискуссиях — но ни тот, 
ни другой не имеют отношения 
к реалиям российского пенсионно-
го обеспечения.

Пенсионная система РФ отно-
сится к типу солидарной — взно-
сы работодателей за нынешних ра-
ботников финансируют выплаты 
вышедшим на пенсию. Трансферт 
из федерального бюджета покры-
вает только четверть суммы, еже-
годно уходящей на страховые пен-
сии,— в остальном в российской 
пенсионной системе одна (работаю-
щая сейчас) группа населения пла-
тит за другую (вышедшую на пен-
сии). В частности, мужчины платят 
за женщин — так как их зарплаты 
в среднем на 10% выше, а продолжи-
тельность жизни на десять лет ко-
роче. Богатые — платят за бедных: 
российское законодательство огра-
ничивает их пенсии сверху, пере-
распределяя остаток другим пенси-
онерам. В такой конструкции нет 
«своих» денег — они «общие», и аргу-
мент о «краже» следует либо отверг-
нуть, либо распространить на всю 
систему с момента ее основания. 
Требование же увеличения государ-
ственных вливаний в нее предпо-
лагает другой тип самого государст-
ва — например, его «советизацию», 
тогда как в реальности развитие 
РФ происходит скорее в обратном 
направлении. Признавая это, следу-
ет признавать и то, что повышение 
возраста выхода на пенсию де-фак-
то реформой системы не является — 
оно только меняет параметры пере-
распределения средств в действую-
щей системе, обеспечивая ее устой-
чивость в изменившейся демогра-
фической обстановке.

В финансовом смысле нынеш-
нее повышение пенсионного воз-
раста — также фактически сохра-
нение для всех участников статус-
кво, а протестующие против него 
де-факто протестуют против того, 
чтобы все осталось как есть. В этом 
смысле требование больших госра-
сходов на социальные выплаты — 
или требование «вернуть украден-
ное» (то есть выделения в системе 
«своих» денег для каждого участни-
ка) — являются не протестом про-
тив реформы, а как раз призывом 
к ней, способным привести к гора-
здо более значительным изменени-
ям в неформальном договоре между 
российскими плательщиками и по-
лучателями.

правила  
игры

Повышение пенси-
онного возраста 
не реформа, оно 
 нацелено на сохра-
нение статус-кво 
в системе 

в пенсионный консерватизм 
и реформаторство разбирает 
корреспондент отдела экономики

Анастасия 
Мануйлова

От Гыдана до Пусана
Корейцы могут получить 10% «Арктик СПГ»

Наиболее вероятным следующим парт-
нером НОВАТЭКа по проекту «Арктик 
СПГ» становится корейская Kogas. Она 
претендует на 10% в проекте и на покуп-
ку СПГ с него — вероятнее всего, на усло-
виях поставки FOB Камчатка, где НО-
ВАТЭК собирается строить перегрузоч-
ный терминал. Кроме того, компании 
обсуждают своповые операции. По мне-
нию аналитиков, Kogas могла бы обме-
нять свои объемы с проекта Sabine Pass 
в США на газ Ямала, а НОВАТЭК — поста-
вить американский СПГ в Испанию.

Крупнейший в России независимый про-
изводитель газа НОВАТЭК 22 июня подпи-
сал меморандум с корейской Kogas, одним 
из крупнейших в мире покупателей сжижен-
ного газа. Корейцы рассмотрят возможность 
приобретения доли в проекте нового СПГ-
завода «Арктик СПГ», а также покупки газа 
с проекта. Кроме того, Kogas может войти как 
акционер в проект перевалочного СПГ-терми-
нала на Камчатке и «в другие инфраструктур-
ные проекты», стороны также обсудят свопо-
вые операции с СПГ. Подписание меморанду-
ма прошло на полях переговоров президен-
тов России и Южной Кореи, причем, по сло-

вам Владимира Путина, энергетика была 
их центральным элементом.

Таким образом, конкуренция за вход в «Ар-
ктик СПГ» — новый проект на Гыдане мощ-
ностью 19,8 млн тонн СПГ — увеличивается. 
В конце мая НОВАТЭК продал 10% в проекте 
своему давнему партнеру, французской To-
tal, за $2,55 млрд. Учитывая, что НОВАТЭК хо-
чет сохранить у себя 60%, ему предстоит найти 
покупателей еще на 30%, предположительно, 
компания намерена распродать бумаги рав-
ными долями трем разным игрокам.

Официально известно об интересе к про-
екту китайской CNPC (партнер НОВАТЭКа 
по «Ямал СПГ») и Saudi Aramco, велись пред-
варительные переговоры c японскими Mitsui 
и Mitsibishi (никаких документов с этими ком-
паниями пока не подписано). В мае Леонид 
Михельсон намекал, что японцы, которые 
когда-то интересовались «Ямал СПГ», но не во-
шли в проект, могут упустить такую возмож-
ность и в «Арктик СПГ». НОВАТЭК планировал 
привлечь партнеров после FEED по «Арктик 
СПГ», которое планируется на ноябрь. Инвес-
трешение по терминалу на Камчатке (ориен-
тировочные инвестиции $1–1,5 млрд) должно 
быть принято в третьем квартале.

О том, что НОВАТЭК хочет привлечь парт-
неров из числа потребителей в камчатский 
терминал, господин Михельсон также гово-
рил в мае. Суть проекта в том, что газовозы 
ледового класса, везущие газ с Ямала, будут 
переваливать его на терминале на обычные 
танкеры. Схема позволит строить меньше до-
рогих газовозов ледового класса и даст воз-
можность продавать ямальский газ на усло-
виях FOB (покупатель предоставляет судно 
и вывозит газ без привязки к определенно-
му рынку). С Ямала так продавать СПГ нель-
зя — на рынке нет газовозов, которые могут 
зимой проходить по Севморпути (такие суда 
впервые строились для «Ямал СПГ»).

Покупатели сейчас все больше заинте-
ресованы в получении газа на FOB, потому 
что это дает им гибкость: если груз не нужен 
в данный момент, можно перепродать его 
на споте. По мнению источников 

”
Ъ“, Kogas 

может быть заинтересована именно в FOB 
Камчатка: из-за географического положе-
ния этот базис дает быстрый доступ к круп-
нейшим рынкам региона (Китай, Япония, 
Корея, Тайвань, Таиланд) со значительно 
меньшими затратами на транспорт по срав-
нению с Мексиканским заливом (здесь на-

ходятся новые американские СПГ-проекты) 
или Северо-Западной Европой.

Своповые операции, о которых ведут пе-
реговоры новые партнеры, также дают ши-
рокое пространство для маневра. По мне-
нию Романа Казьмина из ICIS Heren, Ko-
gas могла бы обменять свои позиции в аме-
риканском СПГ на объемы с Ямала. Сейчас 
у Kogas есть 20-летний контракт на 3,5 млн 
тонн СПГ в год с третьей линии проекта Sa-
bine Pass, 700 тыс. тонн компания уже пере-
продала Total. Поставка СПГ из Мексикан-
ского залива в Азию неудобна из-за сравни-
тельно низкой пропускной способности Па-
намского канала, объясняет Роман Казьмин: 
«Для прохода нужно бронировать время 
за два месяца, и если ты упустил слот — на-
пример, танкер опоздал,— можно потерять 
много денег». Особенно это неблагоприят-
но для краткосрочных сделок. НОВАТЭК мог 
бы поставить СПГ с Sabine Pass в Европу, где 
у него долгосрочный контракт с испанской 
Gas Natural Fenosa (2,5 млн тонн в год), вме-
сто этого поставив Kogas объемы с Ямала 
и разделив с корейцами экономию на тран-
спортировке.

Юрий Барсуков

Ритейлеры кормят скидками
Дискаунтеры становятся основным каналом продажи еды

Хотя, по официальной вер-
сии, экономическая ситуа-
ция в стране уже почти год 
как считается стабильной, 
россияне продолжают эконо-
мить на продуктах. Это приве-
ло к появлению целого слоя 
«черрипикеров», охотников 
за скидками, и росту профиль-
ных дискаунтеров, их общий 
оборот по итогам 2018 года 
превысит 3 трлн руб., а через 
два года — 4 трлн руб., подсчи-
тали в Infoline. Но ралли про-
моакций уже загнало крупных 
ритейлеров, например X5 Re-
tail Group и «Магнит», в ловуш-
ку, из-за которой падает мар-
жинальность.

По итогам 2018 года объем про-
даж продуктов питания через ди-
скаунтеры в России может выра-
сти на 17,14%, до 3,28 трлн руб. Это 
сделает формат лидером по оборо-
ту среди всех каналов розничной 
торговли, следует из исследования 
Infoline, с которым ознакомился 

”
Ъ“. К ведущим дискаунтерам In-

foline относит «Пятерочку» (X5 Re-
tail Group), «Магнит», «Дикси», «Мо-
нетку» (основана в Екатеринбур-
ге) и «Светофор» (создан в Красно-
ярске).

В 2017 году этот канал уступал 
по обороту мини-маркетам (3 трлн 
руб.) и демонстрировал объем про-
даж продуктов, сопоставимый 

с супермаркетами по типу «Азбу-
ки вкуса» или Billa (2,53 трлн руб.). 
По прогнозам Infoline, дискаун-
теры сохранят лидерство по про-
дажам продуктов среди всей роз-
ничной торговли как минимум 
на ближайшие три года. В 2019 году 
их оборот может достичь 3,63 трлн 
руб., в 2020 году — 4,46 трлн руб. 
Продажи продуктов в мини-мар-

кетах за это время могут выра-
сти до 3,32 трлн и 3,59 трлн руб., 
в супермаркетах — до 2,88 трлн 
и 3,01 трлн руб. соответственно.

Такую структуру продаж вы-
строили сами торговые сети, отве-
чая на запрос со стороны покупате-
лей, отмечает старший аналитик 
Райффайзенбанка Наталья Колу-
паева. «Россияне по-прежнему эко-
номят, и потребительская уверен-
ность остается на невысоком уров-
не»,— говорит она.

С этой оценкой не согласны 
в Sberbank CIB — по расчетам ана-
литиков компании, в первом квар-
тале доля россиян, экономящих 
на основных продуктах питания, 
сократилась на 6 процентных 
пунктов (п. п.) год к году, до 64%. 
Доля покупателей, для которых 
цены имеют большое значение 
при выборе магазина, снизилась 
на 2 п. п., до 71%.

Тем не менее, уточняют в Ассо-
циации компаний розничной тор-
говли (АКОРТ), доля «черрипике-

ров», охотников за промоакциями, 
продолжает расти, что будет способ-
ствовать росту популярности ди-
скаунтеров. По прогнозам АКОРТ, 
к 2021 году доля таких покупателей 
достигнет 25%, тогда как в 2011 году 
она была на уровне 3%. В четвертом 
квартале 2017 года в 20 из 49 кате-
горий товаров на промоакции при-
ходилось 54% всех продаж, сле-
дует из имеющихся у 

”
Ъ“ данных 

Nielsen. Год назад, по данным «Ро-
мира», до 30% покупателей выбира-
ли магазины, где были скидки (см. 

”
Ъ“ от 20 июля 2017 года).

Для сетей малые форматы де-
шевле с точки зрения капиталов-
ложений, быстрее окупаются, про-
ще в управлении и могут быстрее 
адаптировать ассортимент, отмеча-
ет Наталья Колупаева. В Infoline от-
мечают, что X5 и «Магнит» продол-
жают наращивать количество ди-
скаунтеров за счет органического 
развития и сделок M&A.

деловые новости — c10

Как выяснил 
”
Ъ“, несмотря на меры, 

принятые правительством, рост цен 
на нефтепродукты продолжает се-
рьезно беспокоить бизнес: с прось-
бой решить эту проблему к прези-
денту РФ обратились владельцы реч-
ных судов. По их данным, акцизное 
судовое маловязкое топливо подоро-
жало на 30%. Основной удар пришел-
ся по круизным компаниям, кото-
рые продают билеты за год-полтора 
и не могут учесть резкие скачки цен. 
В отрасли опасаются, что без поддер-
жки придется либо повышать тари-
фы, либо ждать банкротств судовла-
дельцев.

Глава Союза транспортников России, пер-
вый зампред комитета Госдумы по транспор-
ту и строительству Виталий Ефимов 18 июня 
сообщил в письме (копия есть у 

”
Ъ“) Влади-

миру Путину о критическом состоянии отра-
сли из-за «беспрецедентного роста» цен на то-
пливо. По данным союза, топливо в себесто-
имости транспортников составляет 30–50%. 
Цена на авиакеросин повысилась на 20% 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 21 июня), рост цен 

на судовое топливо составил 10–30%.
При этом около 70% речных круизных су-

дов фрахтуются иностранными турфирма-
ми на год-полтора вперед и с учетом преж-
них цен топлива. Судоходные компании 
по итогам навигации будут убыточными, 
сообщает господин Ефимов. «Критическое 
положение» и в перевозках грузов, в том чи-
сле судами «река-море» в заграничном пла-
вании. Среди вариантов решения пробле-
мы союз указал рост тарифов на перевозки 
на 20–30%, банкротство предприятий или 
анализ с целью поиска некоего «оптималь-

ного баланса минимизации отрицательно-
го эффекта» подорожания топлива.

По данным 
”
Ъ“, средняя цена судового 

маловязкого топлива в 2017 году составля-
ла 40,1 тыс. руб. за тонну с акцизом и НДС. 
Сейчас у прямых поставщиков цены дости-
гают 51,5 тыс. руб. за тонну, прогноз средней 
цены топлива на 2018 год с акцизом и НДС — 
50,8 тыс. руб. Глава Российской палаты су-
доходства Алексей Клявин отмечает, что во-
прос нужно решать срочно, снижение акци-
зов (это согласовало правительство) не спаса-
ет капиталоемкий рынок судоходства, осо-
бенно сложно круизным компаниям.

Глава Московского речного пароходства 
(МРП) Константин Анисимов назвал рост цен 
на топливо «последним гвоздем, забитым 
в гроб» судоходных компаний. Обсуждается 
повышение пошлин на вывоз дизтоплива, 
отмена акцизов или увеличение возвратно-
го акциза, возвращается 8 тыс. руб. за тонну 
на судовое маловязкое топливо с 55 тыс. руб., 
но с учетом роста цен надо повысить возврат 
до 20 тыс. руб., подчеркнул топ-менеджер.

Премьер Дмитрий Медведев 22 июня уже 
заявил о готовности поддержать компенса-
ции потерь аграриев, такие решения нуж-
ны и для судовладельцев, уверен господин 

Анисимов. Обслуживание лизинговых пла-
тежей по танкерам МРП убыточно, пояснил 
он, перевозки песка с учетом цены топли-
ва и остановки строек к ЧМ-2018 малорен-
табельны, круизный флот не приносит при-
быль, так как многие туристы не приехали 
из-за роста стоимости билетов в связи с чем-
пионатом. Компании пришлось выводить 
один теплоход из эксплуатации, переводить 
ряд круизных судов на внутренний туризм 
в убыток себе.

Совладелец «Водохода», зампред совета 
Российской палаты судоходства Ришат Ба-
гаутдинов говорит, что палата предложи-
ла Ростуризму изучить централизованное 
рекламное продвижение круизных туров 
за счет агентства. Суда загружены на 75–80%, 
рост загрузки позволит покрыть рост цены 
топлива, полагает он. Для «Водохода» допол-
нительные затраты уже превысили 170 млн 
руб. По словам Ришата Багаутдинова, для 
компенсации цену тура за ночь необходи-
мо увеличить на 2–2,5 тыс. руб., что нереаль-
но. Источник 

”
Ъ“ в отрасли отмечает, что ме-

рой поддержки могла бы стать нулевая став-
ка НДС для иностранных туристов.

Михаил Турукалов из «Аналитики товар-
ных рынков» говорит, что причины роста 
цен на судовое топливо те же, что для про-
чих нефтепродуктов: акцизы, слабый рубль 
и рост мировых цен на нефть. Меры, кото-
рые принимаются для дизтоплива и бензи-
на, должны повлиять и на судовое топливо, 
считает он: «Чем больше товара на внутрен-
нем рынке, тем ниже будут цены». Но рынок 
специфичный, признает эксперт, и цены 
на судовое топливо «надо рассматривать от-
дельно».

Анастасия Веденеева
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Суда не доплывают до заправок
Пароходствам грозят убытки из-за роста цен на топливо

РОЗНИЧНЫЙ ТОВАРООБОРОТ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОГО РИТЕЙЛА  
ПО КАНАЛАМ ПРОДАЖ (ТРЛН РУБ.)   ИСТОЧНИК: INFOLINE.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ восстановил аннулирован-
ные квалификационные аттеста-
ты экс-гендиректору «ВТБ Специ-
ализированный депозитарий» 
Ирине Лазаревой по решению су-
да. Этот случай запустил дискус-
сию вокруг непрозрачности про-
цедуры лишения специалиста ат-
тестата, что зачастую приводит 
к нарушению конституционного 
права на труд. Однако менять по-
рядок аннулирования аттестатов 
регулятор не собирается.

Бывший гендиректор «ВТБ Специ-
ализированный депозитарий» Ирина 
Лазарева вернула аннулированные 
ЦБ квалификационные аттестаты 
специалиста финансового рынка че-
рез суд. Об этом 

”
Ъ“ сообщила сама 

гос пожа Лазарева.
Постановление Девятого арби-

тражного апелляционного суда опу-
бликовано и на сайте «Электронное 
правосудие» на прошлой неделе. «Ан-
нулирование квалификационных ат-
тестатов единоличного исполнитель-
ного органа Лазаревой И. В. без уста-
новления факта наличия ее вины, 
установления факта того, что именно 
она является субъектом указываемых 
Банком России правонарушений, а 
также без определения характера и со-
става совершенного непосредственно 
ею правонарушения нарушает прин-
ципы административного права»,— 
говорится в тексте постановления. В 
перечне аннулированных аттестатов 
специалистов финансового рынка, 
размещенном на сайте ЦБ, аттестатов 
Ирины Лазаревой уже нет.

Аттестаты бывшего гендиректора 
специализированного депозитария 
ВТБ были аннулированы 6 июля 2017 
года по результатам проверки компа-
нии Банком России (см. 

”
Ъ“ от 22 дека-

бря 2017 года). Формальной причи-
ной стало обнаружение закладных, 
оформленных с ошибками по вине 
сторонней организации, не повлек-
шими ущерба. В отношении специа-
лизированного депозитария санкций 
не применялось. Госпожа Лазарева 
оспорила решение регулятора, в кон-
це декабря 2017 года Московский ар-
битражный суд принял решение в ее 

пользу. Банк России подал апелляци-
онную жалобу в Девятый арбитраж-
ный апелляционный суд, который 
оставил ее без удовлетворения.

Этот случай запустил на рынке дис-
куссию о правомерности отсутствия 
задокументированной процедуры ан-
нулирования квалификационных ат-
тестатов. В декабре 2017 года Совет фи-
нансового рынка (объединяет пред-
ставителей финансовых СРО) обра-

тился к председателю ЦБ Эльвире На-
биуллиной с письмом, попросив рас-
смотреть возможность урегулировать 
процедуру нормативным актом, а так-
же разработать механизмы, позволяю-
щие контролировать обоснованность 
принимаемых ЦБ мер в отношении 
специалистов финансового рынка. В 
феврале был получен ответ за подпи-
сью зампреда ЦБ Владимира Чистю-
хина (есть в распоряжении 

”
Ъ“). В нем 

указывалось на отсутствие у ЦБ полно-
мочий по разработке такого норма-
тивного акта.

В конце марта юрист Антон Чистя-
ков, представляющий интересы Ири-
ны Лазаревой, направил письмо в го-
сударственно-правовое и экспертное 
управления президента РФ и Генпро-
куратуру. «Необоснованная широта 

полномочий ЦБ при принятии реше-
ния об аннулировании аттестатов, от-
сутствие и неопределенность поряд-
ка, условий и оснований для приня-
тия таких решений, отсутствие адми-
нистративных процедур прямо сви-
детельствуют о коррупциогенности 
данной нормы»,— подчеркивал го-
сподин Чистяков. Как отмечалось в 
письме, на судебное оспаривание ре-
шений ЦБ у аттестованных лиц ухо-
дит от девяти месяцев до полутора 
лет, в течение которых гражданин ли-
шается работы. По данным 

”
Ъ“, ответа 

на это обращение пока нет.
Между тем в апреле 2018 года Мос-

ковский арбитражный суд удовлетво-
рил требования бывшего гендиректо-
ра ИК «А Финанс» Даниила Миженско-
го о признании недействительным 
приказа ЦБ об аннулировании его ат-
тестатов после отзыва лицензии у ком-
пании. По мнению суда, «применение 
конкретной санкции, ограничиваю-
щей конституционное право (в част-
ности, право на труд), должно отвечать 
требованиям справедливости, быть 
соразмерным и соответствующим ха-
рактеру совершенного деяния». При 
этом по сложившейся практике отзыв 
лицензии у юрлица практически в 
100% случаев означает потерю аттеста-
та для его руководителя.

В то же время в 2018 году количест-
во аннулированных аттестатов замет-
но снизилось. Если в 2017 году у 116 
специалистов было аннулировано 
229 аттестатов, то за первые шесть ме-
сяцев 2018 года — всего 26 аттестатов 
у 13 человек. «В 2015–2017 годах ЦБ 
активно велась работа по удалению с 
рынка недобросовестных профучаст-
ников, нарушающих законодательст-
во о ценных бумагах и в сфере ПОД/
ФТ. Одновременно с этим аннулиро-
вались и аттестаты должностных 
лиц, ответственных за эти наруше-
ния. Такая динамика связана с эффек-
тивной и системной работой Банка 
России по удалению с рынка недо-
бросовестных участников»,— пояс-
няют в ЦБ. При этом порядок аннули-
рования квалификационных аттеста-
тов остался неизменным.

Мария Сарычева

Право на труд  
восстановит лишь суд
ЦБ отказывается менять практику  
аннулирования аттестатов

Даниэль Зеленский, девять лет 
возглавлявший принадлежащее 
Сбербанку бюро кредитных 
историй (БКИ) — Объединенное 
кредитное бюро (ОКБ), перешел 
на работу в Газпромбанк. Причи-
ной отставки могло стать недо-
вольство акционеров результата-
ми деятельности бюро. ОКБ рас-
полагает уникальными данны-
ми о кредитных историях Сбер-
банка, однако стать очевидным 
лидером рынка, как планирова-
лось, ему не удалось. Новый гла-
ва ОКБ пока не найден, по ин-
формации 

”
Ъ“, Сбербанк наме-

рен привлечь на эту позицию 
 человека со стороны.

О том, что Даниэль Зеленский по-
кинул пост гендиректора БКИ ОКБ, 
рассказали 

”
Ъ“ источники, знакомые 

с ситуацией. «Господин Зеленский не 
работает в ОКБ с мая,— говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“.— В июне он вы-

шел на работу в Газпромбанк». Сам Да-
ниэль Зеленский 22 июня был недо-
ступен по мобильному телефону. В Газ-
промбанке подтвердили, что госпо-
дин Зеленский вышел на работу в 
банк, отказавшись от дальнейших 
комментариев. В Сбербанке 

”
Ъ“ отве-

тили, что «данный вопрос комменти-
рует ОКБ». В ОКБ сообщили, что госпо-
дин Зеленский принял решение по-
кинуть бюро в связи с «новыми карь-
ерными возможностями». «Его уход 
никак не отразится на операционной 
деятельности компании и взаимодей-
ствии с клиентами»,— заверили там. 

• ОКБ входит в топ-3 крупнейших 
БКИ России (см. диаграмму). Создано 
в результате объединения в 2009 году 
двух БКИ «Экспириан-Интерфакс» 
и кэптивного бюро Сбербанка «Инфо-
кредит». В результате сделки Сбер-
банк получил 50% акций объединен-
ного бюро, Experian и «Интерфакс» 
по 25% акций. 
Источники 

”
Ъ“ связывают отставку 

Даниэля Зеленского в первую очередь 
с тем, что Сбербанк не слишком дово-
лен результатами деятельности дочер-
него БКИ. «Поскольку Сбербанк зани-
мает на рынке кредитования боль-
шую долю и его данные передаются 

только в ОКБ, в банке рассчитывали, 
что бюро сможет занять лидирующие 
позиции на рынке БКИ, но эти над-
ежды явно не оправдались,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“.— Сейчас 

топ-3 БКИ располагает данными о 
примерно одинаковом количестве за-
емщиков». Другой источник 

”
Ъ“ под-

черкивает, что эффективность работы 
бюро в первую очередь измеряется по 
приносимой выручке. «Основное — 
это какой поток запросов в какое бюро 
идет, а ОКБ не смогло за последние го-
ды значительно вырасти по прода-
жам,— рассуждает он.— При этом, по-
скольку бюро не смогло добиться у се-
бя аккумулирования данных всех дру-
гих банков, Сбербанк вынужден де-
лать запросы в другие бюро и платить 
за них кратно больше, чем если бы он 
передавал туда свои данные».

О планах занять лидирующие по-
зиции на рынке БКИ и даже консоли-
дировать его на базе своего бюро в 
Сбербанке говорили неоднократно. 
«После закрытия сделки по объедине-
нию двух бюро мы займемся поиском 
новых партнеров для расширения это-
го бизнеса среди действующих БКИ,— 
заявлял в 2009 году Денис Бугров, за-
нимавший тогда пост старшего вице-
президента Сбербанка.— Наша стра-
тегическая цель — консолидация 
рынка кредитных историй на базе со-
здающегося в настоящее время БКИ». 
Сам господин Зелинский в 2011 году 
был более осторожен: «В дальнейшем 
мы ожидаем доли рынка, сопостави-
мой с долей двух крупнейших бюро». 
Но господин Бугров в том же году уточ-

нял, что БКИ будет «продолжать нара-
щивать долю на рынке и займет лиди-
рующую позицию».

Планы по развитию ОКБ действи-
тельно были масштабными, ожида-
лось, что его доля может увеличиться 
до 70–80%, отмечает аналитик ИК 
«Алор» Алексей Антонов. По его сло-
вам, у ОКБ есть большое преимущест-
во в виде уникальной базы данных 
Сбербанка, но воспользоваться этим 
пока не удалось. Действия управлен-
ческого аппарата, полагает Алексей 
Антонов, «явно не способствовали до-
стижению поставленных целей».

По словам источников 
”
Ъ“, перед 

новым главой ОКБ акционеры будут 
ставить задачу не только наращива-
ния доли рынка, но внедрения высо-
котехнологичных механизмов управ-
ления данными. «Сейчас мало вла-
деть данными, нужно уметь упако-
вать их в правильный продукт, по-
скольку уже почти половину доходов 
БКИ формируют доходы от продажи 
допуслуг,— говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“.— Стартовые данные ОКБ с 

учетом наличия сведений о заемщи-
ках Сбербанка идеальны, чтобы при-
менять передовые управленческие и 
технические технологии и активно 
развиваться». Кто именно возглавит 
ОКБ, пока не решено. Временно обя-
занности гендиректора исполняет 
его заместитель Николай Мясников. 
По данным одного из собеседников 

”
Ъ“, рассматриваются несколько кан-

дидатов из числа банковских специа-
листов по управлению рисками.

Светлана Самусева

Сбербанк впишет в истории 
нового главу 
У Объединенного кредитного бюро  
меняется руководитель 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

После завершения слияния 
 негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ), входящих в груп-
пу банка «ФК Открытие», объ-
единенный НПФ собирается 
приступить к «электронному» 
привлечению клиентов. При-
чем если до последнего времени 
новый клиент должен был не-
сти бумажное заявление в Пен-
сионный фонд России (ПФР) 
или МФЦ, то теперь каналом 
 продаж станет Единый портал 
госуслуг (ЕПГУ). Такое решение 
может активизировать деятель-
ность других игроков рынка 
по запуску удаленного канала 
 перевода, что, в свою очередь, 
увеличит общий объем привле-
чения в пенсионные фонды.

НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант», который 
после присоединения к нему двух 
других фондов группы «ФК Откры-
тие» получит название НПФ «Откры-
тый» (см. «Ъ-Online» от 12 июня), уже в 
июле-августе может начать привлече-
ние новых клиентов по обязательно-
му пенсионному страхованию (ОПС) 
через сети партнерских банков с ис-
пользованием ЕПГУ, сообщили 

”
Ъ“ в 

колл-центре фонда. К этому времени 
должно завершиться объединение 
трех НПФ «ФК Открытие». О заверше-
нии объединения в июле заявлял ра-
нее в интервью порталу Banki.ru ген-
директор «ЛУКОЙЛ-Гаранта» Денис Ру-
доманенко. Собеседник 

”
Ъ“ в одной 

из отраслевых саморегулируемых ор-
ганизаций, а также источник 

”
Ъ“, 

близкий к пенсионному дивизиону 
«ФК Открытие», уточняют, что это со-
бытие произойдет в середине месяца.

В июне этого года «ЛУКОЙЛ-Га-
рант» изменил скрипт продаж (сцена-
рий разговора с клиентом). Предыду-
щий документ, принятый в октябре 
прошлого года, предполагал офор-
мление перевода клиента по ОПС че-
рез самостоятельную подачу им заяв-
ления в отделении ПФР. Новая версия 
(с обоими документами ознакомился 

”
Ъ“) предполагает оформление пере-

вода клиентом в банке-агенте через 
ЕПГУ. «Заявление о переводе пенсион-
ных накоплений направляется в ПФР 
в электронном виде через портал госу-
слуг»,— указано в скрипте.

• Год назад после проверки Счетной 
палаты ПФР сначала приостановил 
(см. 

”
Ъ“ от 28 июня 2017 года) прием 

заявлений граждан на перевод пенси-
онных накоплений через удостоверя-
ющие центры (УЦ, электронный 
и фактически основной канал привле-
чения), а в конце года и вовсе закрыл 
такую возможность (см. 

”
Ъ“ от 29 де-

кабря 2017 года). В результате тем-
пы переходной кампании этого года 
упали в десять раз по сравнению 
с предыдущим годом (см. 

”
Ъ“ от 8 ию-

ня). На начало мая о смене страхов-
щика подали заявления менее 
172 тыс. человек.
Пока ЕПГУ и электронный кабинет 

на сайте ПФР — тот канал, на который 
в конце прошлого года возлагали над-
ежды многие крупные фонды (см. 

”
Ъ“ 

от 22 декабря 2017 года) и который 
прочили на замену УЦ, заметно отста-
ет от «бумажной» подачи заявлений. За 
первые четыре месяца через него бы-
ло проведено лишь 21,7 тыс. заявле-
ний, или 13,2% от всех поданных заяв-

лений. Крупнейший по привлечению 
прошлых лет НПФ Сбербанка намере-
вался запустить перевод пенсионных 
накоплений в отделениях своего мате-
ринского банка также на основе ЕПГУ 
еще весной этого года (см. 

”
Ъ“ от 6 мар-

та), однако до сих пор этого не сделал. 
В НПФ Сбербанка не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. Во втором крупнейшем фон-

де по прошлогоднему привлечению 
«ВТБ пенсионный фонд» сообщили, 
что сейчас он продолжает «работу по 
привлечению застрахованных лиц, в 
том числе используя сервис ЕПГУ». 
Впрочем, в колл-центре НПФ заявили, 
что перевестись через ЕПГУ возможно 
лишь при наличии у гражданина ква-
лифицированной электронной под-
писи. Но таких людей в России мень-
шинство. Через «бумажное» привлече-
ние новых клиентов сейчас продол-
жают работать НПФ «Согласие» и «Газ-
фонд Пенсионные накопления».

Объединенный НПФ «Открытый» 
может стать первым крупным игро-
ком на ниве привлечения через ЕПГУ. 
В фонде не ответили, будет ли он для 
привлечения по этому каналу исполь-
зовать страховую компанию «Росгос-
страх» (также входящую в периметр 
банка «ФК Открытие»), имеющую ши-
рокую сеть продаж. Также в фонде не 
пояснили, каковы планы по привлече-

нию на этот год. Впрочем, ранее собе-
седники 

”
Ъ“ указывали, что планы пе-

ред пенсионным дивизионом банка 
поставлены весьма серьезные — при-
влечение порядка 1 млн новых клиен-
тов по ОПС (см. 

”
Ъ“ от 21 февраля).

Выход одного из крупных игроков 
на промышленные масштабы привле-
чения через ЕПГУ вселяет уверенность 
в том, что за ним и другие игроки уско-
рят свою работу по внедрению имен-

но этого канала подачи заявлений и 
выйдут с ним на рынок с небольшим 
лагом, считает гендиректор «Пенсион-
ного партнера» Сергей Околеснов. 
«Наша стратегия будет зависеть от дей-
ствий крупнейших квазигосударст-
венных НПФ. Если они стартуют с про-
дажами, то мы будем вынуждены при-
соединиться»,— отмечает руководи-
тель НПФ «Сафмар» Денис Сивачев.

Илья Усов

«Открытый» выходит в портал
НПФ банка «ФК Открытие» может начать привлечение клиентов через ЕПГУ

От того, какие люди  
будут руководить 

финансовыми 
организациями,  

в значительной степени 
зависит, какими будут 

финансовые организации, 
каким будет  

финансовый рынок
— Сергей Швецов,

первый зампред ЦБ, 26 июля 2017 года

Ц И Т А Т А

КРИПТОВАЛЮТЫ

Хакеры  
подкосили  
биткойн
Стоимость биткойна впервые 
с ноября прошлого года опусти-
лась ниже уровня $6 тыс. Обнов-
лению семимесячного миниму-
ма способствовали сообщения 
об успешных кибератаках на юж-
нокорейские биржи. В таких 
условиях эксперты прогнозиру-
ют дальнейшее падение крипто-
валюты до $3 тыс.

В воскресенье курс биткойна впервые с но
ября 2017 года опустился ниже уровня $6 тыс. 
По данным торговой площадки CoinMarketCap.
com, по состоянию на 11:40 мск стоимость 
 биткойна составляла $5858,21, минимальное 
значение с 13 ноября 2017 года. К 19:10 его 
курс опустился до отметки $5845,38. Уверен
ное снижение наблюдается вторую неделю 
подряд, и за это время биткойн потерял в цене 
почти 25%.

Такая динамика наблюдается на фоне уча
стившихся кибератак на криптовалютные бир
жи. В первой декаде июня хакеры взломали 
южнокорейскую криптобиржу Coinrail. Было 
 похищено $40 млн. Новость вызвала падение 
курса биткойна ниже уровня $7 тыс. На прош
лой неделе успешная атака была совершена 
на еще одну южнокорейскую биржу. В ночь 
на среду одна из крупнейших криптовалютных 
бирж Bithumb сообщила, что она подверглась 
взлому и злоумышленникам удалось похитить 
около $30 млн.

Участников рынка смущает частота атак, 
а также то, что незащищенными оказываются 
даже крупные биржи. «Когда тренд понижатель
ный, положительные новости пропускаются ин
весторами мимо ушей, а вот любая негативная 
вызывает продажи»,— отмечает начальник от
дела по работе с клиентами ИК «Церих кэпитал 
менеджмент» Сергей Королев. В текущих усло
виях участники рынка не исключают дальнейше
го снижения стоимости биткойна. «Ажиотаж во
круг криптовалюты уже давно закончился, поэ
тому мы ждем уменьшения интереса к ним, что 
неизбежно приведет к дальнейшему снижению 
стоимости»,— отмечает господин Королев. 
По его оценке, в ближайшее время курс бит
койна будет стремиться к уровню $3 тыс.

Виталий Гайдаев

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Г Л А В А  Ц Б  Н А Ш Л А  С О В Е Т Н И К А  П О  И П К

Руководивший при Татьяне Голиковой аппаратом Счетной палаты (СП) Юрий Воро-
нин станет советником председателя ЦБ Эльвиры Набиуллиной, сообщил в пятни-
цу регулятор. Он будет заниматься вопросами разработки и реализации концеп-
ции индивидуального пенсионного капитала (ИПК) и развития страхового рынка, 
уточнили в ЦБ. Концепция ИПК, анонсированная ЦБ и Минфином в позапрошлом 
году, была предметом дискуссии между социальным и экономическим блоками 
правительства, включая регулятора. «С приходом господина Воронина в ЦБ можно 
ожидать более конструктивной дискуссии по системе ИПК,— считает исполнитель-
ный директор НПФ ”Сафмар“ Евгений Якушев.— Юрий Воронин — ведущий экс-
перт по социальным вопросам, и большинство руководителей в министерствах со-
циального блока — бывшие его подчиненные, разделяющие его взгляды. К тому 
же новый советник Эльвиры Набиуллиной прекрасный полемист». По его мнению, 
Юрий Воронин, принимая участие в работе над концепцией ИПК, сможет интегри-
ровать ее в общую правовую систему и пенсионное законодательство, система 
перестанет «висеть в воздухе». «Воронин умеет двигать проекты. Дело с ним пой-
дет»,— соглашается топ-менеджер одного из крупнейших НПФ. По его словам, 
 господин Воронин в системе ИПК будет однозначно против автоподписки или ав-
торегистрации. «Он будет стоять на явно выраженных добровольных принципах 
ИПК»,— полагает собеседник ”Ъ“. Илья Усов

21,7 тыс.
заявлений на пере-
вод пенсионных  
накоплений к ново-
му страховщику по-
дано через Единый 
портал госуслуг 
(ЕПГУ) в январе—
апреле 2018 года
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деловые новости

Группа БКС запускает новый 
цифровой банк для предприни-
мателей под названием «Сфера», 
который будет работать на ли-
цензии БКС-банка. «Сфера» нач-
нет расчетно-кассовое обслужи-
вание бизнеса с третьего кварта-
ла 2018 года и намерена получить 
10% клиентов в сегменте малого 
бизнеса. Модель расчетных дид-
житал-банков является очень 
привлекательной, но чтобы за-
нять заметную долю рынка, не-
обходимо обладать уникальны-
ми преимуществами, которые в 
случае с новым проектом неоче-
видны, указывают эксперты. 

О том, что группа БКС запускает 
цифровой банк для бизнеса «Сфера», 
сообщил 

”
Ъ“ источник на рынке и 

подтвердили в БКС-банке. «Финансо-
вая группа БКС действительно гото-
вит к выходу на рынок серию продук-
тов для малого бизнеса, в том числе 
новый цифровой банк для предпри-
нимателей,— рассказал 

”
Ъ“ глава 

БКС-банка Дмитрий Пешнев-Подоль-
ский.— Структура и функционал про-
дукта абсолютно новые для россий-
ского рынка». По его словам, работа 
над проектом началась в 2016 году по-
сле изучения потребностей предпри-
нимателей и текущего предложения 
других банков и b2b-сервисов. «Мы 
видим растущий спрос на цифровые 
финансовые сервисы со стороны ма-
лого бизнеса, при этом предложение 
от нынешних участников рынка ви-
дится нам недостаточным»,— отме-
тил господин Пешнев-Подольский. 

• Наиболее известными диджитал-
банками для бизнеса являются Мо-
дульбанк, работающий с 2014 года, а 
также банк «Точка», который был 
создан командой Банка24.ру в февра-
ле 2015 года и сейчас работает под 
лицензиями банков «ФК Открытие» 
и Киви-банка. Конкуренцию им со-
ставляют универсальные банки, на-
пример Сбербанк и Альфа-банк, ко-
торые активно развивают дистан-
ционное обслуживание для МСБ в сво-
их онлайн-приложениях. Значимым 
игроком в этом сегменте является и 
Тинькофф-банк.
Сейчас проводится тестирование 

гипотез по продукту, финальный спи-
сок сервисов, которые будет предла-
гать «Сфера», станет известен в треть-
ем квартале 2018 года, уточнил госпо-

дин Пешнев-Подольский. У проекта 
уже есть свой сайт, из которого видно, 
что бизнес сможет зарегистрировать 
юрлицо, работать без бухгалтера и ка-
дровика, получит конструктор дого-
воров с опцией подписания их в он-
лайн-режиме. Примечательно, что 
индивидуальные предприниматели 
смогут выводить деньги на свои лич-
ные банковские карты — такие опера-
ции многие кредитные организации 
блокируют по «антиотмывочному за-
конодательству». 

Диджитал-банк — это модель, кото-
рая позволяет быстро нарастить кли-
ентскую базу практически с нуля и 
выйти на рентабельность за короткий 
период времени, считает управляю-
щий директор НРА Павел Самиев. 
«Для банков этот сегмент привлекате-
лен и тем, что это практически безри-
сковый бизнес,— указывает он.— 
Главный риск для таких банков заклю-
чается в том, чтобы правильно найти 
баланс в соблюдении 

”
антиотмывоч-

ного законодательства“, то есть, с од-
ной стороны, быть достаточно лояль-
ным к клиентам, чтобы быстро расти, 
с другой — достаточно жесткими, что-
бы не иметь проблем с ЦБ».

При этом конкуренция в этом сег-
менте крайне высока. Главный управ-
ляющий директор (СЕО) «Точки» Анд-
рей Завадских замечает, что если еще 
год-два назад диджитал-банки «счита-
лись чем-то из будущего», то сейчас 
это стандарт рынка. Однако, по его 
словам, те, кто понял эти тренды быс-
трее остальных, уже поделили рынок. 
«Точка», «Тинькофф» и Модульбанк 
сейчас совокупно занимают больше 
15% рынка, и эта доля стремительно 
растет. Господин Завадских также от-
мечает, что по количеству открывае-
мых счетов у этих трех игроков темпы 
роста выше, чем у классических оф-
лайн-банков. «Еще нужно не забы-
вать, что классические банки тоже не 
дремлют и диджитализируют свой 
бизнес»,— добавляет он. Ведущие 
банки действительно серьезно инвес-
тировали в работу с сегментом малого 
бизнеса, в том числе серьезный про-
гресс показали Сбербанк и Альфа-
банк, говорит глава Модульбанка Ан-
дрей Петров. С другой стороны, до-
бавляет он, в последние годы из-за 
стагнации экономики предпринима-
телей больше не стало.

Виталий Солдатских

БКС обкатывает «Сферу»
Группа запустит цифровой банк  
для предпринимателей

Западные санкции резко изме-
нили стратегию развития Объе-
диненной авиастроительной 
корпорации (ОАК). Она продол-
жит наращивать выпуск не 
слишком прибыльной для себя 
военной техники, но планы  
в гражданском самолетострое-
нии весьма скромные. В ближай-
шие три года две трети инвести-
ций в размере 403 млрд руб. пой-
дут именно в сегмент военной и 
спецавиации. Эксперты считают 
это видение реалистичным, на-
зывая рост доли гражданской 
продукции ОАК «все более отда-
ленной перспективой».

Консолидированная выручка 
ОАК (92,3% — у Росимущества, 4,4% 
— у ВЭБа, 3,2% — частные акционе-
ры) в 2017 году выросла на 8%, до 
451 млрд руб., говорится в проекте 
годового отчета компании. Сама 
ОАК связывает это с увеличением 
на 39% послепродажной поддер-
жки, модернизации авиатехники, 
поставок комплектующих. В проек-
те указана и чистая прибыль ОАК в 
размере 195 млн руб., но там уточ-
нили, что показатель не консолиди-
рован по группе. До сих пор корпо-
рация не публиковала отчетность за 
2017 год ни по МСФО, ни по РСБУ из-
за ограничений, «наложенных на 
раскрытие некоторых сведений ря-
да компаний». За 2016 год ОАК полу-
чила убыток по МСФО в размере 
4,5 млрд руб. и по РСБУ — 3,2 млрд 

руб., в 2015 году убытки были соот-
ветственно в 25 и 3 раза выше.

Председатель совета директоров 
ОАК, глава Минпромторга Денис 
Мантуров в проекте отчета говорит, 
что если 2015–2016 годы были «пери-
одом выработки стратегии в новых 
геополитических условиях», то в 
2017 году корпорация «набрала рабо-
чий темп» и начала выполнять стра-
тегию. Свою долю на мировом рынке 
по количеству переданных в 2017 го-
ду заказчикам самолетов ОАК оцени-
ла в 22%. В 2017 году на фоне планово-
го уменьшения гособоронзаказа вы-

рос экспорт военной техники: ОАК 
поставила 94 самолета, обойдя 
Boeing Military Aircraft и Lockheed 
Martin Corporation, но валовая вы-
ручка на машину «значительно отли-
чается от зарубежных производите-
лей» из-за механизма ценообразова-
ния и структуры контрактов.

В отчете отмечен рост выручки и в 
гражданском сегменте (за счет 
SSJ 100, Ту-214 и Ту-204–300) более чем 
на 10%, до 75 млрд руб. Но чистую 
прибыль по РСБУ в 2017 году в разме-
ре 3–4 млрд руб. показали в первую 
очередь военные структуры ОАК — 
«Сухой», «Иркут» и РСК МиГ, граждан-
ский сегмент в основном убыточен, 
кроме «Ила», ОКБ Яковлева, «Аэро-
композита», ЭМЗ им. В. М. Мясищева 
и ЛИИ им. М. Громова.

На этом фоне неудивительно, что 
в ближайшие три года из общих ин-
вестиций в размере 403 млрд руб. 
75% пойдет на проекты «военной, во-
енно-транспортной и специальной 
авиации». В военном сегменте речь 
идет прежде всего о перспективном 
сверхзвуковом бомбардировщике на 
базе Ту-160, ПАК ФА, Су-35 и ПАК ДА. 
В военно-транспортной авиации 
приоритетны «проект 476» и Ил-112. 
Остальные 25% получат программы 
гражданской авиации: 14% — разра-
ботка МС-21 (ПАО «Корпорация 

”
Ир-

кут“»), 1,9% — модернизация Ил-114 
(«Ильюшин»), 1,8% — создание рос-
сийско-китайского широкофюзеляж-
ного самолета, 3,3% — Sukhoi Superjet 

(АО «Гражданские самолеты Сухого»). 
По рыночной доле гражданского сег-
мента закладываются сдержанные 
показатели: в 2017 году это 1,8% (32 са-
молета), к 2025 году ожидается 4,5%. 
Но в структуре выручки гражданской 
продукции отводится значительная 
часть — 40%. В ОАК отмечают, что это 
станет возможным в том числе за 
счет выхода на рынок МС-21.

Эксперт портала Aviation Explorer 
Владимир Карнозов говорит, что из-за 
продолжающегося усиления санк-
ций США в отношении оборонно-
промышленного корпуса России пла-
ны ОАК будут вынужденно корректи-
роваться, а увеличение доли граждан-
ской продукции в портфеле становит-
ся «все более отдаленной перспекти-
вой». Хотя прямого запрета западным 
компаниям на сотрудничество по гра-
жданским проектам нет, корпорация 
внесена в санкционный список, уси-
ление конфронтации с Западом ведет 
к росту военного производства по ли-
нии гособоронзаказа и военно-техни-
ческого сотрудничества, поясняет го-
сподин Карнозов. Вывод МС-21 на ры-
нок отстает от графиков, а SSJ 100 вы-
пускают по 30–40 самолетов в год про-
тив 70, согласно планам пяти—семи-
летней давности (нет разрешения 
США на продажи Ирану и т. п.), добав-
ляет эксперт. В ОАК в ответ лишь заве-
рили, что санкции «не оказывают су-
щественного влияния на финансовое 
положение» корпорации.

Елизавета Кузнецова

Военная авиастроительная корпорация
Российские заводы продолжат работать на оборонку

ФАС выпустила проект поста-
новления правительства, либе-
рализирующего услуги стивидо-
ров, лоцманов, буксиров во всех 
морских портах, кроме нефте-
наливных терминалов «Транс-
нефти» и портов Крайнего Севе-
ра, и почти все услуги в речных. 
Но при этом для морских пор-
тов предлагается новый инвест-
сбор, который будут платить 
стивидоры, не инвестирующие 
в государственную инфраструк-
туру портов. На рынке отмеча-
ют, что добавление этого сбора 
в документ, посвященный либе-
рализации, выглядит попыт-
кой ввести его без дискуссий.

ФАС подготовила и направила ве-
домствам и организациям проект 
постановления правительства, кото-
рое дерегулирует тарифы на погруз-
ку, выгрузку и хранение грузов в 
морских портах (кроме портов, при-
вязанных к трубе «Транснефти», и 
Крайнего Севера). Также снимается 
регулирование буксиров, лоцман-
ской проводки, обеспечения эколо-
гической безопасности в морских 
портах. В речных портах и на вну-
тренних водных путях остаются та-
рифы на обеспечение безопасности 
плавания и порядка в портах, осталь-
ное, включая обслуживание пасса-
жиров, выводится из-под регулиро-
вания. В Минтрансе сообщили, что 
рассматривают документ и направят 
позицию в ФАС. В Минэкономики на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Регулирование тарифов в боль-
шинстве портов отменили в 2013–
2014 годах, предусматривалось 
исключение стивидоров из числа ес-
тественных монополий. В августе 
2017 года вице-премьер Аркадий 
Дворкович поручил Минтрансу и 
ФАС проанализировать конкурент-
ную среду в портах и представить 
предложения по прекращению 

госрегулирования. По заказу РСПП 
РЭУ имени Плеханова и Аналитиче-
ский центр при правительстве (АЦ) 
сделали анализ рынка и нашли раз-
витую конкуренцию. Сомнения вы-
зывал нефтеналив, где, по оценке 
АЦ, 80% грузов приходится на стиви-
дорные компании «Транснефти» (см. 

”
Ъ“ от 30 мая).

Но при либерализации тарифов 
ФАС предлагает ввести в морских 
портах «портовый инвестиционный 
сбор» (отдельно от существующего 
портового сбора, который взимают с 
судоходных компаний). Инвестсбор 
должен взиматься за пользование 
портовыми объектами в госсобст-
венности и рассчитывается, в част-
ности, из выручки пользователей. 
Порядок определения, взимания и 
применения сбора устанавливается 
ФАС «с целью выравнивания усло-
вий конкуренции» между стивидо-
рами. Инвестсбор, пояснили 

”
Ъ“ в 

ФАС, введен ФЗ о морских портах, 
порядок расчета и взимания опреде-
лит правительство. «Взимать сбор 
следует не с судовладельцев, а со сти-
видоров, арендующих госимущест-
во в портах,— говорят в службе.— 
Его не должны платить частные ин-
весторы в инфраструктуру, это по-
зволит выравнять условия конку-
ренции между портами».

Представления стивидоров и ФАС 
об инвестициях в госимущество в 
портах различные. Служба в 2017 го-
ду объявила, что не нашла наруше-
ний в Туапсинском морском торго-
вом порту (UCL Holding), подчеркнув, 
что стивидор активно инвестирует 
прибыль в инфраструктуру. Та же 
ФАС, обвиняя Новороссийский мор-
ской торговый порт (НМТП) «Транс-
нефти» и «Суммы» в злоупотреблении 
доминирующим положением, отме-
чала, что НМТП не инвестирует в ин-
фраструктуру. Компания отвечала, 
что в 2006–2016 годах из 13,5 млрд 

руб. инвестиций 2,16 млрд руб. были 
вложены в объекты федеральной соб-
ственности. В целом гособъекты на-
ходятся в сфере ответственности Рос-
морпорта и финансируются из его 
инвестпрограммы или из бюджета.

Источник 
”
Ъ“ среди стивидоров 

замечает, что инвестсбор, по сути, 
«давно является обязательным усло-
вием договора аренды причалов». 
Речь идет о том, что инвестиции за-
шиты в арендную плату. Но ФАС ра-
нее заявляла о недостаточно высо-
кой плате за аренду портовой инфра-
структуры, о намерении прорабо-
тать меры по повышению ставок в 
службе рассказывали 

”
Ъ“ год назад 

(см. 
”
Ъ“ от 6 июня 2017 года). Глава 

ФАС Игорь Артемьев в августе заме-
чал, что стивидоры из общих дохо-
дов в размере 350 млрд руб. за ин-
фраструктуру платят 1–2%, в итоге 
Росморпорт получает за нее всего 
3 млрд руб., а плавное повышение 
ставок за три-пять лет позволит выс-
вободить до 50 млрд руб.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли говорит, 

что взимать со стивидоров сбор не-
правильно: «Конечные пользователи 
инфраструктуры — судовладельцы, 
они используют акваторию, средства 
управления движением судов, нави-
гационное оборудование». Он пояс-
нил, что изначальная идея инвест-
сбора в том, чтобы привести стои-
мость судозаходов к уровню до 2014 
года (из-за обесценения рубля заходы 
для иностранных судов подешевели), 
при сборе в его текущем виде стои-
мость увеличится не более чем до 
уровня 2014 года. Другой собеседник 

”
Ъ“ говорит, что увязка в рамках одно-

го документа долгожданной либера-
лизации и введения сбора со стиви-
доров похожа на попытку сделать 
первую меру заложником второй, хо-
тя логической связи между ними нет.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

ФАС ищет деньги в портах
Стивидорам грозит новый инвестсбор

Нынешнее решение стран ОПЕК+ 
об увеличении добычи не приведет 
к сильным колебаниям цен на нефть, 
соглашается Александр Новак.

Увеличение добычи нефти в США 
в 2018 году составит 1,37 млн б/с, в 
целом по жидким углеводородам — 
чуть более 2 млн б/с, что является ре-
кордным приростом за всю историю 
сланцевой индустрии, отмечается в 
исследовании Vygon Consulting. В 
2019 году темпы роста снизятся до 
0,63–0,85 млн б/с, но важным факто-
ром будет то, что при продолжитель-
ной генерации отрицательного сво-
бодного денежного потока операто-
ры месторождений, вероятно, сокра-
тят инвестиционные планы на 2019 
год, несмотря на приемлемый уро-
вень нефтяных цен, пишут экспер-
ты. «Несмотря на то что в 2018 году 
темпы роста добычи жидких углево-
дородов в США будут выше темпов 

роста мирового спроса на нефть, в 
среднем за год избытка предложе-
ния наблюдаться не будет,— гово-
рится в отчете.— В связи с этим по-
пытки ограничения роста добычи в 
США не должны являться первосте-
пенной целью ОПЕК+, но потенциал 
роста их добычи необходимо учиты-
вать при принятии решения об из-
менении квот».

Действие сделки ОПЕК+ рассчита-
но до конца 2018 года, но уже сейчас 
РФ и Саудовская Аравия прорабаты-

вают дальнейшие пути кооперации. 
Так, России предложено стать наблю-
дателем при ОПЕК, что не дает рыча-
гов для принятия решений, но, веро-
ятно, позволит углубить отношения 
с картелем. Кроме того, Александр 
Новак рассказал об обсуждении со-
здания отдельного института ОПЕК+ 
— предварительная презентация 
этой структуры была сделана в суб-
боту, и страны должны представить 
свои отзывы в течение трех месяцев.

Дмитрий Козлов

ОПЕК умножает плюс

Иногда владельцы площадок на-
меренно устанавливают ПО для 
майнинга и уведомляют об этом 
пользователей, в основном это те-
невые сайты, торрент-трекеры и 
порносайты. Но обычно киберпре-
ступники устанавливают код для 
майнинга на сайт без ведома его 
владельца.

Также мошенники отправляют 
электронные письма от лица крип-
товалютных бирж, чтобы получить 
цифровую валюту, говорится в ис-
следовании. Это связано с ростом 
объема инвестиций, привлечен-
ных с помощью ICO. По оценке Рос-

сийской ассоциации криптовалют 
и блокчейна, в 2017 году россий-
ский рынок ICO стал вторым после 
США по объему привлеченных ин-
вестиций ($310 млн и $1 млрд соот-
ветственно). При этом 66% ICO ока-
зались нереализованными — 
$150 млн инвестиций пришлось на 
финансовые пирамиды.

Так, 21 июня 
”
Ъ“ сообщал, что он-

лайн-кинотеатр Tvzavr решил не 
выводить свою блокчейн-платфор-
му на ICO, хотя ранее планировал 
собрать так минимум $5 млн. Од-
ной из причин в компании называ-
ли рост числа мошеннических про-
ектов и, как результат, общее паде-
ние доверия инвесторов. Более 80% 

всех криптокомпаний, получив ин-
вестиции с помощью ICO в 2018 го-
ду, не выполнили заявленных пла-
нов и не использовали привлечен-
ные деньги по назначению.

В России ICO пока не в правовом 
поле, потому защиты от мошенни-
чества практически нет, подтвер-
ждает начальник управления опера-
ций на российском фондовом рын-
ке ИК «Фридом Финанс» Георгий Ва-
щенко. В целом интерес к рынку ICO 
в России все же невысокий, считает 
он, из $7 млрд, собранных с начала 
года, на долю российских проектов 
приходится менее $100 млн.

Количество устройств, заражен-
ных софтом для майнинга, будет ра-

сти, уверен эксперт по информаци-
онной безопасности ГК «Рамакс» Де-
нис Дубцов. Дело в том, что крипто-
майнинг обычно не наносит ощу-
тимого ущерба и ему не придают 
большого значения, поясняет экс-
перт, в отличие от вирусов-шифро-
вальщиков, этот вид мошенничест-
ва похож на воровство в стиле «с ми-
ру по нитке». Кроме того, добавля-
ет господин Дубцов, далеко не у 
всех компаний и пользователей 
есть хотя бы минимальный набор 
средств защиты, поэтому подхва-
тить криптомайнер просто, а обна-
ружить можно, только если специ-
ально искать.

Кристина Жукова

Майнинг напрокат

с1

с1

Помощь какая-то нужна,  
но не до такой степени,  

что отбили всякий 
коммерческий интерес  
у тех, кто занимается 
гражданской авиацией

— Борис Алешин,
советник президента ОАК,  
глава совета директоров  

«Гражданских самолетов Сухого»,  
о господдержке авиапрома, 9 апреля
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Продажи кваса в России в 2018 
году могут вырасти на 20–23%, 
рассчитывает крупнейший про-
изводитель этого напитка новго-
родская «Дека». Оптимизм разде-
ляют и конкуренты: свои над-
ежды они связывают с устано-
вившейся теплой погодой. Если 
прогноз сбудется, рынок сможет 
восстановиться после прошло-
годнего падения, вызванного 
аномальными холодами.

В 2018 году рост рынка кваса в 
России составит 20–23%, говорится в 
опубликованном 22 июня годовом 
отчете АО «Дека». Более серьезное 
увеличение рынка, по данным ком-
пании, было только в 2010 году, ког-
да на европейской территории РФ 
наблюдалось аномально жаркое ле-
то, что привело к росту продаж на 
56% к 2009 году.

Прошлый год, пишет «Дека», был 
тоже аномальным, но в отрицатель-
ную сторону: «на протяжении всего 
летнего периода наблюдалось оби-

лие осадков, в том числе снега, ано-
мально низкая температура воздуха, 
что напрямую сказывается на квас-
ном рынке». В результате, по данным 
Nielsen, рынок кваса сократился 
примерно на 20%, до 42 млн дал.

«Дека», в портфель которой вхо-
дят марки «Никола», «Милый дом», 
«Степан Тимофеевич», называет се-
бя крупнейшим в России произво-
дителем кваса с долей рынка в 2017 
году 35% (с учетом продукции для 
торговых сетей под их торговыми 
марками). Другие крупные произ-
водители: МПБК «Очаково» (марка 
«Очаково») — 18%, PepsiCo («Русский 
дар») — 11%, «Балтика» («Хлебный 
край») — 3% и «Вятич» («Вятский 
квас») — 3%. Сокращение продаж 
кваса в 2017 году отрицательно ска-
залось на финансовых показателях 
«Деки» (на квас приходится 76% объ-
емов ее производства), выручка со-
кратилась на 33%, до 2,9 млрд руб., 
чистая прибыль — на 93%, до 
15,21 млн руб.

Положительный тренд продаж 
кваса в этом году подтверждает и глав-
ный конкурент «Деки». «Первые пол-
года показали неплохую динамику, 
мы надеемся, что и во втором полуго-
дии рост продаж кваса продолжит-
ся»,— говорит гендиректор «Очаково» 
Юрий Антонов, не называя цифр. 
Свои ожидания он связывает с теплой 
погодой, установившейся на террито-
рии европейской России. В PepsiCo не 
смогли предоставить оперативный 
комментарий.

В Союзе производителей безалко-
гольных напитков и минеральных 
вод отмечают в целом позитивную 
динамику на рынке безалкогольных 
напитков, в том числе в сегменте ква-
са. «По нашим оценкам, основанным 
на данных Росстата и собственной 
аналитике, годовой прирост произ-
водства безалкогольных напитков 
может составить 2–4%, конечная циф-
ра будет зависеть от сезонных факто-
ров»,— пояснил президент союза 
Максим Новиков. Euromonitor Inter-

national давал более консерватив-
ный прогноз: в 2018 году продажи 
всех безалкогольных напитков в Рос-
сии, по его оценке, увеличатся на 1%, 
до 1,2 млрд дал.

Положительные ожидания у «Де-
ки» в этом году и по продажам пива 
(компания выпускает «Большое пи-
во», «Жигулевское» и др.): они должны 
увеличиться на 2–5%. «По прогнозам 
экспертов, впервые за длительный 
период 2018 год может стать годом ро-
ста рынка пива, и связано это прежде 
всего с проведением в России чемпи-
оната мира по футболу»,— указывает 
«Дека». В расчете на рост потребления 
пива компания выпустила три новых 
продукта в разных ценовых сегмен-
тах. В прошлом году, по оценке Союза 
российских пивоваров, общие прода-
жи пива в России снизились на 4–5%. 
В апреле Минэкономики давало про-
гноз, что в этом году объемы реализа-
ция пива вырастут на 2,3%, до 
746,8 млн дал.

Олег Трутнев

Квас размораживается
Производители ждут существенного роста продаж в 2018 году

Mail.ru Group продолжает нара-
щивать присутствие на россий-
ском рынке такси: вслед за по-
купкой доли в Citymobil компа-
ния договорилась об инвестици-
ях в ГК «Везет». Вклад Mail.ru 
Group, к которой в ходе раунда 
присоединятся и другие инвес-
торы, составит несколько десят-
ков миллионов долларов. Интег-
рация агрегаторов такси в собст-
венные онлайн-сервисы, вклю-
чая «ВКонтакте» и «Одноклассни-
ки»,— логичная стратегия для 
компании, считают эксперты.

Mail.ru Group и ГК «Везет» заклю-
чили соглашение о конвертируемом 
займе (convertible loan agreement) в 
рамках подготовки к новому раунду 
инвестиций, сообщили 

”
Ъ“ предста-

вители компаний. Условия займа не 
раскрываются. В соответствии с со-
глашением Mail.ru Group будет 
иметь право конвертации займа в 
обыкновенные акции «Везет».

Общий размер инвестраунда, в 
котором принимает участие Mail.ru 
Group, должен составить около 
$100 млн, говорит партнер фонда 
прямых инвестиций UFG Private 
Equity Артур Акопьян (фонд стал 
крупнейшим акционером ГК «Ве-
зет», вложив в нее в мае 2017 года 
почти $100 млн). По его словам, раз-
мер подтвержденных инвести-
ций от Mail.ru Group и других потен-
циальных участников сделки со-
ставляет уже около 40%. Интернет-
холдинг вложит «несколько десят-
ков миллионов долларов», кото-
рые позднее конвертируются в ми-
норитарный пакет акций ГК «Везет», 
говорит источник, знакомый с хо-
дом сделки. По словам другого собе-
седника 

”
Ъ“, речь идет о сумме око-

ло $20 млн.
К интернет-компании позднее 

присоединятся еще три-четыре ин-
вестора, переговоры с ними пока 
идут, условия не финализированы, 
поэтому выбрана такая форма сдел-
ки, как конвертируемый заем, «что-
бы дождаться остальных участни-
ков», объясняет Артур Акопьян. С 
кем еще идут переговоры, стороны 
не раскрывают, но это будут «как ин-

ституциональные финансовые ин-
весторы, так и потенциальные стра-
теги», говорит господин Акопьян.

По словам гендиректора Mail.ru 
Group Бориса Добродеева, компа-
ния не станет консолидировать эту 
инвестицию в своих финансовых 
результатах, при этом участие в 

сделке дает Mail.ru Group возмож-
ность продолжить интегрировать 
такси в сервисы компании, прежде 
всего в социальные сети. «Партнер-
ство усилит присутствие не только 
на московском рынке, но и позво-
лит представить продукт для ауди-
тории других регионов — сервис 
представлен более чем в ста городах 
и в большинстве из них занимает 
лидерские позиции»,— отметил го-
сподин Добродеев.

Это не первая сделка Mail.ru Group 
на рынке такси. Как сообщал ранее 

”
Ъ“, в апреле 2018 года Mail.ru Group и 

«МегаФон» вместе с другими инвесто-
рами договорились о покупке за 
$35 млн контрольного пакета онлайн-
агрегатора такси Citymobil. Mail.ru 
Group обязалась инвестировать в 

Citymobil до $12 млн, чтобы получить 
около 26% акций компании.

ГК «Везет» — один из крупнейших 
агрегаторов такси в России. По дан-
ным аналитического центра при пра-
вительстве, в июне 2017 года ее доля 
на российском рынке, выросшем по 
итогам всего года до 575 млрд руб., со-
ставляла 12,3%. Компания создана в 
2017 году в результате объединения 
сервисов Fasten (бренд «Сатурн») и Ru-
taxi (бренды «Везет» и «Лидер»). Среди 
совладельцев «Везет», кроме UFG, 
Almaz Capital (инвестировала около 
$10 млн в декабре 2017 года, а в ноя-
бре 2016 года вместе с UFG вложила 
$10 млн в Fasten), основатели группы 
Евгений Львов и Виталий Безруков и 
ряд частных инвесторов.

Конечная цель этих инвестиций 
для Mail.ru Group — развитие экосис-
темы, полагают аналитики Sberbank 
CIB Светлана и Мария Сухановы, на-
пример «ВКонтакте» и «Одноклассни-
ки» могут дополниться кнопками вы-
зова такси. «Кроме того, Mail.ru Group 
сможет оправдать вложения в сег-
мент такси за счет размещения циф-
ровой рекламы агрегаторов на своих 
площадках»,— считают аналитики. 
Они обращают внимание на то, что 
«Везет» пока все еще получает заказы 
в основном по телефону (три четвер-
ти всех заказов компании на начало 
2018 года). Позиции группы на мос-
ковском рынке сравнительно слабы, 
однако она представлена и в других 
регионах, где занимает гораздо более 
устойчивое положение, резюмируют 
в Sberbank CIB.

Роман Рожков

Mail.ru Group «Везет» на такси
Интернет-компания инвестирует в одного из крупнейших агрегаторов

Совладелец Capital Group Павел 
Тё решил переуступить права 
на застройку участка на 4-й Твер-
ской-Ямской улице в центре Мо-
сквы. Новым инвестором стали 
выходцы из обанкротившегося 
Соверен-банка, где до отзыва ли-
цензии господин Тё был членом 
совета директоров. 

ООО «Капитал груп девелопмент» 
(структура Capital Group) переуступи-
ло права и обязанности по инвестици-
онному контракту по строительству 
жилья на 4-й Тверской-Ямской улице, 
следует из недавнего протокола градо-
строительно-земельной комиссии 
(ГЗК) Москвы. В этом документе но-
вым инвестором проекта называется 
ООО «КЛС-финанс». В Москомстрой-
инвесте сообщили 

”
Ъ“, что на участке 

может появиться жилая недвижи-
мость, но объем застройки пока не ут-
вержден. Целесообразность строи-
тельства будет обсуждаться на буду-
щих заседаниях рабочей группы ГЗК.

По данным Kartoteka.ru, ООО «Ка-
питал груп девелопмент» контроли-
руется акционерами Capital Group 
Павлом Тё, Эдуардом Берманом и 
Владиславом Дорониным. Послед-
ний отошел от оперативного управ-
ления бизнесом еще в конце 2016 го-
да, передав пост председателя совета 
директоров господину Тё и сконцен-

трировавшись на развитии собст-
венных зарубежных проектов (см. 

”
Ъ“ от 16 ноября 2016 года). Capital 

Group существует с 1993 года и спе-
циализируется на строительстве жи-
лой и коммерческой недвижимости 
в Москве. В ее портфеле 7,8 млн кв. м. 
В Capital Group отказались коммен-
тировать ситуацию с площадкой на 
4-й Тверской-Ямской улице. 

ООО «КЛС-финанс» через «КЛС 
групп» контролируется Александ-
ром Землянским, Русланом Гари-
ным, Григорием и Камо Саакянами, 

указано в «СПАРК-Интерфакс». Все 
они ранее выступали совладельца-
ми Соверен-банка. Финансовую ор-
ганизацию партнеры в 2013 году вы-
купили у казанского предпринима-
теля Азата Хафизова. На момент от-
зыва у банка лицензии в апреле 2016 
года господин Землянский контр-
олировал 13% Соверен-банка, госпо-
дин Гарин — 3%, у Григория Саакяна 
было 37,25%, у Камо Саакяна — 
13,75%. В совет директоров банка с 
мая 2015 года входил господин Тё. 
Связаться со структурами «КЛС-фи-
нанс» и «КЛС групп» не удалось: ука-
занные телефоны были недоступны.

Инвестконтракт на строительство 
на 4-й Тверской-Ямской улице струк-
тура Capital Group заключила в 2004 
году, когда мэром Москвы был Юрий 
Лужков. Изначально застройщиком 
выступало созданное в 1995 году АО 
«Деловой центр нейрохирургии» 
(ДЦН), принадлежащее Центру нейро-
хирургии имени Бурденко и мэрии 
столицы. Но в 2015 году в АО начался 
процесс реорганизации, который, по 
данным ЕГРЮЛ, пока не завершен. 
Изначально контракт предполагал 
строительство офиса на 2,75 тыс. кв. м 
(проект завершен в 2016 году) и жилья 
(как раз эта часть и досталась новому 
инвестору). Из протокола ГЗК следует, 
что в готовом объекте 75% жилых и 

60% нежилых помещений перейдут 
на баланс «КЛС-финанс». ДЦН полу-
чит 25% жилья и часть машино-мест. 
Мэрии достанется 40% нежилых по-
мещений и часть парковок.

Партнер Colliers International Вла-
димир Сергунин говорит, что теку-
щая площадь отведенных под рекон-
струкцию зданий на 4-й Тверской-Ям-
ской улице составляет 3,7 тыс. кв. м. В 
рамках работ она может увеличиться 
до 4,3–4,5 тыс. кв. м. Он указывает, что 
в этой локации целесообразно по-
строить премиальное жилье: стои-
мость его строительства может соста-
вить 350–500 млн руб.

Дорогая недвижимость долгое вре-
мя была одной из основных сфер дея-
тельности Capital Group. Но в послед-
нее время фокус девелопера все боль-
ше смещается на жилые проекты мас-
сового сегмента и городские заказы. 
Компания активно занимается разви-
тием комплекса «Мир Митино», пред-
полагающим строительство 958 тыс. 
кв. м на северо-западе Москвы, рас-
считывает реализовать начатый СУ-
155 комплекс на улице Бочкова на се-
веро-востоке и планирует еще один 
масштабный проект на Люблинской 
улице, предусматривающий строи-
тельство более 1,5 млн кв. м.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

Capital Group покинула Тверской
Девелопер продал площадку в центре Москвы

«Вымпелком» начал поставлять 
Gazprom-Media Digital большие 
данные для таргетирования мо-
бильной видеорекламы. Для ре-
кламодателей такая реклама 
обойдется дороже на 50–70%, до-
ходы с нее разделят оператор и 
селлер. Другие крупнейшие те-
леком-операторы также видят 
перспективы в продаже обезли-
ченных данных о клиентах.

Продавец интернет-рекламы Gaz-
prom-Media Digital (GPMD; входит в 
НСК, принадлежащую «Газпром-ме-
диа» и партнерам холдинга) начал 
таргетировать рекламу на мобиль-
ных устройствах, используя результа-
ты обработки Big Data «Вымпелкома», 
рассказали 

”
Ъ“ в GPMD. При тарге-

тинге используются обезличенные 
данные клиентов «Вымпелкома». Сто-
роны делят доходы от продажи ре-
кламы, которая в рамках партнерства 
размещается по аукционной модели 
в мобильных браузерах и приложе-
ниях. Для рекламодателей наценка 
за таргетинг с использованием Big 
Data достигнет 50–70% в зависимости 
от структуры аудитории, уточняют в 
компании. Таргетинг уже протести-
рован рекламодателями, первым 
клиентом стал концерн Volvo Cars, 
сообщил представитель GPMD.

Сотрудничество с «Вымпелкомом» 
— первый пример использования Big 
Data в сегменте мобильной видеоре-
кламы, подчеркивает директор по 
развитию бизнеса GPMD Сергей Ко-
ренков. Аналогичный таргетинг ви-
деорекламы на десктопных компью-
терах уже ощутимо увеличил эффек-
тивность кампаний, утверждает он. В 
GPMD считают, что объем мобильной 
видеорекламы в 2018 году может вы-
расти вдвое и достигнуть 3–4 млрд 
руб. Растет и аудитория видео с мо-
бильных устройств: по данным 
Mediascope, в сентябре 2017 года она 
сравнялась с десктопной, достигнув 
26 млн человек.

Интерес российских телеком-опе-
раторов к монетизации данных, в том 
числе в рекламном сегменте, послед-

ние пару лет налицо, отмечает дирек-
тор по аналитике и алгоритмам 
oneFactor Максим Воеводский: на 
стагнирующем рынке компании за-
интересованы в поиске новых источ-
ников дохода и диверсификации биз-
неса. Платформу, работающую на ос-
нове данных мобильных операторов 
и интернет-компаний, oneFactor раз-
работала еще в 2016 году, напоминает 
он. Сейчас у компании более 25% от 
выручки по всем направлениям при-
ходится на рекламный сегмент.

Большие данные — одно из прио-
ритетных направлений для бизнеса, 
подтверждают в «Вымпелкоме». Об 
интересе к Big Data говорят и в МТС: 
оператор рассчитывает стать одним 
из крупнейших игроков рынка ана-
литических продуктов телеком-опе-
раторов, построенных на технологи-
ях больших данных. Сейчас в МТС 
используют Big Data в том числе для 
продажи таргетированной рекламы 
и формирования индивидуальных 
предложений. В июне «Вымпелком» 
и МТС объявили о совместном с 
агентством Motion Logic создании 
экосистемы наружной рекламы EVA, 
основанной на Big Data. Проект оце-
нивает эффективность рекламных 
конструкций, позволяет получать 
данные об их аудитории и использо-
вать их при закупках рекламы.

В Tele2 также работают на рынке 
Big Data: аналитические продукты 
оператора используются в рекламе на 
мобильных и десктопных устройст-
вах и в цифровой наружной рекламе. 
Аналитика Tele2 также позволяет оп-
тимизировать рекламные кампании 
внешних заказчиков в операторских 
каналах, например, в случае таргети-
рованных СМС. В компании при этом 
подчеркивают, что продают заказчи-
кам не «сырые» данные, а продукты 
на основе Big Data. В «МегаФоне» так-
же предлагают использование дан-
ных для внешних клиентов, напри-
мер, в рекомендательных сервисах.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева,  
Юлия Тишина

Видеорекламу  
настроят на абонентов
«Вымпелком» продаст Gazprom-Media 
Digital большие данные

Я выбираю  
только те площадки,  

спрос на которые  
будет всегда

— Павел Тё,
совладелец Capital Group,  
в интервью «Ведомостям»  

в декабре 2016 года

Ц И Т А Т А

1 миллион
поездок совершают 
ежедневно пользо-
ватели такси «Везет» 
(данные компании)

В 2017 году в сети «Пятерочка» при-
бавилось 2,8 тыс. магазинов, что в 1,8 
раза превышает аналогичный пока-
затель «Магнита» (1,6 тыс. объектов). 
«Дикси» после сокращения числа ди-
скаунтеров на 112 объектов в 2017 го-
ду намерена в этом году открыть бо-
лее 100 магазинов, а в 2019–2022 го-
дах выйти на темпы открытия до 200 
объектов, говорится в исследовании. 
В X5 говорят, что «Пятерочка» продол-
жит активное развитие за счет орга-
нического роста — «рынок продол-
жит постепенную консолидацию, в 
том числе за счет уменьшения доли 
традиционной торговли».

По словам главы агентства «Info-
line-Аналитика» Михаила Бурмист-
рова, ключевой вызов для «Пятероч-
ки» и «Магнита» — выход из ловушки 
высокой промоактивности. В 2016–
2018 годах промо позволило ритей-
лерам значительно увеличить долю 

на рынке и переманить покупате-
лей, но эта тенденция привела к сни-
жению маржинальности. Чистая 
прибыль «Магнита» в третьем квар-
тале 2017 года упала на рекордные 
53,27%, до 6,92 млрд руб.

Госпожа Колупаева ожидает, что в 
ближайшие годы конкуренция меж-
ду дискаунтерами выйдет из исклю-
чительно ценовой плоскости и они 
будут дифференцировать ассорти-
мент. В «Дикси» не ответили на за-
прос 

”
Ъ“, связаться с представителя-

ми «Монетки» и «Светофора» не уда-
лось. «Пятерочка» планирует делать 
фокус на «продуктах категории 
фреш», говорят в X5. В «Магните» для 
улучшения ценностного предложе-
ния изучают поведение посетите-
лей, в том числе используя техноло-
гию видеоаналитики, искусствен-
ный интеллект и анализ чеков, бла-
годаря собственному оператору фи-
скальных данных.

Анатолий Костырев

Ритейлеры  
кормят скидками
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К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « М А Г Н И Т »  И  « П Я Т Е Р О Ч К А »  Н А Ш Л И  Г Л А В Н Ы Х

Крупнейшие российские продуктовые сети «Магнит» и «Пятерочка» (входит в X5 Retail 
Group) объявили о назначении новых гендиректоров. «Магнит» возглавила Ольга Наумо-
ва, которая с 16 мая занимала пост исполнительного директора ритейлера, а до того 
была во главе «Пятерочки». Прежний гендиректор «Магнита» Хачатур Помбухчан подал 
заявление об увольнении по собственному желанию. В середине февраля он встал во 
главе «Магнита» вместо основателя сети Сергея Галицкого, который тогда объявил о про-
даже принадлежащих ему 29,1% акций ритейлера группе ВТБ за 138 млрд руб. До этого 
Хачатур Помбухчан занимал должность финдиректора «Магнита». Новым гендиректором 
«Пятерочки», в свою очередь, стал Сергей Гончаров. Он пришел в Х5 1 марта и в послед-
ние месяцы возглавлял процесс обновления стратегии компании, говорится в сообщении 
X5. В 2013–2017 годах господин Гончаров работал в «Магните», где возглавлял формат 
«Магнит Косметик». После ухода Ольги Наумовой из «Пятерочки» ее обязанности времен-
но исполнял CEO X5 Игорь Шехтерман. Анатолий Костырев
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В воскресенье в Екатеринбурге 
на чемпионате мира по футболу 
состоялся матч лидеров группы 
Н — Сенегала и Японии, которые 
начали турнир с побед над Поль-
шей и Колумбией соответствен-
но. Сыграв вничью, они набрали 
по четыре очка, но не обеспечи-
ли себе выход в 1/8 финала.

ентральным событием вто-
рого тура на предваритель-

ном этапе чемпионата мира в груп-
пе Н довольно неожиданно стал 
матч Япония—Сенегал, а отнюдь 
не Польша—Колумбия, как предпо-
лагалось многими болельщиками. 
На старте японцы и сенегальцы за-
ставили соответственно колумбий-
цев с поляками ошибаться и гра-
мотно распорядились своими шан-
сами, добившись успеха с одинако-
вым счетом 2:1. Так что в их личной 
встрече уже могла быть разыграна 
путевка в 1/8 финала.

Главный тренер сборной Японии 
Акира Нисино в кадровой политике 
исходил из известного принципа, со-
гласно которому победный состав не 
меняют. А вот его сенегальский кол-
лега Алиу Сиссе одну перестановку 
произвел — вместо Маме Диуфа на 
поле вышел Папа Алиун Н’Диайе, 
причем они являются одноклубника-
ми и представляют английский «Сток 
Сити». Африканцы лучше выглядели 

в дебюте и забили быстрый гол. Уже 
на 11-й минуте отличился их капитан 
и самый звездный футболист Садио 
Мане, оказавшийся в нужное время 
в нужном месте. Подключившийся в 
атаку защитник Юссуф Сабали про-
бил прямо в японского вратаря Эйд-
зи Кавасиму, и тот парировал удар, но 
мяч угодил в находившегося рядом 
Мане и отскочил в сетку.

Азиатская сборная была выну-
ждена перестраиваться на игру пер-
вым номером, а у Сенегала появи-
лась возможность действовать в 

удобной контратакующей манере. 
Подопечные Сиссе вроде бы полно-
стью контролировали ситуацию и не 
позволяли противнику угрожать во-
ротам, тем не менее на 34-й минуте 
счет сравнялся. Опытнейший защит-
ник Юто Нагатомо, долгое время за-
щищавший цвета итальянского «Ин-
тера», навел шороху в чужой штраф-
ной площади и отдал результатив-
ную передачу Такаси Инуи. Так един-
ственное за первый тайм попадание 
японской команды в створ привело 
к голу. Сенегальцы били почаще и 
могли забить еще, но Мбайе Ньянгу 
помешал сделать это Кавасима.

Во второй половине Мане и ком-
пания попробовали вновь завладеть 
инициативой. По-прежнему был за-
метен Ньянг, который, впрочем, в 
протоколе отметился лишь желтой 
карточкой. У японцев же после пере-
рыва разыгрался герой первого мат-
ча с Колумбией Юя Осако. Правда, 
и нападающему немецкого «Верде-
ра» так и не удалось выполнить свои 
прямые обязанности. Едва не офор-
мил дубль Инуи, попавший в пере-
кладину. В итоге на 71-й минуте Се-
негал вывел вперед правый защит-
ник Мусса Ваге, замкнувший про-
стрел с противоположного фланга 
Сабали. Но затем сразу последовала 
замена Синдзи Кагавы на Кэйсукэ 
Хонду, и вскоре бывший полузащит-
ник российского ЦСКА, получив пас 
от Инуи, спас Японию от поражения. 

Александр Ильин

ГРУППА Н

Сенегал и Япония  
продвинулись к выходу
Африканская команда дважды выходила вперед,  
азиатская — дважды отыгрывалась

Московская филармония завершила свой абоне-
ментный цикл «Оперные шедевры» российской 
премьерой оперы Георга Фридриха Генделя «От-
тон, король Германский» (1723). Пел междуна-
родный секстет солистов, а Государственным 
камерным оркестром России дирижировал уже 
отметившийся в филармонических генделев-
ских начинаниях английский маэстро Кристофер 
Мулдс. Рассказывает Сергей Ходнев.

 Бог свидетель, не затем мы слушаем оперы Генде-
ля, чтобы оценивать историчность поведения всех этих 
римских, сирийских, египетских и лангобардских пра-
вителей. Но «Оттон» — особый случай. Это история, ко-
торая на самом деле чуть менее нам чужая, чем судьба 
каких-нибудь Валентиниана III с Аэцием или Роделин-
ды с Бертаридом.

Херсонесское крещение князя Владимира, сакраль-
ную значимость которого нам в свое время так популяр-
но объяснили, было частью сделки, по которой князь по-
лучал руку порфирородной Анны, сестры императора 
Василия II Болгаробойцы. Несколько ранее, на очеред-
ном повороте кровавой династической санта-барбары, 
константинопольское царствующее семейство просва-
тало еще одну сестру Василия (на самом деле, видимо, 
в лучшем случае сводную — через отчима-императора 
Иоанна Цимисхия), принцессу Феофано, за германско-
го короля Оттона II Рыжего, сына создателя Священной 
Римской империи Оттона I.

Историю этого сватовства вспомнили в 1719 году в 
Дрездене по случаю другого громкого брака: за курприн-
ца Саксонии (а ведь те Оттоны X века были из саксон-
цев) выходила габсбургская принцесса, дочь пусть не ви-
зантийского, но императора. Вот Антонио Лотти и напи-
сал для свадебных торжеств оперу «Феофано», которая 
так понравилась оказавшемуся в Дрездене Генделю, что 
четыре года спустя он представил в Лондоне свой «ре-
мейк», написав на отредактированное либретто новую 
музыку и сменив название на «Оттона».

В Великобритании, боявшейся, что из-за Ла-Манша 
вот-вот явится на французских штыках лжекороль, из-
гнанный Стюарт, неожиданно выстрелил другой мо-
тив: подмены, самозванства, обманности. При поддер-
жке своей властной матери Гизмунды сын умершего ко-
роля Италии Адальберт для начала обманывает Феофа-
но, встречая ее в Риме под личиной Оттона. Затем пута-
ющаяся в чужой политике Феофано принимает кузину 
Оттона Матильду за его любовницу. Наконец, гроза бол-
гар Василий II не сидит в Царьграде на правах младше-
го соправителя, а промышляет пиратством под типично 
византийским псевдонимом Эмирено, а заодно участву-
ет в сложном заговоре с тайным письмом, похищением 
и побегом из темницы через подземный ход (чтобы на 
болливудский манер внезапно узнать в конце концов в 
Феофано свою «сестру»).

Смешно? А вот нет, не смешно ни разу. Под управле-
нием Кристофера Мулдса генделевская партитура, в ко-
торой, казалось бы, даже и особых затей по части ин-
струментовки нет, прозвучала с вескостью большой и 
важной музыкальной драмы. Не то чтобы все это было 
без задоринки — верхний регистр лучезарного сопрано 
Джоан Ланн (Феофано) звучал прескучно, в речитативах 
виолончели чуть-чуть фальшивили в continuo, меццо Ро-
мина Бассо, темпераментно и красиво спевшая Матиль-
ду, фатально грассировала. Но удивительно, насколько 
же эта якобы второстепенная генделевская вещь всех ис-
полнителей воодушевляла и насколько удачно выгля-
дело в результате сочетание прекрасной музыки с креп-
ко выписанными (даже и убедительными) характера-
ми. Никого в формальности или ходульности образа не 
упрекнешь. Ни яростную горделивую и все же беззавет-
но любящую сына Гизмунду (прославленное меццо Ан-
на Бонитатибус), ни сентиментального и незадачливо-
го злодея Адальберта (контратенор Юрий Миненко), ни 
Эмирено-Василия, партии которого баритон Александр 
Миминошвили придал вполне моцартовское brio, ни 
Оттона в исполнении норвежского меццо Марианны 
Беаты Килланд (главное открытие вечера) — тщеславно-
го, порывистого, неосмотрительного и притом по-юно-
шески обаятельного.

И даже не великая беда, что супертитры с русским 
текстом либретто гомерически врали, переводя, напри-
мер, «voti» («обеты») как «голос», «fama bugiarda» («лживая 
слава») — как «искусный лжец», а «grati orrori» («прият-
ный сумрак») — как «темные печали». В обманах и иллю-
зиях, возможно, самой «ночной» оперы Генделя (неслу-
чайно же ее центральные события в ночной тьме и раз-
ворачиваются) звучало нечто не по-архивному трагич-
ное — так что, когда все недоразумения наконец разре-
шились всепрощающим хеппи-эндом, это стараниями 
артистов казалось не штампом, а улыбкой великой ху-
дожественной правды.

КОНЦЕРТ ОПЕРА

Императорский отбор
Российская премьера «Оттона» Генделя

Сборная Англии в матче второ-
го тура разгромила дебютан-
та мировых первенств, команду 
Панамы, со счетом 6:1 и вышла 
в 1/8 финала. Три мяча на свой 
счет записал капитан англичан 
Гарри Кейн, возглавивший бла-
годаря этому гонку бомбарди-
ров. Ну а сборная Панамы может 
гордиться тем, что забила пер-
вый в своей истории мяч на пер-
венствах планеты.

 Сборная Панамы попа-
ла на чемпионат мира по сказочно-
му везению, вызвавшему у жителей 
центральноамериканской страны 
приступ неконтролируемой радо-
сти. Дошло до того, что власти страны 
объявили 11 октября — день, когда 
панамские футболисты заброниро-
вали путевку в Россию,— националь-
ным праздником. И если бы можно 
было именно на этом месте поста-
вить точку, то панамцы, может, этой 
возможностью воспользовались бы.

Но в Россию ехать все-таки при-
шлось. И ведь дебютный матч подо-
печных Эрнана Дарио Гомеса не про-
извел настолько уж тягостного впе-
чатления. Да, Панама проиграла Бель-
гии 0:3. Но кто в здравом уме рассчи-
тывал, что она не проиграет? Однако 
ведь панамцы держались против зо-
лотого бельгийского поколения це-
лый тайм! И это, похоже, сыграло с 
ними злую шутку, потому как футбо-
листы могли подумать, что они луч-
ше, чем на самом деле. Могли вообра-
зить, что их сказка не закончилась 11 
октября 2017 года, что если постарать-
ся, идти вперед, то им по силам доста-
вить неприятности англичанам. Тем 
более что последние в матче против 
команды Туниса вымучили победу 
только в компенсированное время.

Сборная Панамы не стала запи-
раться на своей половине поля и за 
эту наглость, помноженную на неу-
мение, была жестоко бита. Так, вер-
хом самонадеянности выглядело то, 
как панамцы действовали во время 
исполнения англичанами стандар-
тов. Уже в дебюте матча во вратарской 
они просто потеряли Джона Стоунса, 

который и открыл счет. Неумение иг-
рать в защите привело к тому, что па-
намцы в штрафной свалили Джесси 
Лингарда, после чего Гарри Кейн реа-
лизовал пенальти. Вскоре Лингард за-
бил уже сам, запустив мяч в девятку 

из-за пределов штрафной. И это был 
уже не нокдаун, а чистый нокаут. Од-
нако тут, в отличие от бокса, рефери 
был не в силах остановить избиение, 
и до перерыва сборная Англии отли-
чилась еще дважды — Стоунс сно-
ва забил головой, а Кейн реализовал 
еще один пенальти. В итоге 5:0 после 
первого тайма, что на чемпионатах 
мира случилось лишь в пятый раз. А 
для сборной Англии такая победа ста-
ла вообще самой крупной на чемпио-
натах мира и Европы. Ну а то, что впе-
реди были еще 45 минут игры, особо-
го значения уже не имело. Трудно бы-
ло представить, как Панама может уй-
ти от разгрома.

Англичане разницу в пять мячей 
сохранили: в середине второго тай-
ма Кейн оформил хет-трик. Хотя его 
заслуги в этом и не просматривается. 
Все сделала его пятка, от которой мяч 
срикошетил в панамские ворота по-
сле удара Рубена Лофтуса-Чика. Кейн 
тем не менее с пятью мячами в активе 
возглавляет гонку бомбардиров. Но и 
сборной Панамы нужно отдать долж-
ное. Свой первый мяч на чемпиона-
тах мира она все-таки забила — отли-
чился Фелипе Балой. И, наверное, те-
перь в Панаме станет одним нацио-
нальным праздником больше.

Александр Петров

ГРУППА G

Шестерка английской сборки
Сборная Англии разгромила команду Панамы со счетом 6:1

На сцене МАМТа состоялась 
 премьера «Мак бета» Джузеппе 
Верди в постановке режиссера 
Камы Гинкаса, художника Сергея 
Бархина, хореографа Татьяны 
Багановой и дирижера Феликса 
Коробова. В главной партии леди 
Макбет в первом составе — На-
талья Мурадымова, которая лег-
ко оправдывает неофициальный 
титул главной трагической зло-
дейки Музтеатра. Рассказывает 
Юлия Бедерова.

овый «Макбет» в МАМ-
Те — еще один после дизайнерского 
«Бала-маскарада» в Большом театре 
важный репертуарный Верди мо-
сковского сезона. И еще один важ-
ный режиссерский спектакль МАМ-
Та, где режиссер с именем и автори-
тетом снова рекрутирован из драмы, 
и это его оперный дебют.

Как часто бывает в таких случа-
ях, спектакль получился спорным. 
И, как иногда бывает в таких случа-
ях, по-своему прекрасным. Прекра-
сен он тем, что никак не связан с се-
годняшним оперным контекстом и 
традициями — ни тебе осовремени-
вания, ни театра художника, ни те-
атра движений (хотя хореография 
— возможно, даже слишком очевид-
ная — в спектакле есть, она, скорее, 
привходящий элемент в конструк-
ции Гинкаса).

Эта несоотнесенность с совре-
менным оперным театром не толь-
ко плюс, но и минус нового «Мак-
бета». Очевидно, что Гинкас ставит 
драму и делает это своим уникаль-
ным методом рукодельного, домот-
каного, как будто кукольного театра 
материализованных метафор. Но 
музыкальная драматургия настоль-
ко отдельна в общей мозаичной кар-
тине, что опера как будто не столь-
ко исполняется, сколько подразу-
мевается. А драма выглядит молча-
ливым, даже немым кино, почему-
то вдруг лишенным тапера. От то-
го, что все время звучат текст и му-
зыка, ситуация принципиально не 
меняется.

В своем спектакле Гинкас пред-
лагает если не услышать, то увидеть 
глазами пропасть, которая пролега-
ет между шекспировской мистиче-
ской трагедией и вердиевским «ум-

ца-ца». По Гинкасу выходит, что Вер-
ди во многом ироничен. Отсюда 
гинкасовская пародийность и курь-
езность. И если под таким скошен-
ным углом, когда все как будто по-
ставлено на бок, как земля на сце-
не нового «Макбета», смотреть спек-
такль, он приобретает своеобраз-
ную цельность. И собирается во-
круг главного и лучшего номера — 
хора убийц из первого акта, в чем-
то напоминающего атмосферу вто-
рой серии мультфильма про «Бре-
менских музыкантов». Такой по-
детски изумленный и по-взрослому 
ироничный взгляд прямиком при-
водит режиссера ко второй куль-
минации — хору «Patria oppressa». 
И тут ирония разбивается вдребез-
ги. Вся сцена собрана из тех же мате-
риалов, что остальной «Макбет»,— 
из земли, бумаги, перышек, дере-
ва, тряпочек, бирнамских веточек, 
железок и картонок. В этом смысле 
спектакль — совершеннейшее гне-
здо, метафорическое и реальное, а 
персонажи в нем птенчики. Словно 
вслед нынешней поэтике Тителя (да 
и прошлой — Чернякова) выезжа-
ют страшные блокадные саночки, 
чайнички и тазики — материаль-
ные метафоры приобретают прямо-
линейную и в то же время метафи-
зическую интонацию. Юмор юмо-
ром, а Гинкас защищает в своем те-
атре идею свободы, а заодно и саму 
мысль о том, что театр может доне-
сти ее до публики. Хор мизансцени-

чески звучит, как полагается патри-
отической вердиевской кульмина-
ции, в градациях от глухой скорби 
до ярости с ощущением вневремен-
ного пафоса и сокрушительной, по-
чти никак не замаскированной про-
тестной актуальности.

У Гинкаса все в мире Макбета по-
новому перемешано и по старин-
ке разделено на контрастные темы: 
женщины и мужчины, ведьмы и до-
бропорядочные матери, взрослые и 
дети, нагота и защищенность, боль-
шое и маленькое, живые и мертвые. 
Ведьмы и люди здесь сделаны из од-
ного теста, все — полуживые, с голо-
вы до ног перебинтованные. При-
зраки раскрашены красной краской 
жизни. И вся эта комедия несораз-
мерности и разноцветности движет-
ся параллельно партитуре. Иногда 
— к лучшему. Верди, конечно, пред-
полагал приглушенное звучание хо-
ров и оркестровых инструментов в 
эпизодах большой загадочности, но 
чтоб так неловко, тоненько? Или, на-
против, так прямо и плотно?

Тем не менее главные партии в 
спектакле в основном состоялись. 
Макбет (Алексей Шишляев) дос-
тойно ждет своего победителя, Вла-
димир Дмитрук (Макдуф) настоль-
ко полнозвучен и воодушевлен, что 
срывает овации, Банко (Денис Мака-
ров) — всегда надежен, он любимец 
публики. А в глазах и в голосе Ната-
льи Мурадымовой в аккуратно и со 
страстью спетой партии леди Макбет 
местами появляется такой огонь, что 
все в этом мире пузырей земли, как 
будто вывернутой наизнанку, встает 
отчасти на свои места.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Своеобразие видов
«Макбет» в Театре Станиславского и Немировича-Данченко

Н
Группа G. Второй тур
Англия—Панама 6:1
Стоунс, 8, 40; Кейн, 22 (пен.), 45+1 (пен.), 62; 
Лингард, 36 — Балой, 69

Англия: Джордан Пикфорд — Кайл Уокер, Джон 
Стоунс, Гарри Магуайр, Киран Триппьер (Дэнни Ро-
уз, 70)— Эшли Янг, Джесси Лингард (Фабиан Делф, 
63), Джордан Хендерсон, Рубен Лофтус-Чик, Рахим 
Стерлинг — Гарри Кейн (Джейми Варди, 63).

Панама: Хайме Пенедо — Микаэль Мурильо, Фидель 
Эскобар, Роман Торрес, Эрик Дэвис — Габриэль 
Гомес (Абдиэль Арройо, 69), Анибаль Годой (Рикардо 
Авила, 63), Армандо Купер, Хосе Луис Родригес, 
Эдгар Барсенас (Фелипе Балой, 69) — Блас Перес.

Предупреждения: Лофтус-Чик, 23 — Купер, 10; 
Эскобар, 45; Мурильо, 72

Судья: Гехад Гриша (Египет).

24 июня. Стадион «Нижний Новгород»,  
43319  зрителей.

Статистика матча
 Англия Панама

Удары по воротам 12 8

Удары в створ 7 2

Угловые 3 2

Офсайды 3 0

% владения мячом 58 42

Положение команд
 И В Н П М О
1–2. Англия 2 2 0 0 8:2 6

1–2. Бельгия 2 2 0 0 8:2 6

3. Тунис 2 0 0 2 3:7 0

4. Панама 2 0 0 2 1:9 0

Бельгия и Англия вышли в 1/8 финала.

28.06: Англия—Бельгия, Панама—Тунис.

Группа H. Второй тур
Япония—Сенегал 2:2
Инуи, 34; Хонда, 78 — Мане, 11; Ваге, 71
Япония: Эйдзи Кавасима — Гэн Сёдзи, Юто Нагато-
мо, Хироки Сакаи, Мая Ёсида, Гаку Сибасаки, Гэнки 
Харагути (Синдзи Окадзаки, 75), Синдзи Кагава 
(Кэйсукэ Хонда, 72), Такаси Инуи (Такаси Усами, 87), 
Макото Хасэбэ, Юя Осако.
Сенегал: Хадим Н’Диайе — Калиду Кулибали, Юссуф 
Сабали, Мусса Ваге, Салиф Сане — Идрисса Гейе, 
Альфред Н’Диайе (Шейху Куяте, 65), Папа Алиун 
Н’Диайе (Шейх Н’Дойе, 81) — Садио Мане, Исмаила 
Сарр, Мбайе Ньянг (Маме Бирам Ндиуф, 86).
Предупреждения: Инуи, 68; Хасэбэ, 90+4 — 
Ньянг, 59; Шейх Н’Дойе, 90+1.
Судья: Джанлука Рокки (Италия).
24 июня. «Екатеринбург Арена». 32 572 зрителя.
Статистика матча
 Япония Сенегал
Удары по воротам 7 14
Удары в створ 3 7
Штанги 1 0
Угловые 2 5
Офсайды 2 4
% владения мячом 54 46

ЧМ-2018

Его поздравляет президент ФИДЕ  
Кирсан Илюмжинов:
Хочу поздравить выдающегося шахматиста современно-
сти Владимира Крамника. Это один из немногих чемпио-
нов, который добился называться самым сильным шах-
матистом планеты по разным версиям. Вначале он выиг-
рал матчи у Гарри Каспарова в созданной последним 
ПША, а затем, в 2006 году, в объединительном матче в 
Элисте в непростой ситуации победил чемпиона мира по 
версии ФИДЕ Веселина Топалова. Мне также импониру-

ет, что Владимир не замыкается в себе, ведет большую 
пропагандистскую работу и по моей просьбе, и в «Сириу-
се», центре для одаренных детей в Сочи, где он открыл 
свою школу и личным опытом помогает подрастающим 
юным шахматистам. Желаю ему здоровья, творческих 
успехов. Хотя шахматы очень сильно помолодели и за ми-
ровую корону уже бьются двадцатилетние, Крамник оста-
ется одним их лучших шахматистов, поэтому хочу также 
пожелать ему вернуть звание чемпиона мира.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 43 года  
14-му чемпиону мира по шахматам 
Владимиру Крамнику

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Опера в новом « Макбете» 
не столько исполняется, 
сколько подразумевается 
 ФОТО СЕРГЕЯ РОДИОНОВА

Главное открытие вечера, Марианна Беата 
Килланд, сделала Оттона тщеславным,  
порывистым и по-юношески обаятельным 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Форвард сборной Англии 
Гарри Кейн забил три мяча 
в ворота Панамы и с пятью 
голами возглавил список 
бомбардиров чемпионата 
мира  ФОТО REUTERS

 Ц
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В матчах Иран—Португалия, Испания—Марокко 
определится соперник сборной России  
в матче 1/8 финала

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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Сегодня на чемпионате мира  
начинаются матчи заключитель-
ного тура. Перед ними интри-
га с борьбой за выход в play-off 
умерла только в двух группах из 
восьми, в том числе российской, 
а в некоторых она не просто го-
рит, а горит ярким пламенем.

Группа A
 В Н П М О
1. Россия 2 0 0 8:1 6
2. Уругвай 2 0 0 2:0 6
3. Египет 0 0 2 1:4 0
4. Саудовская Аравия 0 0 2 0:6 0
25.06: Уругвай—Россия, Саудовская Аравия—Египет.

В этой группе все очень-очень про-
сто, а турнирной таблицей любой 
российский болельщик, измучен-
ный годами футбольных униже-
ний, видимо, может любоваться веч-
но. Сборные России и Уругвая в зону 
вылета уже не сдвинуть. Российская 
останется на первом месте, если не 
проиграет матч главному сопернику.

Группа B
 В Н П М О
1. Испания 1 1 0 4:3 4
2. Португалия 1 1 0 4:3 4
3. Иран 1 0 1 1:1 3
4. Марокко 0 0 2 0:2 0
25.06: Иран—Португалия, Испания—Марокко.

Соблазн порассуждать о том, какая 
из двух сборных-грандов — испан-
ская или португальская — достанет-
ся в 1/8 финала россиянам, велик, но 
забывать о том, что в гонке за play-off 
участвует еще одна команда, нельзя. 
Команда эта — иранская. А в play-off 
она точно выйдет, если одолеет пор-
тугальцев. Но остается еще и вариант 
с ничьей — при условии, что испан-
цы проиграют уже вылетевшим ма-
рокканцам. Второй вариант — фан-
тастический. Первый, учитывая, как 
остро играли иранцы в концовке мат-
ча с испанцами, надо рассматривать 
всерьез. Ну а если сенсаций не слу-
чится, то российским болельщикам, 
жаждущим побыстрее понять, с кем 
хозяевам биться в стартовом раунде 
play-off, необходимо знать критерии, 
по которым в групповом раунде сбор-
ные расставляются по местам. У сбор-
ных Испании и Португалии поровну 
очков и равенство во всех приоритет-
ных дополнительных показателях 
— в разнице голов, забитых голах, а 
очная встреча завершилась вничью. 
Если представить, что испанцы и пор-
тугальцы покажут в заключительном 
туре абсолютно идентичный резуль-
тат (например, выиграют со счетом 
1:0), то придется учитывать показа-
тель fair play. Он подсчитывается так: 
первая желтая карточка — минус 1 оч-
ко, непрямая красная карточка (вто-
рая желтая) — минус 3 очка, прямая 
красная карточка — минус 4 очка. На 
данный момент у испанцев одна жел-
тая карточка, а у португальцев — две.

Группа C
 В Н П М О
1. Франция 2 0 0 3:1 6
2. Дания 1 1 0 2:1 4
3. Австралия 0 1 1 2:3 1
4. Перу 0 0 2 0:2 0
26.06: Дания—Франция, Австралия—Перу.

В группе С есть команда, вышедшая 
в play-off,— французская, и команда 
вылетевшая — перуанская. А за вто-
рую путевку будут биться датчане и 
австралийцы — заочно, поскольку иг-
рают не друг с другом. Сборной Дании 
противостоят французы, сборной Ав-
стралии — перуанцы. Для австралий-
цев ситуация, конечно, похожа на без-
надежную. Отстают они от конкурен-
тов на три очка, а следовательно, им 
нужно обязательно выигрывать свой 
матч и рассчитывать на то, что сбор-
ная Франции одолеет датчан. Плюс 
рассчитывать, что разница мячей или 
число забитых голов окажется лучше.

Группа D
 В Н П М О
1. Хорватия 2 0 0 5:0 6
2. Нигерия 1 0 1 2:2 3
3. Исландия 0 1 1 1:3 1
4. Аргентина 0 1 1 1:4 1
26.06: Исландия—Хорватия, Нигерия—Аргентина.

В этой группе расклад закручен лихо. 
Хорватская сборная уже в play-off, за-
то в конкурсе за вторую путевку уча-
ствуют сразу три команды. Нигерий-
ская, опережающая аргентинскую и 
исландскую на два очка,— вроде бы 
его фаворит. Все-таки обоим ее кон-
курентам нужно побеждать. При этом 
саму сборную Нигерии, вполне веро-
ятно, устроит ничья: в таком случае, 
чтобы выбить ее, исландцам нужно 

будет обыгрывать хорватов с разни-
цей как минимум в два мяча, а этот 
вариант выглядит маловероятным. 
Но ничью нигерийцам придется выг-
рызать у аргентинцев, которых, как 
бы слабо они ни смотрелись в преды-
дущих матчах, вряд ли кому-то при-
дет в голову списывать в утиль. Меж-
ду тем выигрыш у нигерийцев — при 
условии, что исландцы потеряют оч-
ки в столкновении с хорватами,— 
принесет южноамериканскому гран-
ду play-off. Более того, даже исланд-
ская победа над сборной Хорватии 
для аргентинской команды тоже не 
приговор. Просто нигерийцев надо 
будет обыгрывать крупнее.

Группа Е
 В Н П М О
1. Бразилия 1 1 0 3:1 4
2. Швейцария 1 1 0 3:2 4
3. Сербия 1 0 1 2:2 3
4. Коста-Рика 0 0 2 0:3 0
27.06: Сербия—Бразилия, Швейцария—Коста-Рика

Здесь ситуация похожа на группу В. 
Сербы точно выходят в play-off, если 
побеждают бразильцев, и могут сде-
лать это с ничьей, если Швейцария 
сенсационно уступит Коста-Рике. Для 
Бразилии поражение от Сербии смер-
ти подобно, поскольку, скорее все-

го, уж одно-то очко в последнем туре 
Швейцария заработает почти навер-
няка. Ну и опять-таки нельзя забывать 
про показатель fair play, который мо-
жет потребоваться при определении 
первого места в случае равенства оч-
ков и иных показателей у нынешних 
лидеров. У Швейцарии на данный мо-
мент четыре предупреждения, у Бра-
зилии — три.

Группа F
 В Н П М О
1. Мексика 2 0 0 3:1 6
2–3. Германия 1 0 1 2:2 3
2–3. Швеция 1 0 1 2:2 3
4. Южная Корея 0 0 2 1:3 0
27.06: Южная Корея—Германия, Мексика—Швеция

Теоретические шансы на play-off име-
ют все, даже, казалось бы, безнадеж-
ный аутсайдер — сборная Южной Ко-
реи. Мексике для гарантированного 
выхода в 1/8 финала необходимо не 
проиграть Швеции, Германии — по-
бедить корейцев с разницей в два мя-
ча, Швеции — с аналогичной разни-
цей одолеть мексиканцев. Южной 
Корее требуется победить Германию 
при условии победы Мексики над 
Швецией. В таком случае у трех ко-
манд будет по три очка, и корейцам 
необходимо получить лучшую разни-
цу голов по сравнению с немцами и 
шведами. Последний вариант, конеч-
но, выглядит не слишком реальным.

Группа G
 В Н П М О
1–2. Англия 2 0 0 8:2 6
1–2. Бельгия 2 0 0 8:2 6
3. Тунис 0 0 2 3:7 0
4. Панама 0 0 2 1:9 0
28.06: Англия—Бельгия, Панама—Тунис

Расклад в группе G перед заключи-
тельным туром напоминает расклад 
в группе А, но с одной лишь разни-
цей: у Англии и Бельгии перед очной 
встречей не только одинаковое коли-
чество очков, но и одинаковая разни-
ца забитых и пропущенных мячей. 
Соответственно, если они разойдут-
ся миром, то при определении перво-
го места придется считать показатель 
fair play. На данный момент у бель-
гийцев три желтые карточки, зарабо-
танные в одном матче с Панамой, а у 
англичан — лишь две.

Таблица группы H
 И В Н П М О
1–2. Сенегал 2 1 1 0 4:3 4
1–2. Япония 2 1 1 -0 4:3 4
3–4. Польша 1 0 0 1 1:2 0
3–4. Колумбия 1 0 0 1 1:2 0
28.06: Япония—Польша, Сенегал—Колумбия.

Евгений Федяков,  
Алексей Доспехов

РАСКЛАД ПЕРЕД ТРЕТЬИМ ТУРОМ

Шансы есть  
даже у Австралии  
и Южной Кореи
Расклады на заключительный тур 
группового этапа

Сборная Колумбии, крупно — со 
счетом 3:0 — обыграв в Казани по-
ляков, отцепила своих соперни-
ков от play-off чемпионата мира,  
а сама резко повысила свои шан-
сы на попадание в 1/8 финала. 

тим командам — неудачни-
цам стартового тура, нуждавшимся 
в очках,— в какой-то момент хоте-
лось выписать по одинаковому ре-
цепту: включите голову. Многое в 
их игре было прекрасно. Скорости 
— сумасшедшие, желание — бьет 
через край. Но дефицит мысли про-
сто резал глаз. Пасы наугад, прохо-
ды в никуда — вот какими были на-
иболее характерные приметы этого 
матча в первые полчаса. Колумбий-
ские фаны наверняка кляли фрон-
тменов сборной Хамеса Родригеса 
и Радамеля Фалькао за то, что под-
дались общему настрою на бег без 
остановки, за то, что аккуратной пе-
редаче в острой контратаке предпо-
читают пижонский пас пяткой, ко-

торый контратаку губит. Польские 
фаны наверняка кляли тренера Ада-
ма Навалку за то, что придержал на 
лавке Аркадиуша Милика и Якуба 
Блащиковского: ну да, в матче с се-
негальцами они провалились, но 
опыта, разума слишком горячей иг-
ре могли бы добавить.

Сборная Колумбии быстрее вне-
сла в свой футбол полезные коррек-
тировки. А возможно, у поляков по-
просту быстрее, чем у колумбийцев, 
закончился бензин, которого для та-
кого спринта без пауз требовался не 
полный бак, а целых два. И в кон-
цовке первого тайма уже можно бы-
ло говорить об игре с ярко выражен-
ным вектором, глядевшим в направ-
лении польских ворот. Впервые ре-
альную угрозу для них создал Хуан 
Куадрадо. Он, как искусный слало-
мист огибает вкопанные в снег пал-
ки, проскочил мимо защитников, но 
уперся в партнера по «Ювентусу» — 
голкипера Войцеха Щенсны. А вско-
ре состоялся и гол. Родригес наконец 
вспомнил о том, что славен не толь-
ко резвыми ногами, но и техникой, 

и выполнил аккуратную подсечку в 
штрафную, где в воздух взмыл Йер-
ри Мина. Этого защитника тренер 

Хосе Пекерман в матче с японцами 
оставил в запасе и теперь, наверное, 
жутко радовался, что решился вклю-
чить в основу. Удар головой Мины 
вывел колумбийцев вперед.

Во втором тайме они, конечно, 
были уже гораздо лучше поляков. Те 
огрызнулись, правда, выпадом Ро-
берта Левандовского, на которого 
вовремя выбросился вратарь Давид 
Оспина, но в целом уступали черес-
чур явно. Сборная Колумбии заслу-
живала еще одного гола — и в ито-
ге его нашла после классного, ровно 
на линию офсайда, под рывок, паса 
Хуана Кинтеро на Радамеля Фалькао. 
Фалькао, выйдя один на один, разо-
брался со Щенсны изящно. А вскоре 
забил и Куадрадо, из которого весь 
матч хлестали языки пламени.

Проиграв, сборная Польши поте-
ряла шансы попасть в play-off. Перед 
колумбийской командой, наоборот, 
открылись довольно широкие пер-
спективы. Чтобы выйти в 1/8 финала, 
нужно теперь на кураже обыгрывать 
в заключительном туре сенегальцев.

Алексей Доспехов

ГРУППА H

Поляки вылетели по-крупному
Победа приблизила сборную Колумбии к play-off

Даже победа 
исландцев  
над хорватами 
для Аргентины 
не приговор. 
Просто ниге-
рийцев надо  
будет обыгры-
вать крупнее

Группа H. Второй тур
Польша—Колумбия 0:3
Мина, 40; Фалькао, 70; Куадрадо, 75

Польша: Войцех Щенсны — Бартош Берешиньский 
(Лукаш Теодорчик, 72), Михал Паздан (Камиль Глик, 
80), Ян Беднарек, Лукаш Пищек — Яцек Гуральский, 
Гжегож Крыховяк, Мацей Рыбус, Пётр Зелиньский 
— Давид Ковнацкий (Камиль Гросицкий, 57), Роберт 
Левандовский

Колумбия: Давид Оспина — Сантьяго Ариас, Хоан 
Мохика, Йерри Мина, Давинсон Санчес — Вильмар 
Барриос, Абель Агилар (Матеус Урибе, 32), Хамес 
Родригес, Хуан Куадрадо, Хуан Кинтеро (Джеф-
ферсон Лерма, 73) — Радамель Фалькао (Карлос 
Бакка, 78).

Предупреждения: Беднарек, 61; Горальский, 85.

Судья: Сесар Рамос Паласуэлос (Мексика).

24 июня. «Казань Арена». 42 873 зрителя.

Статистика матча
 Польша Колумбия
Удары по воротам 9 13

Удары в створ 2 3

Угловые 7 5

Офсайды 1 1

% владения мячом 45 55

Сегодня сборная России 
завершит уже замеча-
тельно сложившийся для 
нее групповой этап чемпи-
оната мира матчем с уруг-
вайцами. От его исхода 
зависит только, удержат 
ли хозяева первое место 
в группе A или, если про-
играют, уступят его счи-
тавшимся перед стартом 
первенства фаворита-
ми квартета соперникам, 
которые уже тоже выш-
ли в play-off. За день до иг-
ры Алексей Доспехов и Ев-
гений Федяков пытались 
разобраться, считают 
ли россияне и уругвайцы 
этот матч действительно 
важным, но так и не разо-
брались.

черашняя Сама-
ра — это обжигающее, слов-
но паяльник, солнце, пере-
полненные волжские пля-
жи и гуляющие по городу 
отряды людей в форме, ко-
торую местные путают с ар-
гентинской. Ну да, те же по-
лоски цвета чистого летне-
го неба на нежно-белом. Но 
это не Аргентина, это Уруг-
вай. И уругвайцев в Самаре 
много — ими под завязку за-
биты вагоны московских по-
ездов и салоны московских 
самолетов, прибывающих в 
город. Они улыбчивы и по-
ют какие-то очень мелодич-
ные, совсем не те, что испол-
няют перед смертельным бо-
ем, песни. Так бой ведь и не 
смертельный. Всем бы такой 
расклад на заключительный 
тур, когда путевка в play-
off уже в кармане, а вопрос 
лишь в том, с какого места 
туда выходить.

Но Густаво Риччи-Ботта, 
матерый уругвайский радий-
щик, слегка нахмурился, ког-
да мы предположили, что у 
него на родине настроение 
сейчас примерно такое же, 
как в России: праздник, кото-
рый по крайней мере до мат-
ча 1/8 финала если без ЧП, то 
с испанской или португаль-
ской командой ничем не ис-
портишь. «Игра плохая, ниже 
ожиданий»,— он поднял ру-
ки вверх, демонстрируя, ка-
кими были ожидания. Потом 
добавил: «У вас все наоборот».

Мы согласились: глупо 
спорить, что ожидания, свя-
занные со сборной России, 
были не такими, как те, что 
связывали со сборной Уруг-
вая. И с тем, что к россий-
ской-то игре по первым двум 
турам претензии предъявить 
трудно. Это уругвайцы мучи-
лись и с саудовцами, и с егип-
тянами — два раза по 1:0. Рос-
сияне разделывали их под 
орех. Мы посочувствовали: 
«Не идет у Луиса Суареса и 
Эдинсона Кавани, так?»

Оказался, что так, да не 
так. Риччи-Ботта пустился в 
объяснения: Суарес с Кавани, 
конечно, могли бы сыграть и 
получше, но не только в этом 
дело. А еще, например, в том, 
что у них нет поддержки — 
не работают фланги, кисло 
смотрится молодой Родриго 
Бетанкур, «золотой мальчик» 
уругвайского футбола, дру-
гие мальчики, не золотые… 
«Но дальше будет легче»,— 
вдруг заявил он.

Мы удивились: с чего это 
такая уверенность? На наш-
то взгляд, предыдущие мат-
чи никакого движения вверх 
не явили. Риччи-Ботта хитро 
улыбнулся: «Вы, вообще, зна-
ете, как мы играем? Знаете, 
скажем, какой процент вла-
дения мячом у уругвайской 
сборной был в квалифика-
ционном турнире? Сорок 
процентов. Всего сорок! Мы 
играем на контратаках. А ка-
кие могут быть контратаки, 
когда все футболисты у со-
перника играют в защите, 
когда они и мяч-то не хотят 
брать?!» В следующих матчах 
— он в этом не сомневался — 
они его заберут.

Мы, правда, заметили, 
что и сборная России вроде 
бы под владение не заточена 
и также любит мяч поотби-
рать. Риччи-Ботта не расстро-
ился: «Все равно с сильными 
нам проще. И потом, главное 
завтра не результат, а экспе-
рименты под португальцев 
или испанцев». И он пред-
ставлял, какими будут эти 
эксперименты. Во всяком 
случае, сказал, что напра-
шивается расстановка с тре-
мя защитниками вместо че-
тырех, чтобы как раз активи-
зировать фланги, поплотнее 
«упаковав» центральную зо-
ну: «Оскар Табарес, наш тре-
нер, мудрый человек, обяза-
тельно попробует».

Дело было на самарском 
стадионе, который в ореоле 
солнечных лучей смотрелся 
абсолютно футуристически. 
На подъезде к нему даже есть 
специальное место на трас-
се, где таксисты любят при-
тормозить, чтобы удивить за-
рубежных туристов: отсюда 
арена похожа на летающую 
тарелку, приземлившуюся 
аккурат на верхушку холма 
посреди Жигулевских гор, 
накрыв его, будто блестящая 
крышка кастрюлю с супом.

Немножко странно смо-
трелось и поле, на котором 
проходила открытая трени-
ровка сборной России. Часть 
его была застелена специ-

альным агроволокном, 
обычно помогающим подве-
сти траву к матчу в оптималь-
ном состоянии.

А Станислав Черчесов 
удивил прежде всего тем, 
что вышел на самарский сол-
нцепек в основательном тре-
нировочном костюме, и че-
рез полчаса на пресс-конфе-
ренции журналисты поин-
тересовались у российско-
го тренера, не жарко ли ему 
в «плюс сорок»? «Жары не за-
метил, наоборот, было про-
хладно,— как обычно, с се-
рьезным лицом начал Чер-
чесов.— Особенно в тени — 
я же из теплолюбивых краев. 
А вообще, просто куртка хо-
рошая, красивая, хочу пока-
зать народу».

Он и после этого невозму-
тимости не терял, как и уме-
ния отвечать на вопросы рас-
плывчато. Допустим, Черче-
сов так и не признался, бу-
дут ли изменения в составе в 
связи с тем, что задача по вы-
ходу в play-off уже выполне-
на, а матч с уругвайцами но-
сит, по сути, статус товари-
щеского: «Готовимся к этой 
игре так же, как к другим. По-
нятно, что вышли в play-off, 
но это ни о чем не говорит. 
Важно, что подскажет меди-
цинский штаб». И какой вы-
вод из такой фразы следует?

А Черчесова продолжали 
«поддавливать». У Александ-

ра Головина и Федора Смоло-
ва есть по желтой карточке, 
если получат еще одно пре-
дупреждение, то пропустят 
следующий матч. Значит, их 
надо поберечь? «Мы не име-
ем права, да и не можем вы-
бирать соперников из дру-
гой группы, потому что они 
играют после нас. Состав бу-
дет оптимальный»,— отре-
зал Черчесов. Только вот не 
очень ясно, что такое «опти-
мальный состав» именно в 
матче с уругвайцами…

Но дважды главный тре-
нер сборной России все-та-
ки позволил себе сбросить 
привычную маску и чуточ-
ку вышел из себя. Впервые 
— после того как англий-
ский журналист попытал-
ся выведать, подвергались 
ли российские футболи-
сты внеплановым допинг-
тестам. «Мы говорим о за-
втрашнем матче. Я тренер, 
а не врач»,— осадил его Чер-
чесов. Во второй раз — когда 
речь зашла о том, почему он 
игнорирует братьев Алексея 
и Антона Миранчуков. «По-
тому что главный тренер 
так решает»,— Черчесов так 
и не дал развернуться дис-
куссии на не такую уж, надо 
сказать, злободневную тему.

А вскоре на вахту засту-
пил мудрый Оскар Табарес, 
которого обожают снимать 
в разных ракурсах аккреди-
тованные на чемпионате ми-
ра фотографы. Цинично, но 
в первую очередь из-за ко-
стылей, с помощью которых 
этот импозантный пожилой 
джентльмен вынужден пере-
двигаться.

У Табареса настроение 
было философское. Он го-
ворил о том, почему, прежде 
чем критиковать героев,— 
он имел в виду Суареса с Ка-
вани,— необходимо внима-
тельно смотреть статисти-
ку и высчитывать, сколько 
моментов было у каждого, а 
было-то немало. Он говорил 
про свою «долгую жизнь в 
футболе», 12 лет из которой 
было посвящено сборной 
Уругвая. И про то, как рожда-
ются футбольные ожидания, 
которые упоминали уруг-
вайские журналисты, и как 
они умирают. Сиюминут-
ное в его выступлении было 
(к примеру, про травму Хосе 
Марии Хименеса — вот вам 
и естественный, так сказать, 
переход на систему с тремя 
защитниками), но Табареса 
все время тянуло к матери-
ям более высоким — к «пер-
спективам», «развитию».

И каков был его месседж? 
Да, видимо, такой: а чего нам 
сейчас беспокоиться о чем-то 
мелком типа схем, расстано-
вок, не таких уж серьезных, 
видимо, травм, если положе-
ние, слава богу, позволяет за-
глядывать не в завтрашний 
день, а немножко вперед? 
Расслабьтесь, ребята, насла-
ждайтесь моментом.

ГРУППА A

Чисто игровой момент
Сборные России и Уругвая разминаются перед play-off в Самаре
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Станислав 
Черчесов: «Мы  
не имеем права, 
да и не можем 
выбирать 
соперников  
из другой группы»
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